
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

СТЕНОГРАММА
58-й сессии Законодательного Собрания Иркутской области 

20 декабря 2017 года г. Иркутск

Часть 1 заседания. Дата: 20.12.2017
Председательствующий:

Брилка С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата 

Присутствовало депутатов: 39
1. Алдаров К.Р. заместитель председателя Законодательного Собрания Ир

2. Бабкин С.И.
3. Баймашев Д.З.
4. Балабанов А.А.

кутской области, председатель комитета по законодатель
ству о природопользовании, экологии и сельском хозяй
стве Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

5. Белокобыльский С.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
6. Брилка С.Ф. председатель Законодательного Собрания Иркутской об

ласти
7. Буханов В.В.
8. Вепрев А.А.
9. Габов Р.Ф.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве За
конодательного Собрания Иркутской области

10. Гринберг И.С.
11. Дикунов Э.Е.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными 
объединениями

12. Дикусарова Н.И. заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области, председатель комитета по бюджету, це
нообразованию, финансово-экономическому и налоговому 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской 
области

13. Дубае А.А.
14. Дубровин А.С.
15. Егорова А.О.
16. Ершов Д.М.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного Собрания Ир-
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17. Иванов А.Н.
18. Истомин Г.В
19. Козюра А.В.

20. Красноштанов А.А.
21. Кузнецов О.Н.
22. Лабыгин А.Н.

23. Левченко А.С.
24. Лобанов А.Ю.

25. Лобков А.В.

26. Магдалинов С.Ю.

27. Микуляк А С.
28. Нестерович Г.Н.

29. Новожилов В.А.
30. Носенко О.Н.

31. Сагдеев Т.Р.
32. Седых М.В.
33. Синцова И.А.

34. Сумароков И.А.
35. Сумароков П.И.
36. Тру фанов Н.С.

37. Тюменев О.Н.
38. Чеботарев В.П.
39. Шопен В.П.

Отсутствовало депутатов: 
1. Алексеев Б.Г.

кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с об
щественными объединениями Законодательного Собрания 
Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области, председатель комитета по здравоохране
нию и социальной защите Законодательного Собрания Ир
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценооб
разованию, финансово-экономическому и налоговому за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской 
области
заместитель председателя комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания Иркут
ской области
заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собра
ния Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности За
конодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законо
дательству Законодательного Собрания Иркутской обла
сти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по контрольной дея
тельности Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

5
председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправле
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2. Бренюк С.А.
3. Любенков Г.А.
4. Милостных И.В.
5. Чекотова Н.А.

нии Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном само
управлении Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

Присутствовало приглашённых: 13
1. Авдеев Д.А.

2. Басов М.В.

3. Болотов Р.Н.

4. Борисова О.А.

5. Буянов Р.В.

6. Девицкий Э.И.
7. Дорофеев В.Ю.
8. Игнатенко В.В.
9. Морохоева И.П.

10. Петров А.А.

11. Петрова О.В.

12. Семенова С.Н.
13. Соковиков А.Э.

руководитель аппарата Законодательного Собрания Ир
кутской области
начальник правового управления Законодательного Со
брания Иркутской области
первый заместитель Губернатора Иркутской области - 
Председатель Правительства Иркутской области 
старший помощник прокурора области по взаимодействию 
с законодательными (представительными) и исполнитель
ными органами власти области и органами местного само
управления Иркутской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области 
председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
первый заместитель Губернатора Иркутской области

председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской об
ласти
заместитель руководителя аппарата Законодательного Со
брания Иркутской области
начальник Управления Министерства юстиции Россий
ской Федерации по Иркутской области 
Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области 
федеральный инспектор в Иркутской области аппарата 
полномочного представителя Президента Российской Фе
дерации в Сибирском федеральном округе

О ФОРМИРОВАНИИ РАБОЧИХ ОРГАНОВ

ВЫСТУПИ- БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут- 
ЛИ: ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:05:13. Речь 4 мин 4 сек

Добрый день, уважаемые депутаты и приглашенные!
Прошу занять свои места.
Уважаемые депутаты! Для регистрации присутствия на рабо

чем месте установите в ложемент вашу карточку. Зарегистрируйтесь.



РЕШИЛИ: 
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/1)

ВЫСТУПИ
ЛИ:

Итак, по итогам регистрации из 44 депутатов Законодательного 
Собрания присутствуют 39.

Также на заседании присутствует Главный федеральный ин
спектор в Иркутской области аппарата Полномочного представителя 
Президента Российской Федерации в Сибирском федеральном округе 
Абрусевич Андрей Михайлович, заместитель прокурора Иркутской 
области Некрасов Андрей Александрович, начальник Управления 
Министерства юстиции Российской Федерации по Иркутской обла
сти Петрова Ольга Викторовна, председатель Контрольно-счетной 
палаты Иркутской области Морохоева Ирина Петровна, председа
тель Избирательной комиссии Иркутской области Девицкий Эдуард 
Иванович, первый заместитель Губернатора Иркутской области До
рофеев Владимир Юрьевич, полномочный представитель Губернато
ра Иркутской области в Законодательном Собрании Иркутской обла
сти Буянов Роман Викторович, заместители Губернатора Иркутской 
области, заместители Председателя Правительства Иркутской обла
сти, министры Иркутской области, представители федеральных ор
ганов государственной власти, мэры муниципальных образований 
Иркутской области, депутаты и председатели дум муниципальных 
образований Иркутской области, члены Общественного Совета при 
Законодательном Собрании Иркутской области и депутаты Моло
дежного парламента при Законодательном Собрании Иркутской об
ласти.

Кворум для проведения заседания имеется. 58-я сессия Законо
дательного Собрания Иркутской области объявляется открытой.

(Звучит Гимн Российской Федерации)
Уважаемые депутаты, уважаемые приглашенные, просьба пе

ревести в беззвучный режим работу ваших мобильных телефонов.
Для ведения заседания нам необходимо избрать рабочие орга

ны. Секретариат предлагается избрать в количестве 3-х человек. Бу
дут ли какие-то иные предложения? Предложений нет. Ставлю на го
лосование количественный состав секретариата 3 человека. Прошу 
голосовать.

Избрать секретариат в составе трех человек 
Время: 10:09:17
Присутствие -  37. Отсутствие -  7. Кворум -  0.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 19
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮ Щ ИЙ : Время: 10:09:17. Речь 0 мин 37 сек

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/2)

ВЫСТУПИ
ЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/3)

ВЫСТУПИ
ЛИ:

Решение принято.
Персональный состав секретариата: Магдалинов Сергей Юрь

евич (ЛДПР), Дубае Анатолий Анатольевич (20 изб. округ), Крас- 
ноштанов Антон Алексеевич (3 изб. округ). Будут ли иные предло
жения по персональному составу? Предложений нет. Ставлю на го
лосование персональный состав секретариата. Прошу голосовать.

Избрать названные кандидатуры в состав секретариата 
Время: 10:09:54
Присутствие -  37. Отсутствие -  7. Кворум -  0.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 19
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:09:54. Речь 0 мин 40 сек 

Решение принято.
Уважаемые избранные коллеги в секретариат, прошу занять 

места, которые у нас определены в зале заседания. И участников за
седания обращаю внимание, что все предложения, вопросы, замеча
ния прошу передавать через секретариат.

Счетную комиссию предлагается избрать в количестве 3-х че
ловек. Есть ли иные предложения? Предложений нет. Ставлю на го
лосование количественный состав счетной комиссии 3 человека. 
Прошу голосовать.

Избрать счетную комиссию в составе трех человек 
Время: 10:10:34
Присутствие -  35. Отсутствие -  9. Кворум -  0.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 18
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:10:34. Речь 0 мин 42 сек 

Решение принято.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/4)

ВЫСТУПИ
ЛИ:

Персонально: Труфанов Николай Степанович (21 изб. округ), 
Кузнецов Олег Николаевич (ЛДПР), Чеботарев Владимир Павлович 
(«Гражданская Платформа»). Будут ли иные предложения? Пред
ложений нет. Ставлю на голосование персональный состав счетной 
комиссии. Прошу голосовать.

Избрать названные кандидатуры в состав счетной комиссии 
Время: 10:11:16
Присутствие -  38. Отсутствие -  6. Кворум -  0.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:11:16. Речь 6 мин 38 сек

Решение принято.
По сложившейся традиции, прежде чем мы приступим к рас

смотрению повестки дня сегодняшней сессии, я предлагаю выпол
нить нашу традиционную почетную миссию. Пожалуйста, уважае
мые коллеги.

ДАВЫДОВА О.И.
За активную общественно политическую деятельность в Ир

кутской области Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области награждается Комаров Александр Витальевич - 
специалист по технической безопасности в Бодайбинском филиале 
общества с ограниченной ответственностью «Верхнеленская судо
ходная компания». (Аплодисменты).

За активную общественно-политическую деятельность в Ир
кутской области Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области награждается Кулиш Татьяна Георгиевна. (Ап
лодисменты).

За значительный вклад в развитие здравоохранения в Иркут
ской области Почетной грамотой Законодательного Собрания Ир
кутской области награждается Подъяпольская Татьяна Сергеевна -  
заместитель главного врача по медицинской части областного госу
дарственного бюджетного учреждения здравоохранения «Усольская 
городская больница». (Аплодисменты).

За значительный вклад в развитие образования в Иркутской 
области Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области награждается Просекин Михаил Юрьевич -  генеральный 
директор ООО «ИнСитиЛаб». (Аплодисменты).
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ВЫСТУПИ
ЛИ:

За значительный вклад в развитие здравоохранения в Иркут
ской области Почетная грамотой Законодательного Собрания Ир
кутской области награждается Романова Лариса Александровна -  
врач-офтальмолог автономной некоммерческой организации 
«Научно-исследовательский институт медико-экологических про
блем зрения». (Аплодисменты).

За активную общественно-политическую деятельность в Ир
кутской области Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области награждается Столяревская Ольга Николаевна -  
руководитель структурного подразделения муниципального бюд
жетного учреждения дополнительного образования города Иркут
ска Дом творчества № 2. (Аплодисменты).

За значительный вклад в развитие образования, физической 
культуры и спорта в Иркутской области Почетной грамотой Зако
нодательного Собрания Иркутской области награждается Терещен
ко Лариса Иннокентьевна. (Аплодисменты).

БРИЖА С.Ф.
Уважаемые коллеги, депутат Государственной Думы Феде

рального Собрания Российской Федерации Чернышев Андрей Вла
димирович выражает благодарность Дикусаровой Наталье Игоревне 
за плодотворное сотрудничество, большой вклад в развитие регио
нального законодательства, успешное решение в 2017 году соци
ально значимых вопросов, направленных на развитие северных 
районов Иркутской области. Давайте поаплодируем Наталье Иго
ревне. (Аплодисменты).

Также Андрей Владимирович Чернышев выражает благодар
ность Алдарову Кузьме Романовичу за плодотворное сотрудниче
ство, большой вклад в развитие регионального законодательства в 
сфере природопользования, экологии и сельского хозяйства и 
успешную реализацию в 2017 году на территории Иркутской обла
сти федерального приоритетного проекта Партии «ЕДИНАЯ РОС
СИЯ» «Парки малых городов». Коллеги, прошу (аплодисменты).

Также Андрей Владимирович обращается к нам и выражает 
благодарность Синцовой Ирине Александровне за плодотворное со
трудничество, большой вклад в развитие регионального законода
тельства и успешную реализацию в 2017 году федеральных приори
тетных проектов Партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» на территории Ир
кутской области. Коллеги, прошу поблагодарить Ирину Алексан
дровну. (Аплодисменты).

О ПРОЕКТЕ ПОВЕСТКИ ДНЯ СЕССИИ

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮ Щ ИЙ : Время: 10:17:54. Речь 0 мин 9 сек

РЕШИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/5)

ВЫСТУПИ
ЛИ:

Переходим к рассмотрению проекта повестки. Проект повест
ки рассмотрен на коллегии Законодательного Собрания. Предлагаю 
принять проект повестки за основу. Прошу голосовать, уважаемые 
коллеги.

Принять проект повестки за основу 
Время: 10:18:03
Присутствие -  39. Отсутствие -  5. Кворум -  0.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:18:03. Речь 0 мин 33 сек 

Решение принято.
Проект принят за основу. Коллеги, какие будут замечания и 

предложения по повестке? Замечаний нет. Эдуард Евгеньевич Ди- 
кунов, пожалуйста.

ДИКУ НОВ Э. Е. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:18:36. Речь 0 мин 22 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые коллеги, есть пред
ложение включить в проект повестки дополнительный вопрос: про
ект постановления «О награждении Почетной грамотой Законода
тельного Собрания Иркутской области Шилина Владимира Васи
льевича» и рассмотреть его после 12-го вопроса. Прошу поддер
жать.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:18:58. Речь 0 мин 27 сек

Хорошо. Коллеги, давайте мы будем сразу все предложения 
проголосовывать, для того чтобы потом не возвращаться к этим во
просам. Возникают вопросы к Эдуарду Евгеньевичу? Если нет во
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/6)

ВЫСТУПИ
ЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/7)

просов, ставлю на голосование предложение включить в повестку 
дня после вопроса № 12... так, Эдуард Евгеньевич? Ну, после Ва
шего выступления. Прошу голосовать, коллеги, за предложение 
Эдуарда Евгеньевича Дикунова.

Утвердить поправку к повестке 
Время: 10:19:25
Присутствие -  39. Отсутствие -  5. Кворум -  0.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:19:25. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.
Еще предложение? Дубае Анатолий Анатольевич, пожалуй

ста, Ваше предложение.

ДУБАС А.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:19:41. Речь 0 мин 20 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые коллеги, прошу 
снять с рассмотрения сессии вопрос № 13 проект закона Иркутской 
области «О внесении изменений в статью 7 Закона Иркутской об
ласти «О социальной поддержке в Иркутской области семей, име
ющих детей».

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:20:01. Речь 0 мин 16 сек

Коллеги, вопросы к Анатолию Анатольевичу возникают? Во
просов нет. Ставлю на голосование предложение Дубаса Анатолия 
Анатольевича снять вопрос № 13 с повестки рассмотрения сего
дняшнего заседания. Прошу голосовать.

Утвердить поправку к повестке 
Время: 10:20:17
Присутствие -  39. Отсутствие -  5. Кворум -  0.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих
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Для решения: 20
За -  35. Против -  0. Воздержались -  2. Не голосовали -  2.
Принято

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:20:17. Речь 0 мин 31 сек 

Решение принято.
Коллеги, еще предложения, замечания по повестке. Нет. 

Уважаемые коллеги, ставлю на голосование в целом повестку с уче
том изменений, замечаний в процессе. Прошу голосовать.

Принять повестку в целом 
Время: 10:20:48
Присутствие -  39. Отсутствие -  5. Кворум -  0.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:20:48. Речь 0 мин 21 сек

Решение принято.
Повестка утверждена, коллеги. Приступаем к работе.

ПРОЕКТ ПОВЕСТКИ ДНЯ:

1. Проект постановления «О назначении Игнатенко Виктора Васильевича на долж
ность Уполномоченного по правам человека в Иркутской области»
2. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Зарицкой Ольги Владиславовны»
3. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Курдюковой Ларисы Тимирзяновны»
4. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Кузиной Ольги Григорьевны»
5. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Седых Марины Владимировны»
6. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Барсукова Александра Григорьевича»
7. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Самсоновой Галины Петровны»
8. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Середкиной Марины Валентиновны»

ВЫСТУПИ
ЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/8)

ВЫСТУПИ
ЛИ:
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9. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Газукиной Светланы Александровны»
10. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Рогова Дмитрия Геннадьевича»
11. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Садчикова Ивана Михайловича»
12. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Решетского Владимира Егоровича»
13. Проект закона Иркутской области № ПЗ-256 «О внесении изменений в статью 7 
Закона Иркутской области «О социальной поддержке в Иркутской области семей, 
имеющих детей» (первое чтение)
14. Проект закона Иркутской области № ПЗ-269 «О внесении изменений в статью 7 
Закона Иркутской области «О социальной поддержке в Иркутской области семей, 
имеющих детей» (первое чтение)
15. Проект закона Иркутской области № ПЗ-278 «О внесении изменений в часть 2 
статьи 8 Закона Иркутской области «О порядке управления и распоряжения госу
дарственной собственностью Иркутской области» » (первое чтение)
16. Проект постановления «О депутатском запросе группы депутатов Законода
тельного Собрания Иркутской области к Губернатору Иркутской области Левченко 
С.Г. «О мерах, принимаемых Правительством Иркутской области по разрешению 
напряженной ситуации, сложившейся в ряде образовательных организаций высшего 
образования в Иркутской области, реализация которых поднимет престиж институ
тов высшего образования, сократит отток молодежи и снимет социальную напря
женность в обществе»
17. Проект постановления «О депутатском запросе депутата Законодательного Со
брания Иркутской области Кузнецова О.Н. (ЛДПР) к Губернатору Иркутской обла
сти Левченко С.Г. «О проведении проверки организации работы Государственного 
общеобразовательного казенного учреждения Иркутской области - кадетской шко
лы-интерната «Усольский гвардейский кадетский корпус» и других школ- 
интернатов, осуществляющих свою деятельность на территории Иркутской обла
сти»
18. Проект постановления «О депутатском запросе депутата Законодательного Со
брания Иркутской области Егоровой А.О. («ЕДИНАЯ РОССИЯ») к первому заме
стителю Губернатора Иркутской области -  Председателю Правительства Иркутской 
области Битарову А.С. «Об отдельных вопросах, связанных с деятельностью акцио
нерного общества «Корпорация развития Иркутской области»
19. Проект постановления «О предложениях по кандидатурам представителей Ир
кутской области в органах управления и контроля открытых акционерных обществ, 
обществ с ограниченной ответственностью, акции (доли) в уставном капитале кото
рых находятся в областной государственной собственности»
20. Проект постановления «Об отчете Правительства Иркутской области о распоря
жении государственной собственностью Иркутской области за 2016 год»
21. Информация о работе депутатов Законодательного Собрания Иркутской обла
сти 2-го созыва за период с октября 2016 года по сентябрь 2017 года.
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ПОВЕСТКА ДНЯ ЗАСЕДАНИЯ:

1. Проект постановления «О назначении Игнатенко Виктора Васильевича на долж
ность Уполномоченного по правам человека в Иркутской области»
2. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Зарицкой Ольги Владиславовны»
3. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Курдюковой Ларисы Тимирзяновны»
4. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Кузиной Ольги Григорьевны»
5. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Седых Марины Владимировны»
6. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Барсукова Александра Григорьевича»
7. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Самсоновой Галины Петровны»
8. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Середкиной Марины Валентиновны»
9. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Газукиной Светланы Александровны»
10. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Рогова Дмитрия Геннадьевича»
11. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Садчикова Ивана Михайловича»
12. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Решетского Владимира Егоровича»
22. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Шилина Владимира Васильевича»
14. Проект закона Иркутской области № ПЗ-269 «О внесении изменений в статью 7 
Закона Иркутской области «О социальной поддержке в Иркутской области семей, 
имеющих детей» (первое чтение)
15. Проект закона Иркутской области № ПЗ-278 «О внесении изменений в часть 2 
статьи 8 Закона Иркутской области «О порядке управления и распоряжения госу
дарственной собственностью Иркутской области» » (первое чтение)
16. Проект постановления «О депутатском запросе группы депутатов Законода
тельного Собрания Иркутской области к Губернатору Иркутской области Левченко 
С.Г. «О мерах, принимаемых Правительством Иркутской области по разрешению 
напряженной ситуации, сложившейся в ряде образовательных организаций высшего 
образования в Иркутской области, реализация которых поднимет престиж институ
тов высшего образования, сократит отток молодежи и снимет социальную напря
женность в обществе»
17. Проект постановления «О депутатском запросе депутата Законодательного Со
брания Иркутской области Кузнецова О.Н. (ЛДПР) к Губернатору Иркутской обла
сти Левченко С.Г. «О проведении проверки организации работы Государственного 
общеобразовательного казенного учреждения Иркутской области - кадетской шко
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лы-интерната «Усольский гвардейский кадетский корпус» и других школ- 
интернатов, осуществляющих свою деятельность на территории Иркутской обла
сти»
18. Проект постановления «О депутатском запросе депутата Законодательного Со
брания Иркутской области Егоровой А.О. («ЕДИНАЯ РОССИЯ») к первому заме
стителю Губернатора Иркутской области -  Председателю Правительства Иркутской 
области Битарову А.С. «Об отдельных вопросах, связанных с деятельностью акцио
нерного общества «Корпорация развития Иркутской области»
19. Проект постановления «О предложениях по кандидатурам представителей Ир
кутской области в органах управления и контроля открытых акционерных обществ, 
обществ с ограниченной ответственностью, акции (доли) в уставном капитале кото
рых находятся в областной государственной собственности»
20. Проект постановления «Об отчете Правительства Иркутской области о распоря
жении государственной собственностью Иркутской области за 2016 год»
21. Информация о работе депутатов Законодательного Собрания Иркутской обла
сти 2-го созыва за период с октября 2016 года по сентябрь 2017 года

1. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАЗНАЧЕНИИ ИГНАТЕНКО ВИКТОРА 
ВАСИЛЬЕВИЧА НА ДОЛЖНОСТЬ УПОЛНОМОЧЕННОГО ПО ПРАВАМ 
ЧЕЛОВЕКА В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУ- БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
ПИЛИ: области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:21:09. Речь 0 мин 44 сек

Вопрос № 1.
Проект постановления «О назначении Игнатенко Виктора Васи

льевича на должность Уполномоченного по правам человека в Иркут
ской области». Уважаемые коллеги, Губернатор Иркутской области 
внес кандидатуру Виктора Васильевича Игнатенко на должность Упол
номоченного по правам человека в Иркутской области.

Слово для выступления предоставляется Дорофееву Владимиру 
Юрьевичу — первому заместителю Губернатора Иркутской области. 
Пожалуйста, Владимир Юрьевич.

ДОРОФЕЕВ В.Ю. -первый заместитель Губернатора Иркутской обла
сти

ДОКЛАД: Время: 10:21:53. Речь 0 мин 38 сек

В связи с истечением срока полномочий Лукина Валерия Алексе
евича на должности Уполномоченного по правам человека в Иркутской 
области на основании статьи 77 Устава Иркутской области Губернато
ром Иркутской области предлагается кандидатура Игнатенко Виктора 
Васильевича для назначения на должность Уполномоченного по пра
вам человека в Иркутской области. Документы, подтверждающие соот
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ветствие предложенной кандидатуры требованиям, предъявляемым к 
кандидату на должность Уполномоченного по правам человека в Ир
кутской области, имеются в материалах по данной кандидатуре.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:22:32. Речь 0 мин 28 сек

Спасибо, Владимир Юрьевич. Коллеги, вопросы к Владимиру 
Юрьевичу. Вопросов нет. Присаживайтесь, Владимир Юрьевич, спаси
бо.

Слово для выступления предоставляется кандидату на должность 
Уполномоченного по правам человека в Иркутской области Игнатенко 
Виктору Васильевичу. Пожалуйста, Виктор Васильевич. Пожалуйста, 
Виктор Васильевич, Вам слово.

ИГНАТЕНКО В.В.
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:27:17. Речь 1 мин 51 сек

Добрый день, уважаемые депутаты. Мы с вами давно не виде
лись, где-то более года. Видать, мой творческий отпуск должен быть 
завершен. Я должен быть призван опять в органы государственной вла
сти теперь уже, если вы мне окажете доверие, защищать в Иркутской 
области права человека и гражданина.

Я осознаю, понимаю, что это очень непростой участок работы, и 
очень много конфликтов в жизни, несправедливости, далеко не всегда 
соблюдаются должностными лицами, государственными органами пра
ва человека и гражданина, законные интересы. Не во всех случаях, и 
очень часто справедливо граждане недовольны работой государствен
ных органов, органов местного самоуправления.

Если вы мне доверите заниматься этой работой, я бы вот в каче
стве основных направлений деятельности Уполномоченного по правам 
человека в Иркутской области видел вот следующее, если говорить те
зисно. На мой взгляд, Уполномоченный должен не только рассматри
вать конкретные жалобы индивидуальные и коллективные, но и особое 
внимание уделять выяснению причин и условий нарушения допускае
мых прав человека и гражданина, готовить соответствующие предло
жения, для того чтобы таких нарушений не было в определенных сфе
рах. С учетом социально-экономической ситуации в стране мы видим, 
что, к сожалению, уровень жизни многих слоев населения падает, ре
альные доходы людей последние где-то года три-четыре падают, и вот 
в этих условиях очень большое внимание должно уделяться соблюде
нию социально-экономических прав граждан. Особенно тех категорий 
граждан, которые имеют низкие доходы. Прежде всего это семьи с 
детьми, своевременная выплата заработной платы. Иногда у нас очень 
часто суды принимают решения, а проблема с исполнением этих су
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дебных решений. Когда не исполняются судебные решения, то как бы с 
большим трудом восстанавливаются нарушенные права граждан.

Другое важнейшее направление деятельности, на мой взгляд, это 
контроль за соблюдением прав человека в местах лишения свободы, в 
учреждениях исполнения наказаний, потому что люди там находятся в 
особых условиях, и права их... они остаются людьми, несмотря на то, 
что они совершили преступление, они имеют права. Эти права, к сожа
лению, практика показывает, иногда и нарушаются со стороны админи
страции этих учреждений, но иногда и со стороны тех лиц, которые там 
отбывают наказание.

Также я бы отметил в качестве актуальной, на мой взгляд, с уче
том опыта работы в Правительстве Иркутской области, очень много 
нареканий со стороны граждан на работу органов лечебных учрежде
ний, органов здравоохранения. Понятно, что здесь делается огромная 
работа, есть сдвиги, есть серьезные перемены. Вместе с тем социоло
гические опросы показывают, что очень большое количество граждан 
недовольны качеством оказываемых медицинских услуг, медицинской 
помощи. Бывают случаи, к сожалению, когда несвоевременно прово
дятся торги, закупаются лекарства. На мой взгляд, даже кратковремен
ных не может быть ситуаций, когда гражданин не может получить... 
льготник, ветеран не может получить тот или иной препарат, который 
ему нужен. Я уже не говорю о ситуациях, когда бывают ситуации, ко
гда тяжелым онкологическим больным, иногда бывают периоды, были 
такие факты, к сожалению, когда в течение недель не предоставляли 
соответствующие препараты.

Не говорим мы об этом, но, на мой взгляд, это тоже очень важ
ный участок работы, это информационные права граждан. Идет станов
ление цифровой экономики. Она может развиваться и становиться 
только в соответствующей информационной среде, и здесь, конечно, 
очень серьезная проблема обеспечения цифрового равенства. Я считаю, 
что это одна из очень серьезных проблем. Допуск к ресурсам соответ
ствующим информационным, это информационные права граждан о 
деятельности органов власти, деятельности органов местного само
управления.

Вот, на мой взгляд, это как бы...
Не все я, конечно, перечислил. Уполномоченный обладает пра

вом законодательной инициативы. Я постараюсь, если вот вы мне до
верите эту работу, с учетом опыта, если будут для этого достаточные 
основания, готовить соответствующие законодательные инициативы и 
активно сотрудничать, работать с Законодательным Собранием Иркут
ской области, Правительством Иркутской области, с органами местного 
самоуправления, а также с соответствующими федеральными органами 
и организациями. Спасибо.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:29:08. Речь 0 мин 11 сек

Спасибо, Виктор Васильевич. Уважаемые коллеги, пожалуйста, 
вопросы Виктору Васильевичу. Нет вопросов. Балабанов Александр 
Аркадьевич, пожалуйста, Ваш вопрос.

БАЛАБАНОВ А.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 10:29:19. Речь 0 мин 18 сек

Спасибо, Сергей Фатеевич. Виктор Васильевич, поворот в Вашей 
жизни, видимо, неожиданный, но будущее Ваше дело все равно назы
вается правозащита. Скажите, пожалуйста, первые шаги в Вашей этой 
должности какие могли бы быть в течение там ближайшие полгода, до
пустим?

ИГНАТЕНКО В.В.
ОТВЕТ: Время: 10:29:37. Речь 1 мин 26 сек

Ну я, наверное, первый документ, который подпишу, может быть, 
сегодня, обращение к Губернатору Иркутской области, чтобы он по
ощрил Валерия Алексеевича Лукина за его активную работу, плодо
творную, добросовестную, вот, наградил его знаком отличия "За заслу
ги в Иркутской области". И, пользуясь Вашим вопросом и вообще слу
чаем, я хотел бы выразить слова благодарности и первому Уполномо
ченному по правам человека в Иркутской области Зеленту Ивану Зиг- 
мундовичу. На него легла вся тяжесть в становлении этого института, 
он решал много организационных вопросов, не все сразу получалось. 
Часть жизни он отдал служению правам человека. Ну и, конечно, мы 
все видели, как в эти пять лет работал Валерий Алексеевич Лукин. Че
ловек неравнодушный, честный, порядочный, отзывчивый. Я с ним 
много общался, он и ко мне очень часто обращался, видно было, что он 
болеет за дело, и буквально чуть ли не каждую жалобу он пропускал 
через свое сердце, и это не пустые слова. Я думаю, что он достоин со
ответствующего поощрения со стороны органов власти. Спасибо.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:31:03. Речь 0 мин 22 сек

Так, коллеги, пожалуйста, еще вопросы. Вопросов нет. Виктор 
Васильевич, присаживайтесь.

Слово для позиции комитета предоставляется депутату Законода
тельного Собрания Красноштанову Антону Алексеевичу, комитет по 
законодательству о государственном строительстве области и местном 
самоуправлении. Пожалуйста, Антон Алексеевич.

16



КРАСНОШТАНОВ А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

СОДОКЛАД: Время: 10:31:25. Речь 1 мин 3 сек

Уважаемые депутаты, добрый день. Комитет рассмотрел предло
жение Губернатора Иркутской области Левченко Сергея Георгиевича о 
кандидатуре Игнатенко Виктора Васильевича для назначения на долж
ность Уполномоченного по правам человека в Иркутской области. По
лучено согласование кандидатуры от Уполномоченного по правам че
ловека в Российской Федерации Москальковой Татьяны Николаевны.

Решение комитета: признать соответствие выдвинутой кандида
туры требованиям Закона Иркутской области от 7 октября 2009 года № 
69/35-оз "Об Уполномоченном по правам человека в Иркутской обла
сти", внести на рассмотрение сессии Законодательного Собрания Ир
кутской области кандидатуру Игнатенко Виктора Васильевича для 
назначения на должность Уполномоченного по правам человека в Ир
кутской области, рекомендовать Законодательному Собранию Иркут
ской области кандидатуру Игнатенко Виктора Васильевича для назна
чения на должность Уполномоченного по правам человека в Иркутской 
области.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:32:28. Речь 0 мин 11 сек

Спасибо, Антон Алексеевич. Пожалуйста, вопросы представите
лю нашего комитета профильного, рассматривающего вопрос. Так, 
Виктор Пантелеймонович? Вопрос. Пожалуйста.

ШОПЕН В.П. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:32:39. Речь 0 мин 17 сек

Вот Татьяна Николаевна почему не поддержала первое предло
жение Губернатора в части Лукина Валерия Алексеевича? Или не ком
ментируется такая вещь?

БРИЛКА С.Ф.
Антон Алексеевич, Вы не сможете ответить. Пожалуйста.

КРАСНОШТАНОВ А.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

СОДОКЛАД: Время: 10:32:56. Речь 0 мин 17 сек

Ну, во-первых, мы не можем спрашивать Москалькову Татьяну
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Николаевну, почему она не назначила кандидатуру (непонятно).

БРИЖА С.Ф.
Не согласовала.

КРАСНОШТАНОВ А.А.
Не согласовала. Поэтому эти вопросы не к нам. К нам поступило 

вот решение, мы его поддержали сегодня, вчера на комитете.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:33:13. Речь 1 мин 22 сек

Спасибо. Еще вопросы, коллеги. Вопросов нет.
Продолжаем нашу процедуру по данному вопросу. В соответ

ствии со статьями 134, 135 Регламента Законодательного Собрания Ир
кутской области Уполномоченный по правам человека в Иркутской об
ласти назначается на заседании Законодательного Собрания тайным 
голосованием. Избранным на должность Уполномоченного по правам 
человека в Иркутской области считается кандидат, получивший более 
половины голосов от установленного числа депутатов Законодательно
го Собрания.

В связи с этим счетную комиссию я прошу собраться в кабинете 
№ 516, кабинет находится в фойе, коллеги, вам помощники покажут 
этот кабинет, для проведения первого заседания: избрание председате
ля, секретаря комиссии, предложение формы и содержания бюллетеня 
для тайного голосования для утверждения Законодательным Собрани
ем и установить порядок проведения тайного голосования. Пожалуйста, 
счетная комиссия.

1. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЗАРИЦКОЙ 
ОЛЬГИ ВЛАДИСЛАВОВНЫ»

ВЫСТУ- БРИЖА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
ПИЛИ: области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:34:36. Речь 0 мин 17 сек

Уважаемые коллеги, мы продолжим работу, пока счетная комис
сия работает. Я предлагаю перейти к следующему вопросу № 2.

Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Зако
нодательного Собрания Иркутской области Зарицкой Ольги Владисла
вовны».

Слово для доклада предоставляется Дикунову Эдуарду Евгенье
вичу - председателю комиссии по Регламенту, депутатской этике, ин
формационной политике и связям с общественными объединениями.

18



Пожалуйста, Эдуард Евгеньевич, Вам слово.

ДИКУНОВ Э. Е. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объеди
нениями

ДОКЛАД: Время: 10:34:53. Речь 0 мин 56 сек

Спасибо, Сергей Фатеевич. Уважаемые коллеги, Чеботарев Вла
димир Павлович выступил с инициативой наградить Почетной грамо
той Законодательного Собрания Зарицкую Ольгу Владиславовну.

Ольга Владиславовна безупречно служит в органах прокуратуры 
более 33 лет. Неоднократно поощрялась за добросовестный труд, в том 
числе знаком отличия "За верность закону" 1-й степени.

Уважаемые коллеги, учитывая значительные заслуги Ольги Вла
диславовны, а также празднование 296-й годовщины образования рос
сийской прокуратуры предлагаем поддержать предложение Владимира 
Павловича, решение профильного комитета и комиссии и наградить 
Ольгу Владиславовну Почетной грамотой Законодательного Собрания.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:35:49. Речь 0 мин 20 сек

Уважаемые коллеги, пожалуйста, вопросы Эдуарду Евгеньевичу. 
Вопросов нет.

Ставлю на голосование решение профильного комитета и комис
сии: о награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области Зарицкой Ольги Владиславовны. Прошу голосо
вать, коллеги.

ПОСТА
НОВИЛИ:
ГОЛОСО- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
ВАЛИ: области Зарицкую О.В.
(п.2/9) Время: 10:36:09

Присутствие -  39. Отсутствие -  5. Кворум -  0.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЫСТУ- БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
ПИЛИ: области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:36:09. Речь 0 мин 16 сек
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2. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ КУРДЮКО
ВОЙ ЛАРИСЫ ТИМИРЗЯНОВНЫ»

ВЫСТУ- БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
ПИЛИ: области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:36:26. Речь 0 мин 10 сек

Переходим к 3-му вопросу нашей повестки.
Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Зако

нодательного Собрания Иркутской области Курдюковой Ларисы Ти- 
мирзяновны».

Пожалуйста, Эдуард Евгеньевич, Вам слово.

ДИКУНОВ Э.Е. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объеди
нениями

ДОКЛАД: Время: 10:36:36. Речь 0 мин 57 сек

Наш коллега, депутат Бабкин Сергей Иванович, выступил с пред
ложением наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Курдюкову Ларису Тимирзяновну. Лариса Тимирзяновна с 2003 года 
проходит службу в органах прокуратуры, осуществляет надзор за ис
полнением бюджетного законодательства органами государственной 
власти области и органами местного самоуправления, за законностью 
правовых актов в бюджетной сфере, принципиально реагирует на вы
явленные нарушения.

Уважаемые коллеги, учитывая значительные заслуги Ларисы Ти- 
мирзяновны, а также празднование 296-й годовщины образования рос
сийской прокуратуры, предлагаю поддержать предложение Сергея 
Ивановича, решение профильного комитета и комиссии и наградить 
Ларису Тимирзяновну Почетной грамотой Законодательного Собрания.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:37:33. Речь 0 мин 15 сек

Коллеги, вопросы докладчику. Вопросов нет.
Ставлю на голосование решение профильного комитета и комис

сии: о награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области Курдюковой Ларисы Тимирзяновны. Прошу голо
совать, коллеги.

Реш ение принято.

20



ПОСТА
НОВИЛИ:
ГОЛОСО- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской
ВАЛИ:
(п.3/10)

области Курдюкову Л.Т.
Время: 10:37:48
Присутствие -  39. Отсутствие -  5. Кворум -  0.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За — 35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4. 
Принято

ВЫСТУ
ПИЛИ:

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:37:48. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято.

3. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ КУЗИНОЙ 
ОЛЬГИ ГРИГОРЬЕВНЫ»

ВЫСТУ
ПИЛИ:

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:38:06. Речь 0 мин 10 сек

Переходим к следующему вопросу.
Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Зако

нодательного Собрания Иркутской области Кузиной Ольги Григорьев
ны». Эдуард Евгеньевич, пожалуйста, Вам слово.

ДИКУНОВ Э.Е. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объеди
нениями

ДОКЛАД: Время: 10:38:16. Речь 1 мин 0 сек

Спасибо, Сергей Фатеевич. Еще один наш коллега, Дубровин 
Александр Сергеевич, вышел с инициативой наградить Почетной гра
мотой Законодательного Собрания Кузину Ольгу Григорьевну. За вре
мя своей трудовой деятельности Ольга Григорьевна наладила тесное 
сотрудничество с органами местного самоуправления по решению во
просов местного и территориального значения, принимает активное 
участие в общественных организациях, действующих на территории 
Балаганского района. Это и Совет женщин, и Балаганская обществен
ная организация ветеранов (пенсионеров) войны, труда, Вооруженных 
Сил и правоохранительных органов, и Балаганское районное отделение
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общественной организации "Всероссийское общество слепых".
Предлагаю поддержать Дубровина Александра Сергеевича, ре

шение профильного комитета и комиссии и наградить Ольгу Григорь
евну Почетной грамотой Законодательного Собрания.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:39:16. Речь 0 мин 14 сек

Коллеги, вопросы докладчику. Вопросов нет.
Ставлю на голосование решение профильного комитета и комис

сии: о награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области Кузиной Ольги Григорьевны. Прошу голосовать, 
коллеги.

ПОСТА
НОВИЛИ:
ГОЛОСО- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
ВАЛИ: области Кузину О.Г.
(п.4/11) Время: 10:39:30

Присутствие -  39. Отсутствие -  5. Кворум -  0.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУ- БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
ПИЛИ: области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:39:30. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято.

4. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ СЕДЫХ МА
РИНЫ ВЛАДИМИРОВНЫ»

ВЫСТУ- БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
ПИЛИ: области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:39:45. Речь 0 мин 10 сек 

Следующий вопрос повестки.
Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Зако

нодательного Собрания Иркутской области Седых Марины Владими
ровны».

Пожалуйста, Эдуард Евгеньевич.
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ДИКУНОВ Э.Е. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объеди
нениями

ДОКЛАД: Время: 10:39:55. Речь 1 мин 28 сек

Уважаемые коллеги, комиссия по контрольной деятельности За
конодательного Собрания внесла предложение о награждении Почет
ной грамотой Законодательного Собрания нашей коллеги Седых Мари
ны Владимировны за значительный вклад в развитие экономики и 
успехи в решении социально-экономического развития Иркутской об
ласти. Марина Владимировна является талантливым руководителем 
самой динамично развивающейся компании в нефтегазовом секторе 
России с нестандартным, современным подходом в решении социаль
но-экономических задач. Возглавляемая Мариной Владимировной 
компания включена в реестр социально ответственных предприятий и 
является одним из основных работодателей Усть-Кутского и Катанг
ского районов. За последние 3 года создано более 500 рабочих мест, а 
общий объем социальных инвестиций превысил 160 млн рублей. В 
2015 году состоялось открытие благотворительного фонда Марины Се
дых, который оказывает помощь социально незащищенным слоям 
населения.

Предлагаю поддержать решение комиссии и профильного коми
тета и наградить Марину Владимировну Почетной грамотой Законода
тельного Собрания.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:41:23. Речь 0 мин 13 сек

Уважаемые коллеги, вопросы докладчику. Вопросов нет.
Ставлю на голосование решение профильного комитета и комис

сии: о награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области Седых Марины Владимировны. Прошу голосовать, 
коллеги.

ПОСТА
НОВИЛИ:
ГОЛОСО- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
ВАЛИ: области Судых М.В.
(п.5/12) Время: 10:41:36

Присутствие -  39. Отсутствие -  5. Кворум -  0.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
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Принято

ВЫСТУ- БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
ПИЛИ: области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:41:36. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято.

5. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ БАРСУКОВА 
АЛЕКСАНДРА ГРИГОРЬЕВИЧА»

ВЫСТУ- БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
ПИЛИ: области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:41:53. Речь 0 мин 12 сек

Следующий вопрос 6-й нашей повестки.
Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Зако

нодательного Собрания Иркутской области Барсукова Александра Гри
горьевича».

Пожалуйста, Эдуард Евгеньевич, Вам слово.

ДИКУ НОВ Э.Е. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объеди
нениями

ДОКЛАД: Время: 10:42:05. Речь 1 мин 3 сек

Спасибо. Уважаемые коллеги, Иркутское региональное отделе
ние общероссийской общественной организации ветеранов "Россий
ский союз ветеранов" вышло с предложением наградить заслуженного 
человека Барсукова Александра Григорьевича, профессора Иркутского 
филиала Московского государственного технического университета 
гражданской авиации. Александр Григорьевич большое внимание уде
ляет развитию ветеранского движения, объединению усилий ветеранов 
для защиты гражданских, политических и социальных прав, способ
ствует участию ветеранов в создании музея боевой славы, в работе по 
увековечиванию памяти защитников Отечества. Своими активными 
действиями помогает решению задач военно-патриотического воспита
ния молодежи города Иркутска и области.

Предлагаю поддержать решение профильного комитета и комис
сии и наградить Александра Григорьевича Почетной грамотой Законо
дательного Собрания.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:43:08. Речь 0 мин 16 сек

Уважаемые коллеги, вопросы докладчику. Вопросов нет.
Ставлю на голосование решение профильного комитета и комис

сии: о награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области Барсукова Александра Григорьевича. Прошу голо
совать.

ПОСТА
НОВИЛИ:
ГОЛОСО- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской
ВАЛИ:
(п.6/13)

области Барсукову А.Г.
Время: 10:43:24
Присутствие -  39. Отсутствие -  5. Кворум -  0.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4. 
Принято

ВЫСТУ
ПИЛИ:

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:43:24. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.

6. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ САМСОНО
ВОЙ ГАЛИНЫ ПЕТРОВНЫ»

ВЫСТУ
ПИЛИ:

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:43:40. Речь 0 мин 11 сек 

7-й вопрос повестки.
Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Зако

нодательного Собрания Иркутской области Самсоновой Галины Пет
ровны».

Пожалуйста, Эдуард Евгеньевич.

ДИКУНОВ Э. Е. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объеди
нениями

ДОКЛАД: Время: 10:43:51. Речь 1 мин 0 сек 

Спасибо. Наш коллега Буханов Владислав Валерьевич вышел с
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предложением наградить Почетной грамотой Законодательного Собра
ния Самсонову Галину Петровну - директора реабилитационного цен
тра для детей и подростков с ограниченными возможностями "Сосно
вая горка". Галина Петровна руководит реабилитационным центром с 
2000 года. Благодаря ее работоспособности и большому таланту лидера 
центру присвоено почетное звание "Образцовое детское социальное 
учреждение". Специалисты под руководством Галины Петровны дела
ют все, чтобы эта категория детей была социально защищена, успешно 
адаптирована в общество и получила эффективное восстановительное 
лечение.

Предлагаю поддержать предложение Владимира Валерьевича, 
Владислава Валерьевича, решение профильного комитета и комиссии и 
наградить Галину Петровну Почетной грамотой Законодательного Со
брания.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:44:51. Речь 0 мин 13 сек

Коллеги, вопросы к Эдуарду Евгеньевичу. Вопросов нет.
Ставлю на голосование решение профильного комитета и комис

сии: о награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области Самсоновой Галины Петровны. Прошу голосовать, 
коллеги.

ПОСТА
НОВИЛИ:
ГОЛОСО- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
ВАЛИ: области Самсонову Г.П.
(п.7/14) Время: 10:45:04

Присутствие -  39. Отсутствие -  5. Кворум -  0.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУ- БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
ПИЛИ: области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:45:04. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.

7. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ СЕРЕДКИ- 
НОЙ МАРИНЫ ВАЛЕНТИНОВНЫ»
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ВЫСТУ- БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
ПИЛИ: области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:45:21. Речь 0 мин 11 сек

8-й вопрос повестки.
Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Зако

нодательного Собрания Иркутской области Середкиной Марины Ва
лентиновны».

Пожалуйста, Эдуард Евгеньевич.

ДИКУНОВ Э.Е. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объеди
нениями

ДОКЛАД: Время: 10:45:32. Речь 0 мин 55 сек

Спасибо. Уважаемые коллеги, Братская районная общественная 
организация ветеранов (пенсионеров) войны, труда, Вооруженных Сил 
и правоохранительных органов выступила с инициативой наградить 
Почетной грамотой Законодательного Собрания Середкину Марину 
Валентиновну - главного врача Братской центральной районной боль
ницы. Марина Валентиновна является прекрасным врачом, имеет неод
нократные поощрения за высокий профессионализм, добросовестный 
труд. Ведет активную работу с населением, организует встречи с вете
ранским активом, пенсионерами по вопросам медицинского обслужи
вания, содействует в организации оздоровления пенсионеров в област
ных лечебных учреждениях.

Предлагаю поддержать инициативу Братской общественной ор
ганизации, решение профильного комитета и комиссии и наградить 
Марину Валентиновну Почетной грамотой Законодательного Собра
ния.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:46:27. Речь 0 мин 14 сек

Коллеги, вопросы к Эдуарду Евгеньевичу. Вопросов нет.
Ставлю на голосование решение профильного комитета и комис

сии: о награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области Середкиной Марины Валентиновны. Прошу голо
совать.

ПОСТА
НОВИЛИ:
ГОЛОСО- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
ВАЛИ: области Середкину М.В.
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(п.8/15) Время: 10:46:41
Присутствие -  39. Отсутствие -  5. Кворум -  0.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУ- БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
ПИЛИ: области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:46:41. Речь 0 мин 16 сек

Решение принято.

8. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ГАЗУКИНОЙ 
СВЕТЛАНЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ»

ВЫСТУ- БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
ПИЛИ: области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:46:58. Речь 0 мин 10 сек

Переходим к 9-му вопросу повестки.
Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Зако

нодательного Собрания Иркутской области Газукиной Светланы Алек
сандровны».

Пожалуйста, Эдуард Евгеньевич.

ДИКУНОВ Э.Е. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объеди
нениями

ДОКЛАД: Время: 10:47:08. Речь 1 мин 1 сек

Спасибо, Сергей Фатеевич. Наша коллега Чекотова Нина Алек
сандровна выступила с инициативой наградить Почетной грамотой За
конодательного Собрания Газукину Светлану Александровну. Светлана 
Александровна более 40 лет осуществляет врачебную деятельность. 
Под ее началом открыта школа молодого специалиста для студентов 
Иркутского медицинского колледжа Иркутского государственного ме
дицинского университета. Принимает активное участие в обществен
ной жизни города, является членом общественной организации "Жен- 
совет", участвует в организации мероприятий по пропаганде семейных 
ценностей, здорового образа жизни, а также взаимодействует с ветера
нами Великой Отечественной войны, ветеранами труда.

Предлагаю поддержать предложение Нины Александровны, ре
шение профильного комитета и комиссии и наградить Светлану Алек-
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сандровну Почетной грамотой Законодательного Собрания.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:48:09. Речь 0 мин 13 сек

Коллеги, вопросы к Эдуарду Евгеньевичу. Вопросов нет.
Ставлю на голосование решение профильного комитета и комис

сии: о награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области Газукиной Светланы Александровны. Прошу голо
совать.

ПОСТА
НОВИЛИ:
ГОЛОСО- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской
ВАЛИ:
(п.9/16)

области Газукину С.А.
Время: 10:48:22
Присутствие -  39. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3. 
Принято

ВЫСТУ
ПИЛИ:

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:48:22. Речь 0 мин 19 сек 

Решение принято.

9. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ РОГОВА 
ДМИТРИЯ ГЕННАДЬЕВИЧА»

ВЫСТУ
ПИЛИ:

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:48:41. Речь 0 мин 7 сек 

10-й вопрос повестки.
Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Зако

нодательного Собрания Иркутской области Рогова Дмитрия Геннадье
вича».

Пожалуйста, Эдуард Евгеньевич.

ДИКУНОВ Э.Е. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объеди-
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нениями
ДОКЛАД: Время: 10:48:48. Речь 1 мин 4 сек

Спасибо, Сергей Фатеевич. Уважаемые коллеги, Иркутская реги
ональная областная организация "Байкальская лига ушу" вышла с 
предложением наградить Почетной грамотой Законодательного Собра
ния Рогова Дмитрия Геннадьевича. Дмитрий Геннадьевич, несмотря на 
свою занятость по основному месту работы, а он врач-офтальмолог, 
более 12 лет работает тренером, занимается подготовкой и воспитани
ем спортсменов по спортивному ушу. Его воспитанники участвуют в 
городских, областных, окружных и всероссийских первенствах и чем
пионатах, где показывают отличные результаты, входя в ряды силь
нейших спортсменов, защищающих честь города Иркутска, Иркутской 
области и страны на российских и международных соревнованиях.

Предлагаю поддержать решение профильного комитета и комис
сии и наградить Дмитрия Г еннадьевича за его вклад в развитие физиче
ской культуры и спорта Почетной грамотой Законодательного Собра
ния.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:49:52. Речь 0 мин 14 сек

Коллеги, вопросы к Эдуарду Евгеньевичу. Вопросов нет.
Ставлю на голосование решение профильного комитета и комис

сии: о награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области Рогова Дмитрия Г еннадьевича. Прошу голосовать.

ПОСТА
НОВИЛИ:
ГОЛОСО- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
ВАЛИ: области Рогова Д.Г.
(п. 10/17) Время: 10:50:06

Присутствие -  39. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУ
ПИЛИ:

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:50:06. Речь 0 мин 26 сек

Решение принято.
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10. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ САДЧИКОВА 
ИВАНА МИХАЙЛОВИЧА»

ВЫСТУ- БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
ПИЛИ: области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:50:33. Речь 0 мин 4 сек

Уважаемые коллеги, мы еще три вопроса рассмотрим по награж
дениям и затем вернемся к первому вопросу.

Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Зако
нодательного Собрания Иркутской области Садчикова Ивана Михай
ловича».

Пожалуйста, Эдуард Евгеньевич.

ДИКУ НОВ Э.Е. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объеди
нениями

ДОКЛАД: Время: 10:50:37. Речь 0 мин 53 сек

Наша коллега, депутат Законодательного Собрания Егорова Ана
стасия Олеговна, обратилась с инициативой о награждении Почетной 
грамотой Садчикова Ивана Михайловича. Иван Михайлович с 2007 го
да работает в должности председателя Иркутской районной избира
тельной комиссии. Ведет активную деятельность в общественной жиз
ни района, постоянно оказывает правовую, методическую и практиче
скую помощь, систематически ведет работу по повышению правовой 
культуры избирателей, организует и проводит встречи, круглые столы, 
викторины, посвященные Дню молодого избирателя.

Предлагаю поддержать предложение Анастасии Олеговны, ре
шение профильного комитета и комиссии и наградить Ивана Михайло
вича Почетной грамотой Законодательного Собрания.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:51:30. Речь 0 мин 12 сек

Уважаемые коллеги, вопросы к Эдуарду Евгеньевичу. Вопросов
нет.

Ставлю на голосование решение профильного комитета и комис
сии: о награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области Садчикова Ивана Михайловича. Прошу голосовать.

ПОСТА
НОВИЛИ:
ГОЛОСО- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской
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ВАЛИ: 
(п.11/18)

области Садчикова И.М.
Время: 10:51:42
Присутствие -  39. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУ
ПИЛИ:

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:51:42. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято.

11. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ РЕШЕТСКО- 
ГО ВЛАДИМИРА ЕГОРОВИЧА»

ВЫСТУ
ПИЛИ:

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:52:00. Речь 0 мин 10 сек

12-й вопрос повестки.
Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Зако

нодательного Собрания Иркутской области Решетского Владимира 
Егоровича».

Пожалуйста, Эдуард Евгеньевич.

ДИКУНОВ Э. Е. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объеди
нениями

ДОКЛАД: Время: 10:52:10. Речь 0 мин 59 сек

Спасибо. Коллеги, комитет по законодательству о природополь
зовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
внес предложение о награждении Почетной грамотой Законодательно
го Собрания Решетского Владимира Егоровича. Владимир Егорович 
обладает обширными агрономическими знаниями, большим практиче
ским опытом в области земледелия и растениеводства, им проводится 
целенаправленная работа по внедрению в производство новых перспек
тивных сортов сельскохозяйственных культур. Так, за последние годы 
внедрено в производство 4 сорта яровой пшеницы. Его работа позволи
ла в 2017 году собрать рекордный урожай в постсоветский период.

Предлагаю поддержать решение комитета и комиссии и награ
дить Владимира Егоровича Почетной грамотой Законодательного Со-
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брания.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:53:09. Речь 0 мин 13 сек

Коллеги, пожалуйста, вопросы докладчику. Вопросов нет.
Ставлю на голосование решение профильного комитета и комис

сии: о награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области Решетского Владимира Егоровича. Прошу голосо
вать, коллеги.

ПОСТА
НОВИЛИ:
ГОЛОСО- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской
ВАЛИ: 
(п. 12/19)

области Решетского В.Е.
Время: 10:53:22
Присутствие -  39. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУ
ПИЛИ:

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:53:22. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято, коллеги.

22. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ШИЛИНА ВЛА
ДИМИРА ВАСИЛЬЕВИЧА»

ВЫСТУ
ПИЛИ:

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:53:38. Речь 0 мин 12 сек

И наш дополнительный вопрос, внесенный в повестку.
Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Зако

нодательного Собрания Иркутской области Шилина Владимира Васи
льевича».

Пожалуйста, Эдуард Евгеньевич.

ДИКУНОВ Э. Е. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объеди-
нениями



ДОКЛАД: Время: 10:53:50. Речь 1 мин 5 сек

Спасибо. И еще один наш коллега, депутат Законодательного Со
брания Габов Роман Федорович, обратился с инициативой о награжде
нии Почетной грамотой Законодательного Собрания Шилина Влади
мира Васильевича. Владимир Васильевич тренерскую деятельность 
начал в 1973 году и все эти годы являлся тренером общественником. 
Он вносит большой личный вклад в дело развития юношеского спорта 
и достойного воспитания подрастающего поколения. Его воспитанники 
регулярно принимают участие в различных городских мероприятиях, 
посвященных Дню Победы, Дню города, Дню физкультурника. Влади
миру Васильевичу присвоена высшая квалификационная категория 
тренера-преподавателя по спорту.

Предлагаю поддержать предложение Романа Федоровича, реше
ние профильного комитета и комиссии и наградить Владимира Василь
евича Почетной грамотой Законодательного Собрания.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:54:55. Речь 0 мин 8 сек

Коллеги, вопросы к Эдуарду Евгеньевичу. Вопросов нет.
Ставлю на голосование решение профильного комитета, комис

сии: о награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области Шилина Владимира Васильевича. Прошу голосо
вать, коллеги.

ПОСТА
НОВИЛИ:
ГОЛОСО- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
ВАЛИ: области Шилина В.В.
(п.22/20) Время: 10:55:03

Присутствие -  39. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУ
ПИЛИ:

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:55:03. Речь 0 мин 19 сек

Решение принято.
Спасибо, Эдуард Евгеньевич.
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1. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАЗНАЧЕНИИ ИГНАТЕНКО ВИКТОРА 
ВАСИЛЬЕВИЧА НА ДОЛЖНОСТЬ УПОЛНОМОЧЕННОГО ПО ПРАВАМ 
ЧЕЛОВЕКА В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУ- БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
ПИЛИ: области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:55:22. Речь 0 мин 17 сек 

Коллеги, продолжаем работу.
Слово предоставляется председателю счетной комиссии. Пожа

луйста, счетная комиссия.

ТРУ ФАНОВ Н.С.-заместитель председателя комиссии по контроль
ной деятельности Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:55:39. Речь 0 мин 36 сек

Уважаемые коллеги, состоялось заседание счетной комиссии. 
Протокол № 1 от 20 декабря 2017 года, город Иркутск.

Присутствовали депутаты: Чеботарев В.П., Кузнецов О.Н., Тру- 
фанов Н.С.

Слушали: об избрании председателя счетной комиссии, об избра
нии секретаря счетной комиссии.

Решили: председателем счетной комиссии избрать Труфанова 
Н.С., секретарем счетной комиссии избрать Кузнецова О.Н.

Предлагаю депутатам Законодательного Собрания Иркутской об
ласти проголосовать за протокол № 1.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:56:15. Речь 0 мин 21 сек

Уважаемые коллеги, вопросы к председателю счетной комиссии 
Николаю Степановичу Труфанову.

ИЗ ЗАЛА
Он его Н.С. (Оживление в зале).

ТРУФАНОВ Н.С.
Ну, как в протоколе. Четко по регламенту.

БРИЛКА С.Ф.
Ставлю на голосование утверждение протокола № 1 счетной ко

миссии. Прошу голосовать, коллеги.
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ПОСТА
НОВИЛИ:
ГОЛОСО
ВАЛИ:
(п.1/21)

ВЫСТУ
ПИЛИ:

Утвердить протокол №1 
Время: 10:56:36
Присутствие -  39. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:56:36. Речь 0 мин 16 сек

Решение принято.
Пожалуйста, Николай Степанович.

ТРУ ФАНОВ Н.С. -  заместитель председателя комиссии по контроль
ной деятельности Законодательного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:56:52. Речь 0 мин 53 сек

Предлагаю протокол № 2 заседания счетной комиссии от 20 де
кабря 2017 года.

Присутствовали: председатель счетной комиссии Труфанов, сек
ретарь счетной комиссии Кузнецов, член счетной комиссии Чеботарев.

Слушали: о форме и содержании бюллетеня для тайного голосо
вания по вопросу о назначении Игнатенко Виктора Васильевича на 
должность Уполномоченного по правам человека в Иркутской области.

Решили: предложить Законодательному Собранию Иркутской 
области утвердить форму и содержание бюллетеня для тайного голосо
вания.

Бюллетень для тайного голосования я представляю депутатам. 
Вот такая форма бюллетеня. Поэтому... данный бюллетень вы видели, 
поэтому предлагаю депутатам утвердить протокол № 2 комиссии.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:57:45. Речь 0 мин 10 сек

Уважаемые коллеги, вопросы к председателю счетной комиссии. 
Вопросов нет. Ставлю на утверждение протокол № 2, предложенный 
счетной комиссией. Прошу голосовать.

36



ГОЛОСО- Утвердить протокол №2 
ВАЛИ: Время: 10:57:55
(п.1/22) Присутствие -  39. Отсутствие -  5. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУ- БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
ПИЛИ: области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:57:55. Речь 0 мин 30 сек 

Решение принято.
Уважаемые коллеги, объявляется перерыв на 10 минут для голо

сования. Голосование будет проходить в фойе зала заседаний. Прошу. 
Переходим для голосования, там установлены кабинки для тайного го
лосования.

ТРУФАНОВ Н.С. -  заместитель председателя комиссии по контроль
ной деятельности Законодательного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:58:25. Речь 0 мин 17 сек

Порядок проведения тайного голосования вы знаете, поэтому 
Сергей Фатеевич пригласил всех сразу к работе.

Часть 2 заседания. Дата: 20.12.2017

Председательствующий:
Брилка С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 39
1. Алдаров К. Р. заместитель председателя Законодательного Собрания Ир

кутской области, председатель комитета по законодатель 
ству о природопользовании, экологии и сельском хозяй 
стве Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

5. Белокобыльский С. В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
6. Брилка С.Ф. председатель Законодательного Собрания Иркутской об

ласти

2. Бабкин С. И.
3. Баймашев Д. 3.
4. Балабанов А. А.
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7. Буханов В. В.
8. Вепрев А. А.
9. Габов Р. Ф.

10. Гринберг И. С.
11. Дикунов Э. Е.

12. Дикусарова Н. И.

13. Дубае А. А.
14. Дубровин А. С.
15. Егорова А. О.
16. Ершов Д. М.

17. Иванов А. Н.
18. Истомин Г. В
19. Козюра А. В.

20. Красноштанов А. А.
21. Кузнецов О. Н.
22. Лабыгин А. Н.

23. Левченко А. С.
24. Лобанов А. Ю.

25. Лобков А. В.

26. Магдалинов С. Ю.

27. Микуляк А. С.
28. Нестерович Г. Н.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве За
конодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными 
объединениями
заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области, председатель комитета по бюджету, це
нообразованию, финансово-экономическому и налоговому 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного Собрания Ир
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с об
щественными объединениями Законодательного Собрания 
Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области, председатель комитета по здравоохране
нию и социальной защите Законодательного Собрания Ир
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценооб
разованию, финансово-экономическому и налоговому за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской 
области
заместитель председателя комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания Иркут
ской области
заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собра
ния Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности За
конодательного Собрания Иркутской области
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29. Новожилов В. А.
30. Носенко О. Н.

31. Сагдеев Т. Р.
32. Седых М. В.
33. Синцова И. А.

34. Сумароков И. А.
35. Сумароков П. И.
36. Труфанов Н. С.

37. Тюменев О. Н.
38. Чеботарев В. П.
39. Шопен В. П.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законо
дательству Законодательного Собрания Иркутской обла
сти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по контрольной дея
тельности Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 
1. Алексеев Б. Г.

2. Бренюк С. А.
3. Любенков Г. А.
4. Милостных И. В.
5. Чекотова Н. А.

5
председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправле
нии Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном само
управлении Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

Присутствовало приглашённых: 14
1. Авдеев Д. А.

2. Басов М. В.

3. Болотов Р. Н.

4. Борисова О. А.

5. Буянов Р. В.

6. Девицкий Э. И.
7. Дорофеев В. Ю.
8. Игнатенко В. В.
9. Курбатов А. Б.

руководитель аппарата Законодательного Собрания Ир
кутской области
начальник правового управления Законодательного Со
брания Иркутской области
первый заместитель Губернатора Иркутской области - 
Председатель Правительства Иркутской области 
старший помощник прокурора области по взаимодействию 
с законодательными (представительными) и исполнитель
ными органами власти области и органами местного само
управления Иркутской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области 
председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
первый заместитель Губернатора Иркутской области

первый заместитель министра имущественных отношений 
Иркутской области
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10. Морохоева И. П.

11. Петров А. А.

12. Петрова О. В.

13. Семенова С. Н.
14. Соковиков А. Э.

председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской об
ласти
заместитель руководителя аппарата Законодательного Со
брания Иркутской области
начальник Управления Министерства юстиции Россий
ской Федерации по Иркутской области 
Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области 
федеральный инспектор в Иркутской области аппарата 
полномочного представителя Президента Российской Фе
дерации в Сибирском федеральном округе

1. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАЗНАЧЕНИИ ИГНАТЕНКО ВИКТОРА 
ВАСИЛЬЕВИЧА НА ДОЛЖНОСТЬ УПОЛНОМОЧЕННОГО ПО ПРАВАМ 
ЧЕЛОВЕКА В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИ- БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут- 
ЛИ: ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:12:17. Речь 0 мин 17 сек

...протокола о результатах тайного голосования по вопросу о 
назначении Игнатенко Виктора Васильевича на должность Уполно
моченного по правам человека в Иркутской области предоставляется 
председателю счетной комиссии Труфанову Николаю Степановичу. 
Пожалуйста, Николай Степанович.

ТРУ ФАНОВ Н.С. -  заместитель председателя комиссии по кон
трольной деятельности Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:12:34. Речь 1 мин 13 сек

Протокол № 3 заседания счетной комиссии от 20 декабря 2017
года.

Присутствовали: председатель счетной комиссии Тру фанов 
Николай Степанович, секретарь счетной комиссии Кузнецов Олег 
Николаевич, член счетной комиссии Чеботарев Владимир Павлович.

Слушали: о результатах тайного голосования по вопросу о 
назначении Игнатенко Виктора Васильевича на должность Уполно
моченного по правам человека в Иркутской области.

Изготовлено бюллетеней было - 44, выдано бюллетеней - 38, 
при подсчете обнаружено бюллетеней - 38, недействительных бюл
летеней нет.

Голосовали: "За" - 35 человек, "Против" - 1, воздержалось двое.
По результатам тайного голосования Игнатенко Виктор Васи

льевич назначен на должность Уполномоченного по правам человека 
в Иркутской области.
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ГОЛОСО
ВАЛИ:
(п.1/23)

ВЫСТУПИ
ЛИ:

Решили: предложить Законодательному Собранию Иркутской 
области утвердить результаты тайного голосования по вопросу о 
назначении Игнатенко Виктора Васильевича на должность Уполно
моченного по правам человека в Иркутской области. Прошу депута
тов Законодательного Собрания проголосовать за протокол № 3.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:13:47. Речь 0 мин 6 сек

Уважаемые коллеги, ставлю на голосование протокол № 3 
счетной комиссии. Прошу голосовать.

Утвердить протокол №3 
Время: 11:13:53
Присутствие -  39. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:13:53. Речь 1 мин 27 сек

Решение принято. Протокол № 3 об утверждении результатов 
тайного голосования по вопросу о назначении Игнатенко Виктора 
Васильевича на должность Уполномоченного по правам человека в 
Иркутской области утвержден.

По результатам тайного голосования Игнатенко Виктор Васи
льевич назначен на должность Уполномоченного по правам человека 
в Иркутской области.

Николай Степанович, спасибо. Присаживайтесь.
Согласно статье 135 Регламента Законодательного Собрания 

Иркутской области по результатам тайного голосования о назначе
нии Уполномоченного по правам человека в Иркутской области 
оформляется постановлением Законодательного Собрания Иркут
ской области. В соответствии со статьей 7 Закона Иркутской области 
"Об Уполномоченном по правам человека в Иркутской области" при 
вступлении в должность Уполномоченный по правам человека при
носит присягу.

Слово для принесения присяги предоставляется Игнатенко 
Виктору Васильевичу.



И ГН А ТЕН КО  В.В.
ВЫ СТУПЛЕНИЕ: Время: 11:15:20. Речь 0 мин 44 сек

Клянусь защищать права, свободы и законные интересы чело
века и гражданина, добросовестно исполнять свои обязанности, ру
ководствуясь общепризнанными принципами и нормами междуна
родного права, международными договорами Российской Федера
ции, Конституцией Российской Федерации, законодательством Рос
сийской Федерации, Уставом Иркутской области, законодательством 
Иркутской области, справедливостью и объективностью.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:16:04. Речь 2 мин 15 сек

Спасибо. Уважаемые коллеги, разрешите мне от вашего имени 
вместе с вами поздравить Виктора Васильевича Игнатенко в связи с 
избранием Уполномоченным по правам человека в Иркутской обла
сти. Пожелать Виктору Васильевичу доброго здоровья, успехов в 
этой нелегкой работе, которая будет отнимать огромные усилия, ду
шевные силы, потому что справедливость и защита справедливости, 
защита людей - это очень сложная задача. Коллеги, давайте поздра
вим Виктора Васильевича с назначением. (Аплодисменты).

ИГНАТЕНКО В.В.
Спасибо.

БРИЛКА С.Ф.
Уважаемые коллеги, в связи с избранием нового Уполномо

ченного по правам человека в Иркутской области слагает свои пол
номочия Лукин Валерий Алексеевич. Позвольте мне от имени депу
татского корпуса поблагодарить Валерия Алексеевича за большую 
работу по защите прав граждан на территории Иркутской области, 
пожелать ему доброго здоровья на долгие годы и всяческого благо
получия. Валерий Алексеевич сегодня не смог побывать у нас на сес
сии Законодательного Собрания, но мы договорились, что на следу
ющей сессии он будет, у нас будет возможность еще раз лично его 
поблагодарить. И сегодня я абсолютно согласен с предложением 
Виктора Васильевича о ходатайстве о награждении государственной 
наградой Иркутской области "За заслуги перед Иркутской областью" 
Валерия Алексеевича Лукина. Давайте поаплодируем заочно, заме
чательный человек. (Аплодисменты).

14. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-269 «О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 7 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О СОЦИАЛЬНОЙ 
ПОДДЕРЖКЕ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ СЕМЕЙ, ИМЕЮЩИХ ДЕТЕЙ» (ПЕР-

42



ВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИ- БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут- 
ЛИ: ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:18:20. Речь 0 мин 31 сек

Коллеги, переходим к следующему вопросу № 14.
Проект закона Иркутской области «О внесении изменений в 

статью 7 Закона Иркутской области «О социальной поддержке в Ир
кутской области семей, имеющих детей» (законодательная инициа
тива депутатов Законодательного Собрания Иркутской области Ан
дрея Николаевича Лабыгина, Артема Валентиновича Лобкова).

Слово для доклада предоставляется Лабыгину Андрею Нико
лаевичу - заместителю председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области, председателю комитета по здравоохранению и со
циальной защите. Пожалуйста, Андрей Николаевич.

ЛАБЫГИН А.Н. -  заместитель председателя Законодательного Со
брания Иркутской области, председатель комитета по здравоохране
нию и социальной защите Законодательного Собрания Иркутской 
области

ДОКЛАД: Время: 11:18:51. Речь 1 мин 57 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые коллеги, вашему 
вниманию представляется проект закона Иркутской области «О вне
сении изменений в статью 7 Закона Иркутской области «О социаль
ной поддержке в Иркутской области семей, имеющих детей». 10 
июля 2017 года мы с вами внесли изменения, направленные на по
вышение адресности предоставления мер социальной поддержки и 
применение принципа оценки нуждаемости при их предоставлении. 
В этих целях установлены дополнительные условия предоставления 
мер социальной поддержки многодетным и малоимущим семьям: 
осуществление трудоспособными членами семьи трудовой или иной 
приносящей доход деятельности либо признание членов семьи без
работными, кроме специально оговоренных случаев. Правопримени
тельная практика однако показала, что многие семьи столкнулись с 
проблемами, связанными с подтверждением данного условия, предо
ставлением документов, подтверждающих размер доходов от трудо
вой или иной приносящей доход деятельности, либо подтверждением 
факта получения пособия по безработице. Далее законопроект разра
ботан в целях обеспечения прав на получение мер социальной под
держки прежде всего на бесплатное питание в школах наиболее со
циально незащищенных категорий детей. Предлагается внести изме
нения в статью 7 данного Закона, определяющую условия и порядок 
предоставления мер социальной поддержки. Так, для семей, состоя
щих на учете в банке данных Иркутской области о семьях и несо
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вершеннолетних, находящихся в социально опасном положении, ис
ключается необходимость предоставления большинства документов 
для назначения и подтверждения мер социальной поддержки. Осно
ванием для предоставления такой меры социальной поддержки в 
данном случае будет являться ходатайство районной, городской, 
районной в городе комиссии по делам несовершеннолетних и защите 
их прав по месту жительства или по месту пребывания семьи.

Предлагаю вам поддержать данную законодательную инициа
тиву.

БРИЛКА С.Ф. — председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:20:48. Речь 0 мин 18 сек

Уважаемые коллеги, пожалуйста, вопросы Андрею Николаеви
чу. Вопросов нет. Предлагаю поставить на голосование решение...

ЛАБЫГИН А.Н.
Решение комитета сейчас еще скажу тогда.

БРИЛКА С.Ф.
А, пожалуйста, Андрей Николаевич, да, от комитета.

ЛАБЫГИН А.Н. -  заместитель председателя Законодательного Со
брания Иркутской области, председатель комитета по здравоохране
нию и социальной защите Законодательного Собрания Иркутской 
области

ДОКЛАД: Время: 11:21:06. Речь 0 мин 25 сек

Данный вопрос рассматривался на комитете, к проекту посту
пили все необходимые заключения без замечаний. Поэтому решение 
комитета: рекомендовать Законодательному Собранию принять дан
ный проект закона в 1-м чтении и рассмотреть его в окончательном 
после проведения лингвистической экспертизы без продолжения ра
боты над ним в виде поправок. Прошу поддержать решение комите
та.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:21:31. Речь 0 мин 17 сек

Коллеги, теперь вопросы по решению комитета возникают? 
Вопросов нет. Ставлю на голосование решение комитета: принять 
проект закона в 1-м чтении, рассмотреть его в окончательном чтении 
на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы. 
Прошу голосовать, коллеги.
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ПОСТАНО-
ВИЛИ:
ГОЛОСО
ВАЛИ:
(п. 14/24)

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в оконча
тельном на данном заседании после проведения лингвистической 
экспертизы 
Время: 11:21:48
Присутствие -  39. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИ
ЛИ:

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:21:48. Речь 0 мин 22 сек 

Решение принято.
Лингвистическая экспертиза проведена. Решение комитета: 

принять Закон и направить Губернатору области для обнародования. 
Прошу голосовать.

ГОЛОСО
ВАЛИ:
(п Л 4/25)

Принять Закон и направить Губернатору области для обнародования 
Время: 11:22:10
Присутствие -  39. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИ
ЛИ:

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:22:10. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято.
Спасибо, Андрей Николаевич.

15. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-278 «О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЙ В ЧАСТЬ 2 СТАТЬИ 8 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПО
РЯДКЕ УПРАВЛЕНИЯ И РАСПОРЯЖЕНИЯ ГОСУДАРСТВЕННОЙ СОБ
СТВЕННОСТЬЮ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» » (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИ- БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут- 
ЛИ: ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮ Щ ИЙ : Время: 11:22:28. Речь 0 мин 29 сек

Переходим к 15-му вопросу.
Проект закона Иркутской области «О внесении изменений в 

часть 2 статьи 8 Закона Иркутской области «О порядке управления и 
распоряжения государственной собственностью Иркутской области».

Слово для доклада предоставляется Курбатову Александру Бо
рисовичу - первому заместителю министра имущественных отноше
ний Иркутской области. Александр Борисович, пожалуйста.

КУРБАТОВ А.Б. -  первый заместитель министра имущественных 
отношений Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:22:58. Речь 5 мин 35 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые депутаты, коллеги, 
на территории Иркутской области действует Закон Иркутской обла
сти от 6 декабря 2011 года № 123-03 "О порядке управления и рас
поряжения государственной собственностью Иркутской области". В 
силу статьи 7 Закона имущество, находящееся в государственной 
собственности Иркутской области, в соответствии с федеральными 
законами, иными нормативными правовыми актами Российской Фе
дерации, Уставом Иркутской области, законами Иркутской области и 
иными нормативными правовыми актами Иркутской области может 
быть передано в аренду и безвозмездное пользование. По общему 
правилу, установленному частью 1 статьи 8 Закона 123-03, сделки с 
имуществом, находящимся в государственной собственности Иркут
ской области, совершаются на возмездной основе, за исключением 
случаев, предусмотренных частью 2 указанной статьи.

В настоящее время нежилые помещения, в которых располо
жено Федеральное казенное учреждение "Военный комиссариат Ир
кутской области", по улице Ударника, 4 в городе Иркутске, находя
щиеся в государственной собственности Иркутской области, исполь
зуются этим учреждением на основании договора пользования, за
ключенного с областным государственным казенным учреждением 
"Центр по гражданской обороне и защите населения и территорий от 
чрезвычайных ситуаций". Окончание договора 31 декабря 2017 года. 
В связи с этим в адрес Правительства Иркутской области поступило 
обращение Федерального казенного учреждения "Военный комисса
риат Иркутской области" об отсутствии лимитов бюджетных обяза
тельств на заключение договора аренды указанных помещений и о 
предоставлении их в безвозмездное пользование.

В силу пункта 24 Указа Президента Российской Федерации от 
7 декабря 2012 года № 1609 "Об утверждении Положения о военных 
комиссариатах" органы исполнительной власти субъектов Россий
ской Федерации и органы местного самоуправления оказывают со
действие военным комиссариатам в предоставлении зданий и поме-
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щений, сооружений, коммуникаций, земельных участков, транспорт
ных средств и других материальных средств в соответствии с плана
ми проведения мобилизации людских и транспортных ресурсов, 
включая здания, помещения, необходимые для размещения самих 
военных комиссариатов, и в пределах норм, установленных Мини
стерством обороны Российской Федерации. Согласно информации, 
изложенной в письме правового департамента Минобороны Россий
ской Федерации от 17 октября 2017 года, военными комиссариатами 
субъектов Российской Федерации, их структурными подразделения
ми объекты недвижимого имущества, не находящиеся в оперативном 
управлении Минобороны, используются по договорам безвозмездно
го пользования, заключенным с органами исполнительной власти 
субъектов Российской Федерации и органами местного самоуправле
ния.

В целях оказания содействия Федеральному казенному учре
ждению "Военный комиссариат Иркутской области" подготовлен 
проект закона Иркутской области, которым предлагается дополнить 
перечень случаев, в которых сделки с имуществом, находящимся в 
областной государственной собственности, совершаются на безвоз
мездной основе, новым случаем, в соответствии с которым государ
ственное имущество Иркутской области может быть предоставлено в 
безвозмездное пользование военным комиссариата.

Также в адрес Правительства Иркутской области поступают 
обращения органов местного самоуправления, муниципальных обра
зований Иркутской области о предоставлении им в безвозмездное 
пользование опор линий электропередач, являющихся областной 
государственной собственностью и принадлежащих на праве хозяй
ственного ведения областному государственному унитарному пред
приятию "Облкоммунэнерго", для размещения наружного освеще
ния. Согласно статьям 14 и 16 Федерального закона от 6 октября 
2003 года № 131-ФЗ "Об общих принципах организации местного 
самоуправления в Российской Федерации" к вопросам местного зна
чения городского и сельского поселения, городского округа относит
ся в том числе организация благоустройства территорий поселений, 
включая освещение улиц. В соответствии с Законом 123-03 предо
ставление государственного имущества Иркутской области органам 
местного самоуправления муниципальных образований Иркутской 
области возможно только на условиях аренды. В целях размещения 
светильников уличного освещения органы местного самоуправления 
муниципальных образований Иркутской области заключают с об
ластным государственным унитарным предприятием "Облком
мунэнерго" договоры о предоставлении органам местного само
управления права пользования имуществом за плату. Плата за предо
ставление права пользования имуществом неподъемна для местных 
бюджетов.

На основании изложенного проектом закона предлагается вне
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сти изменения, согласно которым областное государственное иму
щество опоры линии электропередач может быть предоставлено в 
безвозмездное пользование органам местного самоуправления муни
ципальных образований Иркутской области для размещения освети
тельных приборов наружного освещения.

Доклад окончен. Проект закона получил положительное за
ключение и был рассмотрен на заседании комитета по собственности 
также с положительным решением.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:28:33. Речь 0 мин 18 сек

Спасибо, Александр Борисович. Уважаемые коллеги, вопросы 
докладчику. Все предельно понятно. Присаживайтесь, Александр 
Борисович.

Слово предоставляется Носенко Ольге Николаевне - председа
телю комитета по собственности и экономической политике Законо
дательного Собрания Иркутской области. Ольга Николаевна, пожа
луйста.

НОСЕНКО О.Н. -  председатель комитета по собственности и эконо
мической политике Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 11:28:51. Речь 0 мин 45 сек

Спасибо. Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые коллеги, 
данный проект закона мы рассмотрели на комитете. Получены все 
необходимые положительные заключения. Также на комитете при
сутствовали представители "Ассоциации муниципальных образова
ний". У нас есть протокол палаты сельских поселений и городских 
поселений, где они эту проблему обозначали, и сегодня с таким по
ложительным вопросом... наконец-то этот разрешился вопрос в ре
зультате внесения данного проекта закона.

По результатам рассмотрения комитет принял решение: при
нять данный проект закона в 1-м чтении и в окончательном после 
проведения лингвистической экспертизы. Прошу поддержать.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:29:36. Речь 0 мин 20 сек

Коллеги, вопросы к Ольге Николаевне. Вопросов нет. Ставлю 
на голосование решение комитета: принять проект закона в 1-м чте
нии и рассмотреть его в окончательном чтении на данном заседании 
после проведения лингвистической экспертизы. Прошу голосовать, 
коллеги.
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСО
ВАЛИ:
(п. 15/26)

ВЫСТУПИ
ЛИ:

ГОЛОСО
ВАЛИ:
(п. 15/27)

ВЫСТУПИ
ЛИ:

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в оконча
тельном на данном заседании после проведения лингвистической 
экспертизы 
Время: 11:29:56
Присутствие -  39. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:29:56. Речь 0 мин 21 сек 

Решение принято.
Лингвистическая экспертиза проведена. Решение комитета: 

принять Закон и направить Губернатору области для обнародования. 
Прошу голосовать.

Принять Закон и направить Губернатору области для обнародования 
Время: 11:30:17
Присутствие -  39. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
Принято

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:30:17. Речь 0 мин 40 сек 

Решение принято.
Будем надеяться, Закон будет работать в интересах наших по

селений муниципальных образований, потому что это было пробле
мой, действительно, размещение осветительных приборов на опорах 
областной собственности.

Коллеги, объявляется перерыв на 15 минут. Пожалуйста, в 
11:45 продолжаем работу.
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Часть 3 заседания. Дата: 20.12.2017

Председательствующий:
Брилка С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата 

Присутствовало депутатов: 39
1. Алдаров К. Р. заместитель председателя Законодательного Собрания Ир

2. Бабкин С. И.
3. Баймашев Д. 3.
4. Балабанов А. А.

кутской области, председатель комитета по законодатель
ству о природопользовании, экологии и сельском хозяй
стве Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

5. Белокобыльский С. В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
6. Брилка С.Ф. председатель Законодательного Собрания Иркутской об

ласти
7. Буханов В. В.
8. Вепрев А. А.
9. Габов Р. Ф.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве За
конодательного Собрания Иркутской области

10. Гринберг И. С.
11. Дикунов Э. Е.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными 
объединениями

12. Дикусарова Н. И. заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области, председатель комитета по бюджету, це
нообразованию, финансово-экономическому и налоговому 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской 
области

13. Дубае А. А.
14. Дубровин А. С.
15. Егорова А. О.
16. Ершов Д. М.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного Собрания Ир

17. Иванов А. Н.
18. Истомин Г. В.
19. Козюра А. В.

кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с об
щественными объединениями Законодательного Собрания 
Иркутской области

20. Красноштанов А. А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
21. Кузнецов О. Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
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22. Лабыгин А. Н.

23. Левченко А. С.
24. Лобанов А. Ю.

25. Лобков А. В.

26. Магдалинов С. Ю.

27. Микуляк А. С.
28. Нестерович Г. Н.

29. Новожилов В. А.
30. Носенко О. Н.

31. Сагдеев Т. Р.
32. Седых М. В.
33. Синцова И. А.

34. Сумароков И. А.
35. Сумароков П. И.
36. Труфанов Н. С.

37. Тюменев О. Н.
38. Чеботарев В. П.
39. Шопен В. П.

заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области, председатель комитета по здравоохране
нию и социальной защите Законодательного Собрания Ир
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценооб
разованию, финансово-экономическому и налоговому за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской 
области
заместитель председателя комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания Иркут
ской области
заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собра
ния Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности За
конодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законо
дательству Законодательного Собрания Иркутской обла
сти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по контрольной дея
тельности Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 
1. Алексеев Б. Г.

2. Бренюк С. А.
3. Любенков Г. А.
4. Милостных И. В.
5. Чекотова Н. А.

5
председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправле
нии Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном само
управлении Законодательного Собрания Иркутской обла
сти
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Присутствовало приглашённых: 14
1. Авдеев Д. А.

2. Аланович Е. В.
3. Басов М. В.

4. Болотов Р. Н.

5. Борисова О. А.

6. Буянов Р. В.

7. Дорофеев В. Ю.
8. Логашов А. Б.

9. Морохоева И. П.

10. Парфенов М. А.
11. Петров А. А.

12. Петрова О. В.

13. Семенова С. Н.
14. Торунов Е. А.

руководитель аппарата Законодательного Собрания Ир
кутской области
ученый секретарь Совета ректоров Иркутской области 
начальник правового управления Законодательного Со
брания Иркутской области
первый заместитель Губернатора Иркутской области - 
Председатель Правительства Иркутской области 
старший помощник прокурора области по взаимодействию 
с законодательными (представительными) и исполнитель
ными органами власти области и органами местного само
управления Иркутской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области 
первый заместитель Губернатора Иркутской области 
заместитель Председателя Правительства Иркутской обла
сти
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской об
ласти
заместитель министра образования Иркутской области 
заместитель руководителя аппарата Законодательного Со
брания Иркутской области
начальник Управления Министерства юстиции Россий
ской Федерации по Иркутской области 
Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области 
первый заместитель министра образования Иркутской об
ласти

16. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ДЕПУТАТСКОМ ЗАПРОСЕ ГРУППЫ ДЕ
ПУТАТОВ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ К ГУ
БЕРНАТОРУ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЛЕВЧЕНКО С.Г. «О МЕРАХ, ПРИНИМА
ЕМЫХ ПРАВИТЕЛЬСТВОМ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ПО РАЗРЕШЕНИЮ 
НАПРЯЖЕННОЙ СИТУАЦИИ, СЛОЖИВШЕЙСЯ В РЯДЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬ
НЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, 
РЕАЛИЗАЦИЯ КОТОРЫХ ПОДНИМЕТ ПРЕСТИЖ ИНСТИТУТОВ ВЫСШЕГО 
ОБРАЗОВАНИЯ, СОКРАТИТ ОТТОК МОЛОДЕЖИ И СНИМЕТ СОЦИАЛЬНУЮ 
НАПРЯЖЕННОСТЬ В ОБЩЕСТВЕ»

ВЫСТУПИ- БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут- 
ЛИ: ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:52:18. Речь 0 мин 49 сек

Проект постановления «О депутатском запросе группы депута
тов Законодательного Собрания Иркутской области к Губернатору 
Иркутской области Левченко Сергею Георгиевичу «О мерах, прини
маемых Правительством Иркутской области по разрешению напря
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женной ситуации, сложившейся в ряде образовательных организаций 
высшего образования в Иркутской области, реализация которых под
нимет престиж институтов высшего образования, сократит отток мо
лодежи и снимет социальную напряженность в обществе».

Слово для доклада предоставляется Торунову Евгению Алек
сандровичу - первому заместителю министра образования Иркутской 
области. Пожалуйста, Евгений Александрович, Вам слово.

ТОРУНОВ Е.А. -  первый заместитель министра образования Иркут
ской области

ДОКЛАД: Время: 11:53:07. Речь 7 мин 35 сек

Добрый день, уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые депута
ты, коллеги. На территории Иркутской области согласно материалам 
мониторинга эффективности деятельности образовательных органи
заций высшего образования образовательную деятельность осу
ществляет 30 образовательных организаций высшего образования. 
Из них 9 государственных вузов, 10 филиалов, 3 частных вуза и 8 
филиалов вузов, расположенных в других субъектах Российской Фе
дерации.

Общая численность студентов бакалавриата, специалитета, ма
гистратуры в 2017 году составила 71904 человека, в том числе по оч
ной форме обучения - 43000. В государственных организациях обу
чается 96,8 % студентов, чуть больше 3 % обучается в негосудар
ственных организациях высшего образования.

Необходимо отметить, что за последние три года контрольные 
цифры приема в организациях высшего образования, расположенных 
на территории Иркутской области, выросли почти в два раза, с 4929 
человек в 2014 году до 8617 человек в текущем году.

В 2017 году приемная кампания в вузах, расположенных на 
территории области, завершилась успешно. Государственный заказ 
выполнен полностью. На все предоставленные бюджетные места 
осуществлен набор в установленные сроки. В этом году три крупных 
вуза: Байкальский государственный университет, Иркутский госу
дарственный университет путей сообщения и Иркутский государ
ственный университет прошли государственную аккредитацию обра
зовательной деятельности в установленные сроки.

В депутатском запросе при этом, в постановлении Законода
тельного Собрания в мае 2016 года идет речь о ряде вузов и их фили
алах, в которых на тот момент складывалась напряженная ситуация. 
Разрешите проинформировать вас, как обстоят дела в настоящее 
время.

Филиал Байкальского государственного университета в городе 
Усть-Илимске функционирует, в филиале обучается 423 человека, в 
том числе 211 на очном обучении.

Филиал Иркутского национально-исследовательского техниче-
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ского университета в городе Усолье в 2018 году завершает подготов
ку студентов по программам высшего образования и продолжает ре
ализовывать программу среднего профессионального образования, 
которая реализуется в штатном режиме.

Иркутский государственный аграрный университет имени 
Ежевского успешно прошел плановую проверку Рособрнадзора в 
2016 году, все образовательные программы сохранили свою аккреди
тацию, заработная плата работникам университета выплачивается 
вовремя, общежития функционируют в штатном режиме.

Усть-Кутский институт водного транспорта (это филиал Си
бирского государственного университета водного транспорта) ведет 
образовательную деятельность по программам среднего профессио
нального образования. Учредителем вышеперечисленных, как и 
большей части образовательных организаций высшего образования, 
расположенных на территории Иркутской области, является Россий
ская Федерация. Функции и полномочия учредителя переданы ряду 
федеральных органов исполнительной власти, таких как Министер
ство образования и науки, Министерство здравоохранения, сельского 
хозяйства, Федеральное агентство железнодорожного транспорта, 
воздушного и тому подобное.

Ведомственная принадлежность вузов, их вертикальная подчи
ненность учредителю затрудняют координацию деятельности систе
мы высшего образования, и тем не менее вопросы взаимодействия 
важны как для вузов, так и для Правительства Иркутской области.

В структуре министерства образования Иркутской области по
сле проведения всех необходимых организационно-штатных меро
приятий начнет функционировать управление по работе с организа
циями высшего образования. Управление будет состоять из двух от
делов и будет введена должность заместителя министра, курирующе
го работу учреждений высшего образования. Всего с учреждениями 
планируется, что будет работать 9 специалистов. В Положение о ми
нистерстве образования внесены изменения, которые предусматри
вают те полномочия, которые будут реализовываться. Это организа
ция предоставления в Министерство образования и науки России 
предложений по контрольным цифрам приема по профессиям, спе
циальностям и направлениям подготовки за счет средств федераль
ного бюджета, направление в Правительство Российской Федерации 
предложений по созданию федеральных университетов, заключение 
договоров о целевом обучении с обучающимися по образовательным 
программам среднего профессионального или высшего образования 
и участие в составе аттестационной комиссии по проведению атте
стации кандидатов на должность руководителей образовательных 
организаций высшего образования.

Необходимо отметить, что Правительством Иркутской области 
на постоянной основе реализуется комплекс мер по поддержке госу
дарственных образовательных организаций высшего образования,
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научных организаций. Ежегодно, начиная с 2010 года, проводится 
конкурсный отбор среди студентов, курсантов, аспирантов государ
ственных образовательных организаций высшего образования и 
научных организаций по присуждению именных премий Губернато
ра Иркутской области. Все премии выплачиваются аспирантам в до
полнение и вне зависимости от получаемых ими стипендий или дру
гих выплат. Размер стипендий составляет 70000 рублей для 10 аспи
рантов, 50000 рублей для 50 студентов и курсантов.

Ежегодно с 1998 года в рамках реализации программы подго
товки управленческих кадров для организаций народного хозяйства 
Российской Федерации предоставляются субсидии вузам Иркутской 
области по реализации программ дополнительного профессиональ
ного образования. По этой программе расходы вузов финансируются 
из трех источников: 34 % - это средства той организации, которая 
направляет специалиста на обучение, 33 % - это бюджет Иркутской 
области и также 33 % - это бюджет Российской Федерации. В 2016 
году из бюджета области было выделено 1,5 млн рублей на эти цели, 
в 2017 - 2,4 млн рублей. Ой, извините, цифра эта общая. В 2016 году 
-1,5 млн, в 2017 - 1,2 млн рублей и в 2018 году планируется выде
лить 1 млн 700 тысяч рублей.

Также проводятся региональные конкурсы проектов фунда
ментальных научных исследований и региональный конкурс проек
тов организаций российских, международных научных мероприятий 
в рамках совместной работы Федерального государственного бюд
жетного учреждения "Российский фонд фундаментальных исследо
ваний" и Правительства Иркутской области. Для финансирования 
этих проектов, получивших поддержку по результатам конкурсного 
отбора, Правительство Иркутской области выделяет на условиях со- 
финансирования денежные средства. 6 декабря 2017 года подписано 
распоряжение Правительства Иркутской области об утверждении 
данного перечня проектов. По результатам регионального конкурса 
были профинансированы 37 проектов на сумму 10 млн рублей.

Уважаемые депутаты, у меня информация закончена, и я пред
лагаю, перед тем как вы хотите и будете задавать вопросы, чтобы бо
лее информация была у вас полная, послушать доклад Апанович 
Елены Владимировны - ученого секретаря совета ректоров вузов, а 
потом уже перейти к вопросам, если можно. Спасибо.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:00:42. Речь 0 мин 6 сек

Так, у нас есть вопросы. Спасибо, Евгений Александрович за 
доклад.

Илья Алексеевич Сумароков, пожалуйста, Ваш вопрос.
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СУМАРОКОВ И.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВОПРОС: Время: 12:00:48. Речь 0 мин 23 сек

Евгений Александрович, скажите, пожалуйста, из общего ко
личества выпускников высшей школы за прошлый год сколько очно 
и сколько заочно в процентах?

ТОРУНОВ Е.А. -  первый заместитель министра образования Иркут
ской области

ОТВЕТ: Время: 12:01:11. Речь 0 мин 21 сек

Сейчас скажу. Так, а у нас, к сожалению, нет по выпускникам 
прошлого года, у меня общая цифра. 71904 обучающихся, 43 тысячи 
по очной форме обучения. По выпуску, Илья Алексеевич, информа
ции у меня здесь нет. Может, у Елены Владимировны будет, она в 
своем докладе, наверное, озвучит.

СУМАРОКОВ И.А.
Хорошо.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:01:32. Речь 0 мин 1 сек

Николай Степанович Труфанов, пожалуйста, Ваш вопрос.

ТРУ ФАНОВ Н.С. -  заместитель председателя комиссии по кон
трольной деятельности Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 12:01:33. Речь 0 мин 47 сек

Евгений Александрович, в городе Усть-Куте, Вы сейчас гово
рили про техникум, там Новосибирской академии филиал находится, 
но это было высшее образование, и аттестацию и отзыв был связан с 
отсутствием спортзала. Есть ли в перспективе у Правительства Ир
кутской области при формировании спортивных объектов, которые 
сегодня рассматриваются, все-таки совместить, для того чтобы вер
нуть высшее образование, и попытаться отработать с Новосибирской 
академией по этому вопросу. Понятно, ведомство другое, они при
надлежат Министерству транспорта, и, соответственно, это не в 
наших полномочиях, но студенты и дети наши, поэтому есть ли во
обще какая-то форма и возможность совместного проекта в этом 
направлении?

ТОРУНОВ Е.А. -  первый заместитель министра образования Иркут
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ской области
ОТВЕТ: Время: 12:02:20. Речь 0 мин 24 сек

Скажу откровенно, нет, мы такую возможность не усматрива
ем. Именно, к сожалению, из-за того, что это и наши расходные обя
зательства, и наши полномочия. Хотя Вы совершенно правы, дети-то 
наши и живущие на территории здесь у нас. Но, тем не менее, закон 
не позволяет эти расходы нам осуществлять.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:02:44. Речь 0 мин 1 сек

Кузьма Романович Алдаров, пожалуйста, Ваш вопрос.

АЛДАРОВ К.Р. -  заместитель председателя Законодательного Со
брания Иркутской области, председатель комитета по законодатель
ству о природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законо
дательного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 12:02:45. Речь 0 мин 15 сек

Евгений Александрович, скажите, пожалуйста, по поводу Ир
кутского аграрного университета, по руководству как ситуация сей
час складывается?

ТОРУНОВ Е.А.
Еще раз можно?

АЛДАРОВ К.Р.
В аграрном университете имени Ежевского.

БРИЛКА С.Ф.
По руководству, да?

ТОРУНОВ Е.А. -  первый заместитель министра образования Иркут
ской области

ОТВЕТ: Время: 12:03:00. Речь 0 мин 19 сек

Сейчас там исполняет обязанности ректора Вашукевич, и по
сле, я так знаю, что весной 2018 года там будет снова процедура эта 
проведена.

АЛДАРОВ К.Р.
Выборов или назначения?

ТОРУНОВ Е.А.
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Да.

АЛДАРОВ К.Р.
Понятно. Спасибо.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:03:19. Речь 0 мин 34 сек

Так, уважаемые коллеги, еще вопросы. Вопросов нет. Евгений 
Александрович, спасибо. Присаживайтесь.

ТОРУНОВ Е.А.
Спасибо.

БРИЖА С.Ф.
Я слово предоставляю Апанович Елене Владимировне - учено

му секретарю совета ректоров Иркутской области. Пожалуйста, Еле
на Владимировна.

АПАНОВИЧ Е.В. -  ученый секретарь Совета ректоров Иркутской 
области

СОДОКЛАД: Время: 12:03:53. Речь 20 мин 43 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые депутаты, в рамках 
данного сообщения будет представлена информация и некоторые 
аналитические данные о... по формам правления, которые вы видите 
на слайде. Это общие сведения о системе высшего образования Ир
кутской области, основные события организационно-правового ха
рактера 2017 года и итоги приемной кампании 2017 года.

Что касается общих сведений. Я дополню визуальным рядом те 
данные, которые привел в своем докладе Евгений Александрович. 
Вы видите здесь перечень вузов, структура той системы высшего об
разования, которая расположена именно на территории Иркутской 
области, перечень государственных вузов, негосударственных и ко
личество филиалов здесь обозначено. Один вуз у нас имеет особый 
статус. Это национальный... Иркутский национальный исследова
тельский технический университет, и, кроме того, 14 декабря нацио
нальный исследовательский технический университет получил ста
тус университетского центра технологического развития региона по 
итогам конкурсного отбора в рамках приоритетного проекта Прави
тельства России "Вузы как центры развития инноваций". Это важное 
достижение для системы высшего образования, для региона в целом.

Еще раз вот данные по контингенту студентов структурно. 
Сколько у нас обучается вообще студентов, да, какое у нас процент
ное соотношение наших студентов по отношению к студенческому
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контингенту всей России, это 1,63. Вы видите процент, вернее, коли
чество студентов, обучающихся по очной форме обучения, и вот на 
тот вопрос, который прозвучал, по выпуску, примерно каждый год 
выпуски... Регистрируется процентное соотношение около 50 % по 
области. И обучение в государственных муниципальных вузах. По
давляющее большинство студентов у нас обучается в вузах государ
ственных.

Что касается распределения всех контингентов... контингента 
студентов, извините, по областям образования, то картина выглядит 
вот так, неравномерно. Наибольшее количество студентов обучается 
по образовательным программам, составляющим укрупненную груп
пу, то есть область образования и науки об обществе. В эту область 
образования входят образовательная программа по экономике в 
частности, юриспруденции, сервис и туризм, социология и так далее. 
Следующая по величине студенческого контингента область образо
вания - это инженерное дело, технология и технологические науки. 
Далее с большим отрывом здравоохранение и медицинские науки, 
образование и педагогические науки.

Структура распределения контингентов далеко не полностью 
соответствует кадровой потребности региона. По данным министер
ства труда и занятости Иркутской области наиболее востребованы на 
рынке труда специалисты, которые обучаются по направлениям под
готовки образования педагогические науки, в прошлом году потреб
ность составила в регионе почти полторы тысячи человек при выпус
ке 809 студентов. Далее клиническая медицина. Потребность состав
ляет 864 человека при выпуске 413. И культуроведение, социокуль
турные проекты - потребность региона 98 человек, выпуск 6. А вот 
что касается потребности в специалистах направлений подготовки, 
входящих в область образования и науки об обществе, в состав кото
рой, как я уже говорила, входит экономика, юриспруденция, здесь 
совершенно иной вектор. Выпуск образовательными организациями, 
вузами Иркутской области в прошлом году составил 7,5 тысяч вы
пускников, а потребность региона в этом же году составила 546 че
ловек, то есть неравномерно, несоответствие в данном случае наблю
дается. Но нужно сказать, что такое состояние и такие тенденции, 
они характерны для большинства регионов страны, сложились с де
вяностых годов прошлого столетия. Выровнять ситуацию, сбаланси
ровать структуру подготовки специалистов с высшим образованием с 
потребностями рынка труда это стратегическая, комплексная, чрез
вычайно сложная задача, которая требует значительного времени и 
усилий региона и вузовского сообщества.

Переходя ко второму вопросу сообщения, отмечу, что в этом 
году в иркутских вузах, как выше уже было сказано в докладе Евге
ния Александровича, прошла череда значимых событий организаци
онно-правового характера. Речь идет прежде всего о прохождении 
государственной аккредитации и выборах руководства вузов.
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Итак, что касается аккредитации, несколько нюансов. На слай
де вы видите, три основных вуза, три крупных вуза прошли успешно 
аккредитацию. Тем не менее, определенные нюансы были. В Бай
кальском государственном университете аккредитационная экспер
тиза проходила дважды. Вуз по результатам первой экспертизы, в 
ходе которой были даны отрицательные заключения экспертов по 
нескольким программам, воспользовался правом отзыва заявления на 
аккредитацию, это право предоставлено образовательным законода
тельством России. И после того, как были исправлены несоответ
ствия, указанные экспертами, вуз успешно прошел аккредитацию 
всех направлений подготовки.

В Иркутском государственном университете не аккредитована 
оказалась одна укрупненная группа - "Политические науки и регио- 
новедение". Я поясню, что в эту укрупненную группу входит доста
точно много программ, общий контингент студентов составляет 281 
человек, которые обучаются по этой группе. Отрицательное заклю
чение было дано лишь по одной программе, все другие программы 
получили заключение положительное, но таково законодательство, 
что они, находясь в одной укрупненной группе специальностей, все 
попадают под отрицательный общий результат. В настоящее время 
все процедуры по соблюдению прав студентов проходят в вузе в 
штатном режиме. Студенты с их согласия переводятся в соответ
ствии с законодательством в Байкальский государственный универ
ситет, Бурятский государственный университет. Сегодня было полу
чено согласие в отношении студентов первых, вторых курсов о пере
воде в Томский государственный университет. Также Иркутский 
госуниверситет изыскивает возможность с согласия также студентов 
их перевода на другие образовательные программы, которые аккре
дитованы в самом госуниверситете. Через год по закону вуз имеет 
право снова подать заявление на аккредитацию. 30 ноября такое за
явление будет подано Иркутским государственным университетом, и 
уже сейчас началась подготовка к прохождению этой процедуры че
рез год.

В 2018 году к процедуре государственной аккредитации гото
вится Иркутский государственный медицинский университет, Брат
ский государственный университет и следующий на очереди Иркут
ский национальный технический исследовательский университет.

Также в ряде вузов Иркутской области в 2017 году состоялись 
выборы ректоров. Избраны ректоры национального исследователь
ского технического университета, Ангарского технического универ
ситета и университета путей сообщения. В Иркутском государствен
ном университете выборы признаны недействительными, поскольку 
оба кандидата набрали примерно равное количество голосов и никто 
не преодолел установленную планку 50 % плюс один голос. По исте
чении полномочий ректора Александра Валерьевича Аргучинцева 6 
декабря приказом Министра образования и науки Васильевой был
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назначен исполняющим обязанности ректора Игорь Вячеславович 
Бычков. На настоящий момент в университете произведены все не
обходимые назначения, и университет работает в штатном режиме.

Как уже пояснялось выше, в аграрном университете обязанно
сти ректора исполняет Юрий Евгеньевич Вашукевич. В устав уни
верситета учредителем внесены изменения, которые устраняют про
цедуру выборов ректора, то есть учредитель будет ректора означать, 
это также в соответствии с законодательством происходит, и выборы 
по тому уставу, который сейчас принят и утвержден в аграрном уни
верситете, не предусмотрены.

Отметим, что выборы ректоров во всех образовательных орга
низациях, о которых выше шла речь, проводятся в соответствии с 
действующим законодательством. И что важно, в целом процедура 
выборов и ее результаты не мешают университетам работать в штат
ном режиме, осуществлять свои образовательные и научные функ
ции.

Также хотелось бы особо подчеркнуть, что вузы, участвуя в 
различных проектах, проходя очень сложную процедуру аккредита
ции, выборов руководства и так далее плодотворно взаимодействуют 
с Правительством Иркутской области, участвуют и инициируют раз
личные формы межвузовского взаимодействия.

Буквально несколько слов о работе совета ректоров. В работе 
совета активное участие принимают 4 министра. Это министр обра
зования, министр по молодежной политике, министр труда и занято
сти и министр спорта. Это позволяет оперативно, мобильно решать 
многие вопросы и делать взаимодействие вузовского сообщества и 
Правительства региона более продуктивным. В свою очередь пред
ставители вузов и совета ректоров привлечены к работе координаци
онных советов при Губернаторе и Правительстве Иркутской области 
различной направленности. В течение года вузы участвуют активно 
во всех образовательных, социальных проектах, инициируемых Пра
вительством Иркутской области. И при совете ректоров проводится 
два крупных мероприятия, аналогов которых немного в России, это 
межвузовская конференция, которая именно на площадке совета рек
торов проводится с международным участием "Современные вопро
сы профессионального образования: опыт и пути решения". Специ
фика этой конференции в том, что каждый год она проводится на 
площадке разных вузов, и в организационный комитет входят ректо
ры различных вузов, рабочая группа формируется из проректоров. 
Таким образом, мы стараемся формировать, развивать, вернее, сфор
мированную развивать атмосферу сотрудничества и партнерства 
среди вузов с целью обмена опытом профессорско- 
преподавательского состава. Конференция в этом году будет прово
диться третий раз. Прежде в прошедшие два года количество участ
ников составило ежегодно около 300 человек, география очень ши
рокая, в том числе международные участники. В 2017 - 2018 году, то
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есть в текущем учебном году по инициативе четырех вузов: Байкаль
ский университет, Иркутский государственный университет, нацио
нальный исследовательский университет и университет путей сооб
щения, впервые реализуется проект межвузовской открытой олимпи
ады для школьников "Золотой фонд Сибири". Вузы объединились на 
единой площадке при совете ректоров, для того чтобы показать 
школьникам равные возможности поступления в ведущие вузы Ир
кутска, создать атмосферу партнерства и сотрудничества вузов.

Безусловно, в работе вузов есть много проблем, они разной 
степени тяжести, разноуровневые, но каждая из них решается в рабо
чем порядке, в том числе при активном участии Правительства Ир
кутской области. Другое дело, что внимание в регионе, конечно, 
необходимо сосредоточить не столько на решении проблемных во
просов, хотя это чрезвычайно важно, сколько на стратегическом, 
программном видении системы высшего образования Иркутской об
ласти. В этой связи планомерная системная координация, стратеги
ческое планирование развития системы подготовки кадров высшей 
квалификации в Иркутской области - это насущная необходимость, 
которой по глубокому убеждению вузовского сообщества необходи
мо неотложно заниматься в регионе. Информация, которая прозвуча
ла в докладе Евгения Александровича, о создании министерства об
разования, в министерстве образования структуры, координирующей 
работу высшей школы Иркутской области, вселяет надежду на уве
ренное стратегическое развитие.

И что касается итогов приемной кампании в вузах Иркутской 
области. Было озвучено то, что у нас положительная динамика по 
бюджетным местам. Здесь вы видите цифры за 4 года. Действитель
но, вот после скачкообразного такого увеличения в 2015 году дальше 
планомерно идет увеличение объемов бюджетных мест. В этом плане 
динамика очень хорошая.

По уровням образования бюджетные места распределены не
равномерно, то есть здесь тоже тенденция общероссийская. На спе- 
циалитет и магистратуру рост объемов происходит бюджетных мест, 
Правительство с каждым годом выделяет их больше, а на бакалаври
ат количество бюджетных мест снижается. Но в целом объемы бюд
жетных мест увеличиваются.

По областям образования контрольные цифры приема, то есть 
бюджетные места, распределены следующим образом: лидерами, вы 
здесь видите в динамике данные, лидерами, как и в предшествующие 
годы, в 2017 году является инженерное дело, технологии и техниче
ские науки, больше всего было выделено бюджетных мест, науки об 
обществе, образовании и педагогические науки. Выше мы говорили, 
что в укрупненной группе науки об обществе потребность региона 
невысока, тем не менее, количество бюджетных мест большое. Это 
объясняется тем, что в эту группу, укрупненную группу науки об 
обществе входят ведомственные вузы, такие как институт... Восточ-
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но-Сибирский институт МВД, академия прокуратуры, в которых 
практически полностью... полностью бюджетный набор, целевой 
набор, и вот такие высокие данные у нас получаются. Кроме того, по 
экономике, юриспруденции тоже очень большие, большая доля 
бюджетных мест устанавливается... устанавливается Правитель
ством. Красным цветом в данной таблице показаны области образо
вания, по которым в этом году отмечено снижение от установленных 
объемов бюджетных мест, зеленым цветом соответственно увеличе
ние.

Наиболее высокие контрольные цифры приема, то есть бюд
жетные места по направлениям подготовки распределены следую
щим образом: по бакалавриату лидером в 2017 году стало "образова
ние и педагогические науки", больше всего бюджетных мест было 
выделено на направление подготовки "педагогическое образование" 
с двумя профилями. То есть это бакалавр, который обучается 5 лет, 
имеет право быть учителем двух предметов. Иркутский государ
ственный университет, соответственно, реализует эти программы, 
педагогический институт. По специалитету лидерство делят Иркут
ский национальный исследовательский технический университет, 
направление подготовки, специальность, вернее, "горное дело" и "ле
чебное дело", реализуемое в Иркутском государственном медунивер- 
ситете. По магистратуре самые высокие объемы бюджетного набора 
установлены на электро- и теплоэнергетику, магистерская програм
ма, реализуемая в политехе.

Общие итоги приема по вузам на бюджет и на места с оплатой 
обучения, с полным возмещением затрат на обучение распределены 
следующим образом: вы видите тройку лидеров по объемам бюджет
ного набора: Иркутский национальный исследовательский техниче
ский университет, госуниверситет и университет путей сообщения. 
Если посмотреть по итогам платного набора, то здесь тройку лидеров 
возглавляет Байкальский государственный университет.

Анализируя общие итоги бюджетного и платного набора, от
метим, что в целом сохраняется общая тенденция, увеличивается 
общий прием на магистратуру, специалитет, а общий показатель 
приема на бакалавриат снижается. Относительное соотношение кон
трольных цифр приема и мест с полным возмещением затрат на обу
чение, то есть коммерческого набора, в целом в 2017 году сохрани
лась тенденция более высокого платного приема на бакалавриат. 
Снижение платного приема по отношению к бюджету по сравнению 
с 2017 годом отмечено для программ специалитета, то есть это в ос
новном инженерное дело, здравоохранение. Платный набор на маги
стратуру почти догнал объемы бюджетного набора, и за указанные 
годы наблюдается устойчивое увеличение поступления студентов на 
платные программы магистерской подготовки.

Что касается платного набора. Приоритеты студентов, которые 
поступают на коммерческие места, также распределены неравномер

63



но. Лидеры по популярности у студентов укрупненной группы 
"науки об обществе". Далее "инженерное дело", "технологии и тех
нические науки" и с очень большим отрывом "образование и педаго
гические науки". В динамике распределение количества мест с пол
ным возмещением затрат на обучение выглядит следующим образом: 
зеленым на данном слайде обозначены те направления подготовки, 
вернее, области образования, по которым произошло увеличение 
платного набора, демонстрирует ту популярность и приоритет, кото
рый избирается нашими студентами. Снижение установлено в отно
шении здравоохранения, медицинских наук, образования, педагоги
ческих наук, искусства и культуры, то есть это также те области об
разования, по которым в регионе существует наибольшая потреб
ность специалистов с высшим образованием, платный набор снижа
ется в данном случае. В ряде случаев это сопряжено наоборот с уве
личением бюджетного набора, больше бюджета - меньше идут на 
платные места.

В целом, если мы говорим и о бюджетном наборе, и о платном, 
наиболее востребованными у абитуриентов Иркутской области в 
2017 году оказались направления подготовки, входящие в область 
образования опять-таки тоже науки об обществе. Наиболее высокий 
конкурс был зарегистрирован в Байкальском государственном уни
верситете вот на те направления подготовки, которые вы видите на 
слайде. По двум направлениям подготовки Иркутский государствен
ный университет также вошел в число наиболее популярных направ
лений подготовки, на которые студенты идут с наибольшим интере
сом. Если посмотреть в динамике, 10 наиболее популярных направ
лений подготовки вот с 2015 года, то нужно сказать, в прошлые два 
года было радостно отмечать, что студенты... У студентов было вос
требовано, например, такое направление подготовки, как информа
тика и вычислительная техника в 2015 году, в 2016 году - история, 
археология, медицинские направления обозначались тоже в десятке 
наиболее популярных, в 2017 году только так называемая 38-я груп
па и 40-я группа - это экономика и юриспруденция.

На данном слайде вы видите ситуацию по победителям и при
зерам олимпиад. Это не полная, конечно, характеристика, но, тем не 
менее, некоторый признак, характеризующий качество набора в ву
зы. Вы видите, в 2015 году, в 2016 году было достаточно... это тоже 
небольшое количество олимпиадников, которое поступало в иркут
ские вузы. В 2017 году их совсем мало, два олимпиадника, которые 
поступили вот на указанные программы в Иркутском госуниверсите- 
те. И если говорить о целевом наборе, популярная форма у студентов 
и востребованный механизм в регионе для обучения студентов по 
востребованным направлениям подготовки, то, вот вы видите, что 
доля целевого приема, она достаточно солидная в вузах - здраво
охранение, медицинские науки, науки об обществе, инженерное де
ло, технологии и технические науки. Опять-таки тоже науки об об-
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ществе, я напомню, что здесь долю высокую показывают ведом
ственный институт МВД, академия прокуратуры.

БРИЛКА С.Ф.
Елена Владимировна, Вам еще сколько времени нужно?

АПАНОВИЧ Е.В.
Две минуты.

БРИЛКА С.Ф.
Две минуты. Пожалуйста.

АПАНОВИЧ Е.В.
И по вузам итоги целевого приема распределены следующим 

образом: лидерами в данном случае являются национальный иссле
довательский технический университет, ИрГУПС и Иркутский ме
дицинский университет. В отношении региональной квоты на 
направления подготовки, которые реализуются в вузах Иркутской 
области в 2017 году, по инициативе совета ректоров на координаци
онном совете по развитию квалификации при Губернаторе Иркут
ской области осенью этого года был рассмотрен вопрос и даны соот
ветствующие поручения по развитию межведомственного взаимо
действия федеральных центров, ответственности вузов, органов ис
полнительной власти, для того чтобы... с целью дальнейшего согла
сования кадровой потребности региона и структуры реализуемых об
разовательных программ.

В завершение еще раз подчеркну, что на основании всего ска
занного можно наблюдать, что система высшего образования Иркут
ской области работает в штатном режиме, выполняется, в частности, 
полностью государственный заказ, реализуется программа платного 
набора. Но для формирования общего видения стратегического раз
вития системы высшей школы, своевременного предотвращения 
возможных проблемных ситуаций, конечно, мы нуждаемся в систем
ной координации со стороны региона. Благодарю за внимание.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:24:36. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо, Елена Владимировна. Коллеги, пожалуйста, вопросы.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВОПРОС: Время: 12:24:39. Речь 1 мин 14 сек

Информация полная, большая. Я вот первый записался. Елена
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Владимировна, я стал свидетелем, когда не прошла аккредитацию 
специальность на историческом факультете, да, госуниверситета.

Процедура была следующая. Вот люди, которые приехали ак
кредитовать эту специальность "социология"... как она правильно 
называлась там, полная специальность?

АЛАНОВИЧ Е.В.
"Социология", "Политические науки".

БРИЖА С.Ф.
Вот, "Политические науки" и так дальше. Они были просто 

нацелены не аккредитовать эту специальность. А с чем это было свя
зано? Там обучается около 600 ребят. Причем это очень хорошо уже 
подготовленные политологи, социологи, которые... вот в Вашей ин
формации прозвучало, что мы сейчас им предлагаем в Бурятию по
ехать, перевестись в БГУ, уехать в Томский государственный уни
верситет. Мы теряем очень ценных кадров для Иркутской области, и 
как-то вот так без боя сдали эту специальность. Я делал лично по
пытки через нашего сенатора, были встречи в Министерстве образо
вания, но это уже были удары по хвостам. Почему у нас это произо
шло в государственном университете, скажите, пожалуйста?

АПАНОВИЧ Е.В.-ученый секретарь Совета ректоров Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 12:25:53. Речь 1 мин 32 сек

Я полностью, Сергей Фатеевич, разделяю вот ту озабочен
ность, которая в отношении этого вопроса звучит. Действительно, 
вполне вероятно, можно было подготовиться по всем тем требовани
ям, которые устанавливаются стандартом, но здесь, может быть, в 
защиту вузовского сообщества скажу, что процедура государствен
ной аккредитации сейчас построена таким образом, что, действи
тельно, если есть определенные намерения эксперта, чем и как оно 
вызвано - не знаем, то стандарт... если любой стандарт высшего об
разования посмотрите, там очень много мест, которые позволяют 
субъективное толкование иметь в отношении этих стандартов. Четко 
каких-то прописанных критериев очень мало, очень большой объем в 
оценке образовательной программы отводится на субъективное ви
дение эксперта. И мне сложно судить, насколько бюрократические 
моменты, им уделяется подавляющее внимание, к сожалению, сейчас 
по аккредитации, насколько они были выполнены, но вот тот субъек
тивизм, который в стандарте присутствует, его, конечно, очень 
сложно преодолеть.

И еще отмечу тот момент, что, работая с документами, экспер
ты очень часто не видят даже ни образовательный процесс, ни пре
подавателей, ни студентов, они работают с бумагами. Очень часто
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они не выходят из тех кабинетов, где рабочее место им установлено, 
они работают по формальным показателям. К сожалению, практика 
такова...

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВОПРОС: Время: 12:27:25. Речь 3 мин 0 сек

Елена Владимировна, вот это мне все понятно, потому что я 
точно такое же слышал от профессорско-преподавательского состава 
этого факультета. Я просто себе задаю вопрос: "А вот попробовали 
бы в Татарии закрыть что-нибудь подобное, да, или в Якутии?" Я 
думаю, что Министерству образования Российской Федерации не по
здоровилось бы. Мы спокойно сдаем свои позиции и сейчас это объ
ясняем, что есть некий субъективный подход, приезжает эксперт, он 
не выходит даже из кабинета, оценивает каким-то образом работу. 
Педагоги мне говорили, что мы полностью готовы были аккредито
ваться, у нас все для этого было, но приехал человек или там группа 
людей, которые уже были нацелены на то, чтобы не аккредитовать 
эту специальность. У меня-то вопрос следующий. Это здесь произо
шло, а сейчас нам в медуниверситете начнут закрывать, скажем, пе
диатрию, да, или в политехническом институте начнут закрывать там 
энергетику и горное дело, и мы потом будем говорить, что у экспер
тов есть субъективная возможность оценить вот как-то вот так и по
ставить неуд или что там, не аккредитовать эту специальность. Мы 
же понимаем, что это нам надо в Иркутской области, нам этих спе
циалистов нужно готовить для Иркутской области! Как бороться-то 
нам в этой ситуации, для того чтобы это не произошло? Какие-то 
предвосхищающие действия производить, я не знаю. Вам же виднее. 
Вы же с этим сталкиваетесь.

Мы же были очень сильно озабочены, когда у нас Байкальский 
государственный университет не прошел аккредитацию. Это же было 
для нас, вот для всех депутатов, здесь сидящих, как гром среди ясно
го неба. Вот как в этой ситуации быть-то? Вы подсказывайте. Давай
те мы вместе с Правительством Иркутской области будем настороже, 
а то мало ли что у нас произойдет с другими специальностями. Вот 
так неожиданно приедет группа экспертов и закроет специальность, 
которая сейчас нам нужна, и в последующем, и всегда нужна эта 
специальность!

Ответ я от Вас получил, но все-таки, мне кажется, и я обраща
юсь, Антон Борисович сейчас подошел, и Евгений Александрович, 
мы должны быть во всеоружии готовы вот к таким моментам, когда у 
нас не аккредитовывают вдруг ту или иную специальность в наших 
вузах. Мы же должны все это дело предвосхищать, а иначе у нас, я 
повторяю, могут закрывать все что угодно. Это, может быть, скры
тые конкурентные вещи. В Иркутской области, грубо говоря, выре
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зать, да, оставлять там в других регионах, соседних с нами. Разве это 
нас может устроить?! Никак не может! Вот, собственно говоря, пер
вая озабоченность депутатов, когда мы столкнулись с аккредитацией.

Дубае Анатолий Анатольевич, пожалуйста, Ваш вопрос.

ДУБАС А.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 12:30:25. Речь 2 мин 53 сек

Спасибо, Сергей Фатеевич. Я в продолжение этого вопроса. 
Поэтому у меня был такой вопрос. Когда одна специальность не ак
кредитована, практически закрывается весь факультет. То есть, гру
бо говоря, для того чтобы перевести 30 человек в другие вузы, мы 
переводим 300.

БРИЛКА С.Ф.
В данном случае 600.

ДУБАС А.А.
В данном случае 600. Поэтому в продолжение этого вопроса у 

меня тоже был вопрос. Я хочу сказать одно: здесь, мне кажется, вы
ход очень простой, здесь явно прослеживается коррупционная со
ставляющая. Для того чтобы оставить любую специальность, нужно 
как-то поговорить по-другому с экспертами, то есть есть такая воз
можность. Это первый момент. И второй момент. Мы вообще долж
ны, может быть, своим, я не знаю, письмом от Законодательного Со
брания, от Правительства Иркутской области потребовать от Мини
стерства образования Российской Федерации сделать четкие крите
рии, по которым будут аккредитовываться вузы. Четкие критерии. 
Можно по специальностям, можно по направлениям, можно по ка
ким-то другим вещам. Но пока этого всего дела не будет, вот как 
Сергей Фатеевич сказал, не успел он вмешаться вовремя в это дело, и 
другие не вмешаются вовремя, и у нас опять чего-нибудь закроют. 
Поэтому если мы такое обсуждали с вами на комитете, некоторые 
эти вещи, я не буду здесь повторяться, потому что там не совсем 
парламентские иногда выражения были, поэтому, я думаю, что это 
первое направление. И второй у меня вопрос. Ну, в принципе вопрос 
понятен, он не вопрос.

И второй у меня вопрос, который есть. Я посмотрел у нас па
дение бюджетных мест по направлению педагогов. Мы учителя 
практически сейчас пытаемся выучить за деньги. У нас 9, я посмот
рел, у нас 9, по-моему, процентов в составе педагогического, вернее, 
в составе всех бюджетников, всего 9 % педагогов. Я об этом говорил 
на комитете, хочу сказать одно, пока у нас не будет учителя, никто... 
других специальностей мы не получим, потому что из школ будут 
выходить, в общем-то, малообразованные ученики, пока мы не
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начнем работать с учителем.
В Усть-Илимске в свое время был педагогический институт, 

мы выпустили с этого института очень много хороших нормальных 
людей, которые сегодня работают и в школах, и не только в школах, 
закончив этот институт, и ничего страшного не было, если в этом ин
ституте были только корпуса, а бассейны и спортзалы были совер
шенно в другом месте. Это по отношению к Усть-Куту я говорю. Но 
если будут такие требования, что у нас должны быть плавательные 
бассейны по 50 метров, то у нас надо будет все вузы позакрывать. 
Поэтому вот вопрос такой. Почему у нас так мало все-таки бюджет
ных мест для учителя?

АЛАНОВИЧ Е.В. -  ученый секретарь Совета ректоров Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 12:33:18. Речь 1 мин 43 сек

Бюджетных мест по подготовке учителей количество общее не 
снижается. Просто, Вы совершенно правы, традиционно они просто 
по отношению к другим укрупненным группам их количество невы
сокое. Но дело в том, что когда происходит установление контроль
ных цифр приема, согласовывают же эти места разные стороны: и 
вузы, и регион, и Министерство впоследствии утверждает. Это 
опять-таки тот объем, который, ну, тот же самый педагогический ин
ститут может выполнить. Фактически у нас сейчас педагогическое 
образование реализуется в основном только в педагогическом инсти
туте по Иркутской области. И вот тот выпуск, который педагогиче
ский институт дает, там порядка 900 человек, 864 примерно, вот в 
этом году, где-то около 800 ежегодно. Но это тоже их предельная 
возможность, педагогического института, больше пока они не могут, 
здесь нужно думать о расширении и объема их деятельности вероят
но. А с другой стороны, еще из того выпуска, который получается, 
да, на выходе 800 человек, из этого количества далеко не все потом 
придут в образовательные организации работать учителями. И здесь 
тоже проблема комплексная, она не только системы высшей школы, 
конечно, касается. Поэтому, да, процент традиционно низкий, но ме
ханическое его повышение может привести к тому, что вуз просто не 
выполнит государственное задание, не придут на бюджетные места 
студенты. Поэтому пока вот такие объемы, но можно говорить о по
степенном увеличении и смотреть, как в динамике это будет реали
зовываться.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:35:01. Речь 0 мин 7 сек

Уважаемые коллеги, у меня просьба: вопросы сконцентрирова
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но, ответы концентрировано.
Егорова Анастасия Олеговна, пожалуйста.

ЕГОРОВА А.О. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 12:35:08. Речь 1 мин 11 сек

У меня будет, наверное, общий вопрос и к высшей школе, и к 
министерству экономического развития, и к минобру. Скажите, по
жалуйста, мы посмотрели, что вот те ТОП-10 специальностей, кото
рые сегодня у нас обучаются, это люди, которые практически сего
дня не нужны ни экономике Иркутской области, ни экономике Рос
сийской Федерации. Вы все прекрасно понимаете и знаете, наверное, 
тренд на образование до 2035 года и какие специальности будут вос
требованы. И вот в этой связи, то есть мы видим, что, видимо, может 
быть, родители не знают вообще будущего нашего, нашей страны. 
Что делается министерством образования, минэкономом, для того 
чтобы родителей повысить грамотность и объяснить, какие специ
альности востребованы в стране и в регионе, какие нет? Потому что, 
понятно, что уже в ближайшие 5 лет мы не сделаем никакого ни эко
номического прорыва нашего региона, и мы никакую, конечно, стра
тегию тоже не сможем исполнять вот с таким набором квалификаци
онных параметров у наших учащихся.

АЛАНОВИЧ Е.В.-ученый секретарь Совета ректоров Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 12:36:19. Речь 0 мин 47 сек

Может быть, предваряя ответ коллег, да, я только со стороны 
вузовского сообщества отмечу, что в прошлом году совет ректоров и 
представители ведущих вузов были приглашены к участию в работе 
в совете по профессиональной ориентации, который был создан при 
министерстве образования, где была принята «дорожная карта», 
намечена конкретно совершенно позиция, которая уже реализуется, 
для того чтобы повысить информированность и абитуриентов, и их 
родителей о востребованных специальностях и о тех возможностях, 
которые в Иркутске вузы предоставляют, чтобы по этим специально
стям обучаться. Вузы активно включены в эту работу, но результат 
здесь, конечно, может быть отложенный, только увидим через не
сколько лет.

БРИЛКА С.Ф.
Новожилов Владимир Александрович, пожалуйста, Ваш во

прос.

НОВОЖИЛОВ В.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркут-
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Елена Владимировна, спасибо Вам за Ваш доклад, который 
позволил поднять несколько вопросов. Первый. Вы сказали, что у 
нас потребность во врачах примерно 800 человек по региону, выпус
кается 400. А сколько из них, выпускников вот, идут непосредствен
но в профессию? Вот отслеживается этот момент или нет?

АПАНОВИЧ Е.В.-ученый секретарь Совета ректоров Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 12:37:32. Речь 0 мин 35 сек

На уровне системного... совета, извините, ректоров мы, конеч
но, системную не имеем возможность такую информацию собирать, 
но на заседаниях этот вопрос рассматривался. Дело в том, что вузы 
все дают свои данные, подают в федеральный мониторинг трудо
устройства. И по Иркутской области, я сейчас точно цифру вам не 
назову, но скажу совершенно точно, все вузы показывают процент 
трудоустройства специалистов более 86, потому что это плановый 
порог, который необходимо вузу преодолеть, чтобы не попасть в 
разряд неэффективных.

НОВОЖИЛОВ В. А.-депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВОПРОС: Время: 12:38:08. Речь 0 мин 42 сек

Но вот по нам, вот я занимаюсь этим вопросом, он не такой 
высокий на самом деле. То есть из 400, если у нас половина, чуть 
больше половины идут в профессию, то это, мне кажется, было бы 
неплохо. И связи с этим, вот я посмотрел Ваш доклад, то, что Вы го
ворите. А что делается, для того чтобы увеличить бюджетные места в 
здравоохранении, в культуре? Ведь это основа основ, то, о чем все 
депутаты сейчас говорят. На самом деле куда двигаться, если мы 
учителей не выпускаем нормальных, да? Врачей мы мало выпускаем, 
недостаточно. Какие преобразования-то мы будем проводить? Ведь 
это всех беспокоит сейчас. Спасибо.

АПАНОВИЧ Е.В. -  ученый секретарь Совета ректоров Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 12:38:50. Речь 0 мин 46 сек

Опять-таки это тоже будет скорее ответ на перспективу. Вот в 
конце своего сообщения я говорила о том, что на совете профессио
нальной квалификации Губернатором были даны поручения о фор
мировании того механизма, о котором Вы говорите, чтобы исправить

ской области
ВОПРОС: Время: 12:37:06. Речь 0 мин 26 сек
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эту ситуацию с определенным перекосом спроса и предложения на 
рынке образовательных услуг Иркутской области, чтобы регион мог 
иметь больше возможностей, сейчас он имеет возможность только 10 
% регулировать сверх установленного Министерством образования 
России объема бюджетных мест. И если эти шаги вот воздействия, 
взаимодействия с Министерством начинать раньше, чем уже прошел 
конкурс и установлены контрольные цифры приема, то, вполне воз
можно, мы сможем говорить об увеличении квоты.

НОВОЖИЛОВ В.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВОПРОС: Время: 12:39:36. Речь 0 мин 20 сек

Вот смотрите, я просто к тому, что вот те студенты, которые 
занимаются общественными науками. Это что? Это юристы, эконо
мисты и кто-то вот такое. Потом они не могут устроиться ни на рабо
ту, никуда в конечном итоге они тоже не идут. Здесь же вопрос о 
том, что можем ли мы вот этот сегмент сократить бюджетирования 
или нет, или это не наши полномочия?

АПАНОВИЧ Е.В. -  ученый секретарь Совета ректоров Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 12:39:56. Речь 0 мин 10 сек

Мы можем начать взаимодействие, работу по этому вопросу. 
Вот пока системно не было возможности ее реализовывать.

НОВОЖИЛОВ В. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВОПРОС: Время: 12:40:06. Речь 0 мин 13 сек

Совершенно логично выглядит, что если мы сокращаем бюд
жетирование этого сегмента, бюджет переходит в другие. Ну как бы 
так...

АПАНОВИЧ Е.В.
В целом, да.

НОВОЖИЛОВ В.А.
Профориентация некая система другая, она немножко меняться

будет.

АПАНОВИЧ Е.В.
В целом, да.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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Уважаемые коллеги, Евгений Александрович Торунов, первый 
заместитель министра образования Иркутской области включился 
для выступления, по всей вероятности, есть, что дополнить. Пожа
луйста, Евгений Александрович.

ТОРУНОВ Е.А. -  первый заместитель министра образования Иркут
ской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:40:27. Речь 2 мин 8 сек

Да. Спасибо, Сергей Фатеевич. Я хочу дополнить в основном 
ответ на вопрос, который Анастасия Олеговна задала, по поводу вос
требованности нашего рынка труда и тех специальностей и набора, 
которые реализуются в системе образования. Ну, кроме того, что, 
уже как совершенно верно сказала Елена Владимировна, это страте
гическая задача, для того чтобы соотнести те специальности, профес
сии, которые есть в системе образования, с потребностями того 
рынка производства, который на территории Иркутской области есть. 
И, конечно, здесь очень важно работать с потенциальными нашими 
работниками, да, с молодыми людьми, начиная еще в школе, в 
начальной школе, о чем уже тоже сказала Елена Владимировна, та 
наша «дорожная карта» по профориентационной работе, которую мы 
у себя будем реализовывать, и то поручение Губернатора Иркутской 
области, которое дано на совете, для того чтобы это делать. Но во
прос этот, он постоянно возникает и уже на протяжении многих и 
многих лет, потому что очень важно понимание и у родителей, и у 
молодых людей своей жизненной перспективы, своего трудового пу
ти, и, соответственно, вот здесь огромное поле для (непонятно), для 
того чтобы он понимал свою успешность в определенном виде пер
сональной деятельности. Вот те цифры, о которых Елена Владими
ровна говорит, они отражают и эту тенденцию, соответственно, вот.

А еще очень важно здесь сказать, что у нас по оценке нашего 
министерства труда Иркутской области специалистов со средним 
профессиональным образованием в ближайшие 15 лет в Иркутской 
области необходимо будет на порядок больше, чем специалистов с 
высшим профессиональным образованием. И здесь в этой части, от
вечая на вопрос, совершенно обоснованный вопрос Анастасии Оле
говны, мы утвердили наш ТОП-50 профессий, востребованных в Ир
кутской области, из них по 22 профессиям мы увеличили в учрежде
ниях среднего профессионального образования, непосредственно, 
что в нашей компетенции, да, набор по этим специальностям, кото
рые вошли в эти ТОП-50.

БРИЛКА С.Ф.

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮ Щ ИЙ : Время: 12:40:19. Речь 0 мин 8 сек
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Бюджетный набор?

ТОРУНОВ Е.А.
Конечно! Конечно. Да.

БРИЛКА С.Ф.
Спасибо.

ТОРУНОВ Е.А.
Спасибо.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:42:35. Речь 0 мин 1 сек

Балабанов Александр Аркадьевич, пожалуйста, Ваш вопрос.

БАЛАБАНОВ А.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 12:42:36. Речь 1 мин 8 сек

Спасибо, Сергей Фатеевич. Посмотрим, это вопрос или что бу
дет. Если есть, Елена Владимировна ответит, если нет... Я просто хо
тел бы обратить внимание и высшей школы, и депутатского корпуса 
на деятельность профсоюзов в высшей школе. Это и преподаватель
ские профсоюзы, и студенческие. Насколько я понимаю, никакой 
профсоюзной вертикали в высшей школе нет. Это общественная дея
тельность, игра в демократию, они сами себе предоставлены. Но мы 
с вами часто видим, как ловкие люди в высшей школе используют 
профсоюзы в борьбе с неугодными ректорами или там в продвиже
нии еще каких-то должностей и так далее, и так далее. Видим, как в 
предвыборной кампании ребятишки эти за деньги или там по убеж
дению, не знаю как, используются во всяких грязных публичных ме
роприятиях и так далее. Делается что-нибудь в этом плане в высшей 
школе? Вы понимаете опасность вот этой самостийности профсоюз
ной? Что можете сказать?

АПАНОВИЧ Е.В. -  ученый секретарь Совета ректоров Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 12:43 :45. Речь 1 мин 31 сек

Безусловно, понимаем. Но нужно сказать, что то, что касается 
преподавателей... Профсоюз работников, об иерархии сложнее гово
рить. А что касается профсоюза студентов, иерархия выстроена до
статочно четко до федерального уровня. То есть есть комитеты, есть 
первичные организации, то есть... и там внутри структура построена
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профсоюзного движения системно.
Вы совершенно правы, есть те моменты, о которых Вы говори

те, не то, что есть факты, но могут возникнуть такие проблемные си
туации. Это отражает то, что долгое время воспитательная работа из 
всех требований программных каких-то моментов в работе вузов на 
федеральном уровне просто была исключена. Она исключена из ак
кредитационных показателей и сейчас тоже, но внимание Министер
ства, учредителей наших сейчас уже развернуто в нужную сторону, и 
воспитательная работа входит во главу угла, но система-то инерци
онна, она не может так быстро прореагировать, поэтому, конечно, 
вузы сейчас уделяют большое внимание воспитательной работе, ра
боте со студентами, но отложенные эффекты, те, которые вот были, 
когда вакуум некоторый образовывался, он дает о себе знать. Поэто
му профсоюзы действуют, работают, а опять-таки мы говорим об 
общем координирующем начале на уровне региона, конечно, здесь 
нужно выстраивать совместную работу. Она есть, но ее нужно разви
вать и совершенствовать, чтобы студенты наши были охвачены вни
манием определенным и не совершали какие-то ненужные действия.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:45:16. Речь 0 мин 1 сек

Бабкин Сергей Иванович.

БАБКИН С.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 12:45:17. Речь 0 мин 23 сек

Спасибо. Елена Владимировна, будьте добры, для понимания 
общей картины назовите цифры студентов вне зависимости от дого
ворников, льготников по годам, каким образом выглядит Иркутская 
область?

АПАНОВИЧ Е.В.
Общее количество студентов, да?

БАБКИН С.И.
Да.

АПАНОВИЧ ЕВ. -ученый секретарь Совета ректоров Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 12:45:40. Речь 0 мин 25 сек

Вот та цифра, которая приведена, 72000 студентов, она в тече
ние последних трех лет, с тех пор как в совете ректоров я занимаюсь
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этим вопросом, она меняется незначительно, то есть порядка 70000 
студентов у нас обучаются в системе высшего образования, вот я за 
последние три года могу говорить.

БАБКИН С.И.
То есть падения мы не наблюдаем?

АПАНОВИЧ Е.В.
Незначительное. Незначительное, там колебания есть, они ста

тистически...

БАБКИН С.И.
Спасибо.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:46:05. Речь 0 мин 1 сек

Кузнецов Олег Николаевич, пожалуйста, Вам слово.

КУЗНЕЦОВ О.Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 12:46:06. Речь 1 мин 0 сек

Спасибо, Сергей Фатеевич. Елена Владимировна, мы вчера на 
комитете больше часа обсуждали вот все эти вопросы, и прозвучало 
мнение о том, что высшая школа на сегодняшний день дает досрочно 
хорошее образование, но при этом мы находимся недалеко от некой 
красной черты, после которой будет сложно, наверное, потом все 
восстанавливать. И я на Вашем слайде увидел, что олимпиадников в 
2017 году поступило всего, пришло всего лишь два человека. Это, на 
мой взгляд, те молодые люди, которые к выбору вуза подходят уже с 
пониманием того, что нужно, того качества, которое может вуз 
предоставить. Как Ваше мнение по поводу того, это у нас стало 
меньше олимпиадников? Или это все-таки звоночек, когда Губерна
тору, и Правительству и, в частности, министерству образования 
надо уже просто, засучив рукава, браться за те проблемы, которые 
есть в высшей школе?

АПАНОВИЧ Е.В. -  ученый секретарь Совета ректоров Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 12:47:06. Речь 1 мин 21 сек

Цифры, конечно, показательные. Действительно, как я сказала, 
они не отражают полностью качество приема, но, тем не менее, гово
рят о том, что, да, есть талантливые ребята, которые могли бы
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остаться здесь, но они уехали. Но нужно говорить... сказать, что вот 
вчера на комитете прозвучало, что сейчас, действительно, устойчиво 
наблюдается миграционный тренд, что к нам едут ребята с востока 
страны, Забайкальский край, Бурятия. Из Иркутска есть определен
ный отток тоже в западном направлении студентов. И здесь и спо
собствует этому... Это не только проблема Иркутской области, спо
собствует этому единый государственный экзамен, который позволя
ет вот с легкостью мигрировать, перемещаться, а потом студенты, в 
общем, не всегда довольны тем выбором, которые они делают, по
ступая в центральные вузы. И созданы определенные механизмы, ко
торые вот этот отток провоцируют, что ли, создают для него хоро
шие условия. Но Вы совершенно правы, что нам на региональном 
уровне, конечно, нужно продумывать определенные меры, чтобы 
студенты... И вот начиная с профориентационных мероприятий, 
возможно, какие-то иные меры, которые позволят талантливым аби
туриентам, набирающим высокие баллы ЕГЭ, оставаться здесь. Тем 
более, что по некоторым регионам есть такие инициативы, дополни
тельные, может быть, стипендии, какие-то льготы, какой-то... и мо
ральное поощрение, которое тоже подчас важно для студентов, для 
того чтобы они понимали, что они...

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:48:27. Речь 1 мин 12 сек

Елена Владимировна, вот в большом количестве слов не надо 
топить проблему. Значит, проблема есть, уезжают ребята...

АПАНОВИЧ Е.В.
Есть.

БРИЖА С.Ф.
Вот, тогда нужно прямо сказать, проблема есть, давайте всем 

миром: исполнительная, законодательная власть, вузовское сообще
ство будем этой проблемой заниматься. Вот я слушаю, Ваша речь, 
как ручеек, но проблема-то от этого не уменьшается. Так же ведь, да? 
А проблема существует.

АПАНОВИЧ Е.В.
Проблема есть.

БРИЛКА С.Ф.
Вот. И естественно, и Евгений Александрович меня слышит, 

давайте мы это будем совершенно конкретно превращать в действия. 
ТОП-50, ТОП-100, понимаете, модные выражения, а ребят надо 
оставлять в Иркутской области, особенно талантливых, да всех надо
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оставлять, надо давать возможность здесь обучаться, здесь находить 
работу и готовить им эти рабочие места.

Уважаемые коллеги, к Елене Владимировне, я думаю, что во
просов больше нет? Мы почти час ее держим на трибуне. Спасибо, 
присаживайтесь.

Сергей Владимирович Белокобыльский, я думаю, что Ваше 
выступление не связано с вопросом. Вы сам ректор. Пожалуйста.

БЕЛОКОБЫЛЬСКИЙ С.В. -  депутат Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:49:39. Речь 0 мин 29 сек

Спасибо, Сергей Фатеевич. Решение вот о создании управле
ния, давно ожидаемое сообществом ректоров Иркутской области со
бытие. Такое управление существовало и раньше, практика его рабо
ты была положительной. Уверен, что данная структура будет полез
ной и способствовать развитию высшей школы, поскольку она необ
ходима.

БРИЛКА С.Ф.
Это управление министерства образования Иркутской области.

БЕЛОКОБЫЛЬСКИЙ С.В.
Да, да, да.

БРИЖА С.Ф.
Понятно, спасибо.

БЕЛОКОБЫЛЬСКИЙ С.В.
Спасибо.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:50:08. Речь 0 мин 6 сек

Уважаемые коллеги, Синцова Ирина Александровна, профиль
ный комитет, комитет по социально-культурному законодательству. 
Пожалуйста, Вам слово, Ирина Александровна.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 12:50:14. Речь 0 мин 35 сек

В первую очередь поблагодарю коллег за то, что очень активно 
включились в обсуждение темы. Тема злободневная, очень важная 
для нас, для Иркутской области.
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Решение комитета: рассмотреть данный депутатский запрос на 
сессии Законодательного Собрания и оставить его на контроле, то 
есть продолжить работу по нему и дальше, поскольку мы видим, что 
структура сейчас согласовывается. Хотелось бы посмотреть, как она 
будет в дальнейшем взаимодействовать, работать, ну, и, соответ
ственно, еще раз вернуться к рассмотрению этого депутатского за
проса.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:50:49. Речь 1 мин 3 сек

Спасибо, Ирина Александровна. Мы сейчас проголосуем за это 
постановление. Антон Борисович, Евгений Александрович, Елена 
Владимировна, вот мы сегодня провели первый разговор. Проблема 
есть. Начиная от аккредитации, мы легко сдаем позиции в наших ву
зах. Уважаемые коллеги, нам нужно биться за своих ребят, за своих 
детей, за специальности, которые сегодня мы имеем в наших вузах, 
сохранять это. Конечно, мы должны в первую очередь думать о том, 
как переориентировать ребят на те специальности, которые сегодня 
востребованы и впредь будут востребованы в Иркутской области, но, 
тем не менее, максимально все сохранять в наших вузах. Конкуренты 
иначе у нас будут вымывать и вымывать в наших вузах те специаль
ности, которые нужны в Иркутской области.

Уважаемые коллеги, ставлю на голосование решение комитета: 
депутатский запрос, вернее, информацию принять к сведению, мы 
обо всем поговорили, депутатский запрос оставить на контроле. 
Прошу голосовать, коллеги.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСО- Принять постановление 
ВАЛИ: Время: 12:51:52
(п. 16/28) Присутствие -  39. Отсутствие -  5. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3. 
Принято

ВЫСТУПИ
ЛИ:

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:51:52. Речь 0 мин 16 сек

Решение принято.
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17. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ДЕПУТАТСКОМ ЗАПРОСЕ ДЕПУТАТА 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ КУЗНЕЦОВА 
О.Н. (ЛДПР) К ГУБЕРНАТОРУ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЛЕВЧЕНКО С.Г. «О 
ПРОВЕДЕНИИ ПРОВЕРКИ ОРГАНИЗАЦИИ РАБОТЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО КАЗЕННОГО УЧРЕЖДЕНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБ
ЛАСТИ - КАДЕТСКОЙ ШКОЛЫ-ИНТЕРНАТА «УСОЛЬСКИЙ ГВАРДЕЙСКИЙ 
КАДЕТСКИЙ КОРПУС» И ДРУГИХ ШКОЛ-ИНТЕРНАТОВ, ОСУЩЕСТВЛЯЮ
ЩИХ СВОЮ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ НА ТЕРРИТОРИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИ- БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут- 
ЛИ: ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:52:09. Речь 0 мин 44 сек

Переходим к 17-му вопросу повестки.
Проект постановления «О депутатском запросе депутата Зако

нодательного Собрания Иркутской области Кузнецова Олега Нико
лаевича (ЛДПР) к Губернатору Иркутской области Левченко Сергею 
Георгиевичу «О проведении проверки организации работы Государ
ственного общеобразовательного казенного учреждения Иркутской 
области - кадетской школы-интерната «Усольский гвардейский ка
детский корпус» и других школ-интернатов, осуществляющих свою 
деятельность на территории Иркутской области».

Слово для доклада предоставляется Парфенову Максиму Алек
сандровичу - заместителю министра образования Иркутской области. 
Пожалуйста, Максим Александрович.

ПАРФЕНОВ М.А. -  заместитель министра образования Иркутской 
области

ДОКЛАД: Время: 12:52:53. Речь 0 мин 21 сек

Добрый день, Сергей Фатеевич, уважаемые депутаты. Задача 
деятельности школы-интерната «Усольский гвардейский кадетский 
корпус» состоит в создании оптимального...

БРИЛКА С.Ф.
Максим Александрович, извините, я Вас остановлю. Илья 

Алексеевич, я просмотрел Ваше предложение по предыдущему во
просу? (Не слышно). Конечно, можно, Илья Алексеевич. Да, пожа
луйста.

СУМАРОКОВ И. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 12:53:15. Речь 0 мин 58 сек

Уважаемые коллеги, этот вопрос давнишний. Мне кажется, 
надо его чуточку изменить, запрос оставить, но...
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БРИЛКА С.Ф.
Предыдущее, вот то, что мы по образованию обсуждали?

СУМАРОКОВ И.А.
Нет, нет. Как раз по этому.

БРИЛКА С.Ф.
По этому? Так.

СУМАРОКОВ И.А.
Да. Чтобы этот запрос оставить депутата, но назвать его "О 

возможности передачи кадетского корпуса Министерству обороны". 
Все остальное, если мы будем там... Сейчас столько же будет еще 
недостатков, после этого кого-то там накажут, но ситуацию не ис
править. Возможность передачи кадетских корпусов по назначению, 
чтобы они готовили в будущем офицеров для нашей армии. А это, 
мне кажется, ничего не даст.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:54:13. Речь 0 мин 1 сек

Хорошо. Тем не менее (спасибо, Илья Алексеевич), Максим 
Александрович, пожалуйста, Вам слово для доклада. И включаемся в 
работу.

ПАРФЕНОВ М.А. -  заместитель министра образования Иркутской 
области

ДОКЛАД: Время: 12:54:14. Речь 16 мин 46 сек

Основная задача на сегодняшний день состоит в создании оп
тимальной системы образования учащихся, обеспечивающей целена
правленный эффективный процесс обучения, воспитания и развития 
высокообразованной, духовно-нравственной личности, способной 
найти достойное место как на военном, так и на гражданском по
прище, что очень важно.

В настоящее время в кадетском корпусе организован режим по 
шестидневной учебной неделе с 7 по 11 класс. По состоянию на 1 де
кабря 2017 года в кадетском корпусе обучается 194 человека. По ито
гам предыдущего учебного года общий контингент обучающихся со
ставил 183 обучающихся, из них в государственной итоговой атте
стации принимали участие 43 обучающихся по итогам основной 
школы и 14 обучающихся - это выпускники 11 классов. Итоговую ат
тестацию в 2016 - 2017 году, то есть в мае 2017 года, прошли все 
обучающиеся успешно. Выпускники кадетского корпуса в 2017 году
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показали стабильно хорошие результаты по русскому, физике, про
фильной математике и истории. Процент успеваемости по математи
ке и русскому языку выпускников 11 класса составил 100. Обозна
ченный показатель говорит о положительной динамике, так как в 
2016 году процент успеваемости по математике составил 73,9 %. 
Объясню. Все выпускники 11 классов в отличие от предыдущих лет 
успешно справились с итоговой аттестацией с первого раза, преодо
лели минимальный порог единого государственного экзамена, чем не 
всегда отличался Усольский кадетский корпус. Нам удалось в тече
ние учебного года, 2016-2017 учебного года стабилизировать ситуа
цию среди учительского сообщества, привлечь институт развития 
образования, это дополнительные педагоги, выезжающие туда еже
недельно в Усольский кадетский корпус, для того чтобы максималь
но подготовить выпускников девятых и одиннадцатых классов к ито
говой аттестации. Ребята успешно прошли итоговую аттестацию.

Воспитательно-профилактическая работа по предупреждению 
возможных правонарушений среди обучающихся кадетского корпуса 
в этом году носит все-таки комплексный характер. За истекший пе
риод в кадетском корпусе реализованы следующие мероприятия по 
указанным направлениям. Во-первых, проводятся трехдневные сбо
ры с воспитателями по ключевым направлениям их деятельности. 
Это ежеквартально по четвертям. Организованы еженедельные ин
структорско-методические занятия со всем взрослым составом ка
детского корпуса. Созданы условия для работы школы сержантов. 
Мы возродили школу сержантов, эта школа сержантов для старше
курсников этой образовательной организации. Это тоже такой воспи
тательный момент, характерный для кадетских корпусов в целом в 
Российской Федерации.

Стоит отметить, что предупреждению правонарушений обуча
ющихся способствует полноценная занятость во внеурочное время 
через спланированную систему дополнительного образования. В ка
детском корпусе организована работа 14 кружков различной темати
ческой направленности. Что важно, что практически все, так скажем, 
из этих 14 кружков однозначно востребованы. Понятно, что где-то 
детей побольше, где-то поменьше в том или ином кружке либо сек
ции, однако на все эти кружки детей, утрируя, не палкой загоняют. 
Особое внимание уделяется вопросам духовно-нравственного воспи
тания. Это тоже важно для кадетского корпуса, по сути по своей, по 
геологии, которая призвана обогатить внутренний мир и сформиро
вать адекватное миропонимание у обучающихся, деформированное, 
как мы с вами видели это полтора года назад. На сегодняшний день 
выделено 11 ставок дополнительного образования для данной работы 
в данной образовательной организации.

Анализ совершенных правонарушений обучающимися за пер
вое полугодие 2016 года и 2017 года также достаточно наглядно по
казывает изменившуюся картину внутри учреждения. И если в про
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шлое учебное полугодие в данной образовательной организации ор
ганами полиции было зафиксировано 30 правонарушений, то в пер
вом полугодии текущего учебного года их всего 6. Однако они не ис
ключены полностью. Остается проблема неуставных отношений, но
сящие, конечно, уже на сегодняшний день несистемный характер. 
Это все-таки единичные случаи, которые не носят уже такой глубины 
проникновения, так скажем, в подростковой среде в этой образова
тельной организации, их просто в разы меньше. И что важно, что мы 
требовали тоже от данной образовательной организации, чтобы по 
каждому факту... Мы его классифицируем как чрезвычайному факту, 
образовательная организация полностью в соответствии со своими 
локальными актами проводила педагогические служебные расследо
вания. Чтобы воспитатель, допустивший подобное по халатности, по 
недосмотру, это уже задача той комиссии, которая создается, тем не 
менее, понимал тот уровень ответственности, и это не игнорирова
лось как типичная ситуация, связанная с дракой, ударом там, еще 
чем-то. Вот подобные меры, в том числе и административного плана, 
внутри образовательной организации все-таки способствовали: было 
30 стало 6. Но при этом задача такая стоит и перед нами, и перед 
коллективом, чтобы исключить их полностью. Причем за последние 
два с половиной месяца, это с момента назначения нового руководи
теля образовательной организации, таких правонарушений произо
шло всего два.

В 2017 году в течение всего этого года проводилась системная 
работа в первую очередь самим министерством образования по об
новлению кадрового состава кадетского корпуса. Это касалось в 
первую очередь всего административно-управленческого персонала, 
который изменился на 100 %. Это касалось воспитательского соста
ва, в меньшей степени учительского состава. Для учителей необхо
дима была дополнительная мотивация и вообще, ну, так скажем, обо
значение их целей и задач более конкретно. Поэтому воспитатель
ский состав сменился практически полностью, учителя остались, за 
редким исключением, ушли там три учителя. На сегодняшний день 
укомплектованность кадрами составляет 100 %. Уровень квалифика
ции педагогических работников составляет следующим образом: 12,5 
- высшей квалификационной категории и первая квалификационная 
категория у большинства педагогических работников учреждения. 
Высшее педагогическое образование имеют 20 %, высшее военное 
образование - 12,5 %.

Мы смогли в этом году треть работников провести через си
стему переподготовки. Это важно было провести, причем как воспи
тательский состав, так и преподавательский состав, учительский 
непосредственно. Институтом развития образования проведены кур
сы не просто повышения квалификации, а переподготовки для ра
ботников данной образовательной организации.

С 2017 года в кадетском корпусе функционирует попечитель
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ский совет, в который входят представители различных ведомств, за
интересованных в развитии кадетского корпуса. Отлажена достаточ
но конструктивная работа с органом местного самоуправления. Кро
ме того, организовано прямое взаимодействие с важными участни
ками образовательных отношений - с родительским сообществом че
рез органы государственного общественного управления. Создан и 
работает совет родителей, и создан совет отцов "Доверие". Я думаю, 
что вот такое плотное взаимодействие нынешней администрации 
Усольского кадетского корпуса и родительского сообщества, актив
ного родительского сообщества однозначно будет гарантировать 
стабильное развитие Усольского кадетского корпуса.

С 5 октября 2017 года в должности руководителя кадетского 
корпуса работает Солдатов Андрей Георгиевич, кадровый офицер, 
имеющий базовое высшее образование в сфере разведки, в настоящее 
время полковник в отставке. За годы службы в Вооруженных Силах 
Российской Федерации отмечен государственными наградами, име
ющий очень хороший послужной список. Мы очень точечно, так 
скажем, подходили к подбору кандидатуры руководителя, потому 
что от руководителя зависит, ну, если не все, то львиная доля успеш
ности учреждения, комфортности пребывания там детей и работни
ков зависит, конечно, от директора школы. В данном случае от ди
ректора школы-интерната. Я надеюсь, что это именно тот человек, 
который, ну, так скажем, на новый уровень выведет Усольский ка
детский корпус. Действительно, достойный, уважаемый человек.

Финансирование. В областном бюджете на развитие в целом 
государственных общеобразовательных организаций, речь идет о 
коррекционных школах и школах-интернатах, в 2017 году было вы
делено почти 2 млрд рублей, 1 млн 988, на 2018 год предусмотрено 
увеличение и сумма достигнет 2 млрд 162 млн рублей. Увеличение 
ассигнований составляет 174,5 млн рублей. Средства будут направ
лены как на заработную плату, так и на проведение выборочного ка
питального ремонта, обновление материально-технической базы, за
работную плату сотрудников образовательной организации и функ
ционирование учреждений.

В 2017 году объем областного финансирования кадетского 
корпуса составил почти 73 с половиной миллиона рублей. Содержа
ние одного обучающегося чуть более 300 тысяч рублей в год. На ка
питальный ремонт в текущем году Усольскому кадетскому корпусу 
было выделено 4,3 млн рублей, из них на капитальный ремонт, мы 
как бы постарались максимально по ходу 2017 года в приоритет по
ставить Усольский кадетский корпус в плане финансирования, опти
мально подготовить все необходимые документы и определить пер
воочередные задачи, так скажем. Поэтому деньги были направлены 
на ремонт асфальтового покрытия, в первую очередь на плац и пло
щадка около учебного корпуса. На подготовку проектно-сметной до
кументации для проведения капитального ремонта уже в 2018 году
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было направлено 800 тысяч рублей. Это тоже обязательная процеду
ра, когда учреждение зачастую не готово к реализации уже каких-то 
практических мероприятий в плане там ремонта текущего, капиталь
ного либо реконструкции, в данном случае деньги были направлены 
именно на подготовку ПСД, для того чтобы мы уже в 2018 году про
финансировали ремонты. 1 млн 800 направлено на замену трех кот
лов в котельной. Кроме того, это спортинвентарь, на слайде доста
точно подробно все представлено, учебники, компьютерный класс. 
На 2018 год мы предусмотрели увеличение финансирования на 23 %, 
и оно составит 90,1 млн рублей, финансирование учреждения. Это 
позволит нам провести капитальные ремонты, в том числе в двух 
учебных корпусах ... в двух жилых корпусах, в казармах и в учебном 
корпусе. Дополнительно уже внутри, так скажем, перераспределени
ем минобром был выделен автобус. Нами было поставлено учебно
лабораторное оборудование для кабинета физики и компьютерное 
оборудование в компьютерный класс.

В ноябре 2017 года, совсем недавно, приказом министерства 
образования Иркутской области введены дополнительные меры по 
стимулированию административно-управленческого, педагогическо
го персонала кадетских образовательных организаций. В том числе 
для руководителей двух кадетских корпусов установлена надбавка 20 
% должностного оклада, работники, деятельность которых связана с 
обучением, присмотром и уходом, воспитанием обучающихся, - 20 
%, это воспитатели, педагогические работники - 20 % с ноября 2017 
года. Врачи и средний, младший медицинский персонал - 25 % 
должностного оклада. Это позволит нам в рамках "дорожной карты" 
и линейки в 2018 году обеспечить порядка 35000 заработную плату 
по учителям, порядка 25000 заработную плату по воспитательскому 
составу.

Стоит отметить, что в рамках достигнутых в сентябре, октябре 
2017 года договоренностей между Иркутской и Новосибирской обла
стью установлен межрегиональный контакт. Наши коллеги побывали 
в Новосибирском кадетском корпусе, спланировали посещение 
нашими коллегами из Новосибирска в первой декаде, в первом квар
тале 2018 года Усольского кадетского корпуса и Иркутского кадет
ского корпуса. Кроме того, достигнута договоренность с филиалом 
Московского государственного технического университета граждан
ской авиации о патронаже. Мы вообще продумываем, так скажем, 
профиль для Усольского кадетского корпуса и прорабатывали весь 
этот год, связанный все-таки с авиацией, тем более территориальное 
расположение его способствует этому. И рядом те организации, ко
торые перечислены на слайде, тоже как бы специализируются в том 
числе в этом направлении, так скажем. Поэтому продумываем их ка
детский компонент, то есть содержание учебных предметов, в том 
числе связанных с авиацией.

Основные задачи, которые стоят на сегодняшний день, и не все
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они решены были в 2017 году. Во-первых, это обеспечение комфорт
ных, безопасных условий в кадетском корпусе, и случаи чрезвычай
ных происшествий... повторюсь, это мы их так классифицируем. 
Правда, наверное, немногие образовательные организации в Иркут
ской области избегают уж совсем таких единичных случаев, каких-то 
стычек между подростками. Тем не менее, наша задача, чтобы в ка
детском корпусе подобных вещей нет, у них все-таки есть устав. 
Улучшение материально-технической базы кадетского корпуса, ка
чественное психолого-педагогическое сопровождение обучающихся, 
потому что это тоже особая специфика. Не все семиклассники ком
фортно адаптируются в данной образовательной организации, и есть 
отток из этой образовательной организации, когда в первые месяцы, 
тем не менее, родители понимают, что ребенок не может в условиях 
режима, в условиях интерната находиться. Родители в свою очередь 
порой преследуют совершенно разные цели, и не всегда они в инте
ресах детей. Материальная база. Основная задача на первый квартал 
2018 года, конечно, это мебель, это кровати, тумбочки и шкафы в ка
зармы. В 2017 году нами это не было выполнено, но при этом финан
сирование запланировано на именно первый квартал 2018 года.

И внедрение, качественное внедрение образовательных про
грамм углубленного изучения оборонно-спортивного профиля. Я ду
маю, что эта задача уже решается и в течение этого учебного года, но 
это тоже не произойдет каких-то кардинальных изменений, это все- 
таки школа на то и школа, чтобы это годами, с 7 по 11 класс в дан
ном случае, реализовывалось, чтобы выпускник был достаточно пол
ноценен и имел все возможности поступить в ведущий военный вуз 
Российской Федерации. Во всяком случае такую задачу мы ставим 
перед этим кадетским корпусом. У них были выпускники, всегда бы
ли выпускники и Иркутского, и Усольского кадетского корпуса, ко
торые поступали. Точечная работа была у педколлектива, точечные 
взаимодействия, налаженные связи с вузами военного профиля, ко
гда каждого ребенка ведешь, и из пласта, допустим, выпускников 50 
человек, ну, не более десятка поступало у нас в высшие учебные за
ведения страны военного профиля. Задача поставлена изменить этот 
показатель.

Если говорить в целом, заканчивая свое выступление, о шко
лах-интернатах Иркутской области, в настоящее время в ведении ми
нистерства образования 43 общеобразовательные организации, госу
дарственные общеобразовательные организации, из них 23 - это 
школы-интернаты, то есть это круглосуточное пребывание.

В соответствии с поручением Законодательного Собрания, Гу
бернатора Иркутской области было проведено 16 проверок в 2017 
году в этих образовательных организациях. По итогам посещения, 
безусловно, отмечалось и отмечается недостаточность материально- 
технической базы, но именно с этой целью при формировании бюд
жета на 2018 год были запланированы средства более 30 млн рублей,
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которые пойдут конкретно на приобретение и модернизацию матери
ально-технической базы. Помимо капитальных ремонтов, и средства 
запланированы 198,4 млн рублей на систему, подведомственную ми
нистерству образования Иркутской области, это система профобра
зования и система специального коррекционного обучения, в целом 
это 198 млн. В том числе конкретно для 23 образовательных органи
заций это почти 31 млн рублей на улучшение материально- 
технической базы. Спасибо, у меня все.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:11:00. Речь 0 мин 27 сек

Спасибо, Максим Александрович. Коллеги, вопросы к доклад
чику, но я хотел бы вот тот вопрос, который задал Илья Алексеевич. 
Вот чисто теоретически такая возможность существует обратиться в 
Министерство обороны Российской Федерации, для того чтобы здесь 
создать настоящий кадетский корпус, который будет готовить буду
щих офицеров? Вот теоретически существует такая возможность?

ПАРФЕНОВ М.А. -  заместитель министра образования Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 13:11:27. Речь 0 мин 56 сек

Теоретически существует. У Минобороны есть несколько по 
Российской Федерации кадетских корпусов, но просто, знаете, как 
бы сложилась на сегодняшний день некая структура, когда все-таки 
субъекты Российской Федерации в массиве своем создают кадетские 
корпуса у себя на территориях, это является государственными и му
ниципальными учреждениями, а Минобороны выступает учредите
лем в первую очередь суворовских училищ, ну, и по типу, так ска
жем, это ближе к среднему профессиональному и высшему образо
ванию. На сегодняшний день структура такова. Я все-таки думаю, и 
хотел бы вас убедить в том, что достаточно потенциала и ресурсов у 
нас, у нас вместе с вами, для того чтобы два этих учреждения остава
лись субъектовыми, государственными. Я думаю, что мы приложим 
все усилия, со своей стороны так это точно.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:12:23. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо. Андрей Степанович Микуляк, пожалуйста, Ваш во
прос.

МИКУЛЯК А.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
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области
ВОПРОС: Время: 13:12:24. Речь 0 мин 57 сек

Максим Александрович, вот у Вас на слайде была информация 
о том, что на одного участника в Усольском школе-интернате, в 
гвардейском корпусе тратится порядка 330 тысяч рублей в год на со
держание. Какая цифра по другим 23 образованиям, которые... по
добным, есть на территории Иркутской области. Первое.

И второе. Вот Вы сказали, что в бюджете 2018 года заложено 
еще дополнительно 31 млн. Все-таки (непонятно) считать опять же, 
сколько это будет на одного учащегося, и достаточно ли этих 
средств, для того чтобы наладить нормально содержание и образова
тельный процесс? Это именно тот вопрос, который, допустим, нам в 
свое время задавал руководитель Следственного комитета. Доста
точно ли этих средств?

ПАРФЕНОВ М.А. -  заместитель министра образования Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 13:13:21. Речь 1 мин 17 сек

Значит, что касается содержания годового воспитанников дру
гих интернатных учреждений. Не скажу в год, но знаю, что оно 
меньше. Для кадетских корпусов, двух кадетских корпусов у нас 
иной норматив, у нас питание в коррекционных школах-интернатах - 
176 рублей в день, здесь у нас - 260 рублей в день, от 240 до 260 в 
среднем. Поэтому, к сожалению, цифру Вам не назову, но мы можем 
сообщить эту цифру годового содержания воспитанника школ- 
интернатов и иных. Здесь эта цифра более 300 тысяч.

Что касается суммы в 30 млн рублей на всю систему школ- 
интернатов Иркутской области, ее, конечно, недостаточно. По нашим 
подсчетам эта сумма была более 200 млн рублей, и эти расчеты были 
в течение этого года нами проведены, и обсуждались неоднократно 
совместно с министерством финансов Иркутской области и на 
уровне Правительства Иркутской области. На мой взгляд, было при
нято взвешенное, совершенно грамотное решение: образовательным 
организациям самостоятельно необходимо грамотно и своевременно 
освоить эти средства. И, к сожалению, наши образовательные орга
низации не всегда к этому готовы.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:14:38. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо. Олег Николаевич Кузнецов. Нажмите кнопочку-то. 
Вот все.
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КУЗНЕЦОВ О.Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 13:14:39. Речь 0 мин 31 сек

В запросе я писал о том, что в кадетском корпусе и в других 
школах-интернатах проявлялись признаки так называемого арестант- 
ско-уркаганского единства, вот. Я знаю, что тоже работа велась, в 
том числе правоохранительными органами. На сегодняшний день та
ких проявлений нет больше в кадетском корпусе и других школах- 
интернатах?

И второй вопрос. Вы обещали мне сказать по поводу заработ
ной платы, повышение вот с нового года в кадетском корпусе.

ПАРФЕНОВ М.А. -  заместитель министра образования Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 13:15:10. Речь 1 мин 21 сек

Значит, по поводу АУЕ. Письменно из органов полиции к нам 
не поступало ни одной информации о том, что подтвердилось нали
чие элементов АУЕ в той или иной образовательной организации и 
даже в Усольском кадетском корпусе. Но самостоятельная работа в 
первую очередь с ученическим составом Усольского кадетского кор
пуса... мы понимали, что элементы его извне приходят в эту образо
вательную организацию. На сегодняшний день там такого нет, и бло
кировка стоит полностью. Очень короткая информация, потому что 
она не носит элемента публичности. Минобр проинформирован, мы, 
федеральными органами по поводу данного движения, мы с руково
дителями образовательных организаций, в том числе муниципальных 
органов управления образованием, проводим нужную профилактиче
скую работу. К сожалению, больше я информации предоставить не 
могу в силу ограниченности ее.

Что касается повышения заработной платы, то вот как раз наш 
приказ ноябрьский, он способствует тому, чтобы зарплата в 2018 го
ду у учителей была 35000, это отдельно по двум кадетским корпусам, 
и по воспитательскому составу в среднем была 25000. Вот так.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:16:31. Речь 0 мин 1 сек

Новожилов Владимир Александрович, пожалуйста, Ваш во
прос.

НОВОЖИЛОВ В.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВОПРОС: Время: 13:16:32. Речь 0 мин 19 сек
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Спасибо. Уважаемый Максим Александрович, скажите, вот 
есть ли возможность и планируется ли какая-то работа по теме со
здания суворовского училища на базе бывшего ИВАТУ, или этот во
прос уже полностью закрыли, все, больше к нему не возвращаемся?

ПАРФЕНОВ М.А. -  заместитель министра образования Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 13:16:51. Речь 0 мин 49 сек

Нет. Он как раз достаточно активно реализуется. Эта работа 
проводилась и проводится под председательством на сегодняшний 
день Председателя Правительства Руслана Николаевича Болотова. 
Эта работа носит, знаете, такой характер, скорее, на сегодняшний 
день приведения в порядок всех тех документов, которые регулиру
ют вопрос собственности земли, собственности имущественного 
фонда. Оценка конкретно под кадетский корпус отведена, так назы
ваемая наша буква Ш, если в целом посмотреть сверху на те объек
ты, которые будут отведены под суворовское училище тире кадет
ский корпус, эта работа, я могу подтвердить, она достаточно активно 
ведется на уровне Правительства Иркутской области.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:17:40. Речь 0 мин 0 сек

Спасибо. Носенко Ольга Николаевна, Ваш вопрос.

НОСЕНКО О.Н. -  председатель комитета по собственности и эконо
мической политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 13:17:40. Речь 0 мин 45 сек

У нас в городе Иркутске также есть кадетский корпус, и актив
но занимается этим корпусом Следственное управление Следствен
ного комитета по Иркутской области, попечительский совет, воз
главляемый Бунёвым Андреем Юрьевичем. И хочу сказать, что очень 
много дел... много было создано для развития кадетского училища 
именно вот этим попечительским советом во главе с Бунёвым Ан
дреем Юрьевичем. И он всегда ставил такой вопрос: планируется ли 
внесение в Законодательное Собрание нормативно-правового акта, 
который будет...

ПАРФЕНОВ М.А.
Планируется.

НОСЕНКО О.Н.
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...регулировать вот это кадетское движение?

ПАРФЕНОВ М А. -  заместитель министра образования Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 13:18:25. Речь 0 мин 23 сек

Прошу прощения, упустил в тексте своего доклада, что, во- 
первых, в Иркутской области разработана и утверждена 2 октября 
концепция развития кадетского образования в Иркутской области, 
проект закона "О кадетском образовании в Иркутской области" готов 
и находится уже на согласовании в органах исполнительной власти. 
Мы, действительно, его отработали и сделали при активном участии 
Следственного комитета.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:18:48. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо. Балабанов Александр Аркадьевич, Ваше предложе
ние.

БАЛАБАНОВ А А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 13:18:49. Речь 2 мин 35 сек

Спасибо, Сергей Фатеевич. Я повторю просто то предложение, 
которое уже говорил на предыдущем рассмотрении этого вопроса. 
Если вы помните, мы с коллегой Бренюком тогда единогласно вы
сказывались за передачу кадетских корпусов Министерству обороны, 
сегодня Илья Алексеевич поддержал. А вчера я еще больше укрепил
ся в этой мысли, когда спросил о том же самом полковника Солдато
ва, нового руководителя Усольского кадетского корпуса. Он абсо
лютно согласился, что можно их передавать Министерству обороны, 
и очень точно дал отличия кадетского корпуса в лоне Министерства 
обороны и в Министерстве образования. Кадетский корпус минобо- 
роновский живет по уставу Вооруженных Сил, а кадетские корпуса 
образовательные базируются на Законе "О правах ребенка". Это две 
большие разницы. В первом случае будет воин, во втором случае бу
дет школьник законопослушный, хорошо одетый, обутый, со знани
ями и так далее, но он не будет воином. Я напомню вам стих Гафта, 
который говорил, что все подвиги среди человеков совершают хули
ганы. Хулиганы бросались на амбразуру, хулиганы вызывали огонь 
на себя и так далее. Мы воюющая страна, у нас Министерство обо
роны воюющее, к сожалению, постоянно нужны воины со стержнем 
воинским, а не с теми молодыми людьми, которых мы пытаемся там 
приучить к военной службе, которые откашивают от армии, которые
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сытые, довольные, с хорошими, обеспеченными родителями живут и 
так далее. Давайте мы вспомним историю просто кадетских корпу
сов. В царской армии все дети погибших воинов брались на полное 
государственное обеспечение, не просто государства, а царской се
мьи лично. И это были воины, которые защищали Отечество свое, и 
весьма успешно. Сегодня у нас с этим есть проблемы. Давайте мы не 
будем спорить, теоретически это возможно, невозможно. Я с боль
шой благодарностью отношусь к министерству образования, которое 
огромную работу провело по У солью. Да, действительно, и талант
ливо, и добросовестно, и так далее вы свою работу делаете, но я 
убежден в то же время, что если нам сегодня их передать в Минтранс, 
чиновники в Минтрансе тоже обеспечат нормальный уровень реше
ния вопросов там и так далее, но главное, мы продукт этого движе
ния не достигнем, воинов не получится. Вот в чем главная проблема. 
Мне кажется, что нужно обязательно делать попытки вместе с ис
полнительной властью, для того чтобы эта система была, развивалась 
в дальнейшем только в рамках Министерства обороны. Спасибо.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:21:24. Речь 0 мин 11 сек

Спасибо, Александр Аркадьевич. Я думаю, что тут отвечать 
нечего, это предложение, которое вот у нас уже сформировалось на 
протяжении двух рассмотрений.

Владимир Александрович Новожилов, Ваше выступление. Во
просов, коллеги, больше нет?

НОВОЖИЛОВ В.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 13:21:35. Речь 1 мин 33 сек

Я очень кратко. Спасибо...

БРИЛКА С.Ф.
Максим Александрович, присаживайтесь.

НОВОЖИЛОВ В.А.
...за возможность выступить. Дело в том, что я занимался по 

роду своей депутатской деятельности в городе Иркутске вопросами 
организации суворовского училища. Кадетский корпус и суворовское 
училище - это разный статус заведений. Вот суворовские училища 
как раз - это статус Министерства обороны, и возможности привле
чения были ограничены тем, ну, мотивировка, что невозможно в Ир
кутске его организовать, только тем, что мы не наберем студентов 
или курсантов суворовских училищ. На самом деле это не совсем
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так. После закрытия ИВАТУ, института, как раз ресурс по организа
ции этого заведения там существовал как в плане педагогического 
состава, так и материально-технической базы. На сегодняшний день 
то, что там происходит, неконтролируемые пожары, поджоги и так 
далее, все это не улучшает ситуацию. Между тем, я выступаю за то, 
чтобы мы все-таки вернулись к вопросу создания суворовского учи
лища на базе ИВАТУ. Я бы хотел, и поддерживает это население. И 
напряженность, которая все равно существует в бывшем авиацион
ном городке этом, она бы, конечно, значительно уменьшилась. Спа
сибо вам.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:23:08. Речь 0 мин 31 сек

Спасибо, Владимир Александрович. Мы услышали ответ заме
стителя министра образования по этому поводу. Будем надеяться, 
что у нас это движение не остановится, получит дополнительный 
импульс, создание суворовского училища. Во всяком случае, Прави
тельство этим занимается. Так. Да, Максим Александрович?

Ирина Александровна Синцова, пожалуйста, председатель ко
митета по социально-культурному законодательству. По сути нашего 
депутатского запроса. Пожалуйста.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 13:23:39. Речь 2 мин 17 сек

Тенденция к стабилизации ситуации в Усольском гвардейском 
кадетском корпусе, она очевидна, невозможно ее не заметить. И се
годня Максим Александрович достаточно полно и конкретно с пока
зателями как раз проинформировал нас об этом. Депутатский корпус 
Законодательного Собрания в лице отдельных депутатов во главе с 
инициатором с Кузнецовым Олегом Николаевичем, мы посетили не
давно Усольский гвардейский кадетский корпус, причем иницииро
вали совещание, в котором приняли участие и прокуратура города 
Усолья-Сибирского, и комиссия по делам несовершеннолетних, и 
представители Уполномоченного по делам ребенка, и депутаты Ду
мы города Усолья-Сибирского, педагогический коллектив самого 
гвардейского корпуса, кадеты, попечительский совет, и также встре
тились с родителями. Мы посмотрели материально-техническую ба
зу, и, в общем-то, все основные выводы сегодня Максим Алексан
дрович уже озвучил, не буду на них останавливаться.

Но я хотела бы обратить внимание на то, что депутатский за
прос, он касается, действительно, не только Усольского гвардейского 
кадетского корпуса, но и других школ-интернатов. И вот позвольте
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не согласиться с позицией, высказанной Максимом Александрови
чем, по поводу 30 млн, которые, в общем-то, ну, они, во-первых, 
необходимы, и мы в рамках бюджетного процесса обсуждали необ
ходимость увеличения денежных средств на совершенствование ма
териально-технической базы, на проведение ремонтов для школ- 
интернатов Иркутской области. И вот выделение их в этом году, 30 
млн на 2018 год, это только, наверное, первый шаг, потому что дли
тельное время в принципе не увеличивалось финансирование этого 
направления.

Поэтому результатом является заседания комитета: продол
жить работу по данному депутатскому запросу, а информацию, про
звучавшую сегодня, принять к сведению.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:25:56. Речь 0 мин 9 сек

Коллеги, вопросы к Ирине Александровне. Вопросов нет. 
Ставлю на голосование решение комитета: информацию принять к 
сведению и продолжить работу по данному вопросу. Прошу голосо
вать.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСО- Принять постановление 
ВАЛИ: Время: 13:26:05
(п. 17/29) Присутствие -  38. Отсутствие -  6. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3. 
Принято

ВЫСТУПИ
ЛИ:

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:26:05. Речь 0 мин 33 сек

Решение принято.
Коллеги, хочу с вами посоветоваться. Мы будем делать пере

рыв на обед? Четыре вопроса осталось. Тогда есть предложение: 15 
минут перерыв, ив 13:40 продолжаем работу.

Часть 4 заседания. Дата: 20.12.2017 Время: 13:45:31 -  16:16:08

Председательствующий:
Брилка С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
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Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 33
1. Бабкин С. И. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Балабанов А. А.
3. Брилка С.Ф.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

4. Буханов В. В.
5. Вепрев А. А.
6. Габов Р. Ф.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве За
конодательного Собрания Иркутской области

7. Гринберг И. С.
8. Дикунов Э. Е.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными 
объединениями

9. Дикусарова Н. И. заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области, председатель комитета по бюджету, це
нообразованию, финансово-экономическому и налоговому 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской 
области

10. Дубае А. А.
11. Дубровин А. С.
12. Егорова А. О.
13. Ершов Д. М.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного Собрания Ир
кутской области

14. Иванов А. Н.
15. Истомин Г. В.
16. Козюра А. В.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с об
щественными объединениями Законодательного Собрания 
Иркутской области

17. Красноштанов А. А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
18. Кузнецов О. Н.
19. Лабыгин А. Н.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области, председатель комитета по здравоохране
нию и социальной защите Законодательного Собрания Ир
кутской области

20. Левченко А. С.
21. Лобанов А. Ю.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценооб
разованию, финансово-экономическому и налоговому за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской 
области

22. Лобков А. В. заместитель председателя комитета по здравоохранению и
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23. Микуляк А. С.
24. Нестерович Г. Н.

25. Новожилов В. А.
26. Носенко О. Н.

27. Седых М. В.
28. Синцова И. А.

29. Сумароков И. А.
30. Труфанов Н. С.

31. Тюменев О. Н.
32. Чеботарев В. П.
33. Шопен В. П.

социальной защите Законодательного Собрания Иркут
ской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности За
конодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законо
дательству Законодательного Собрания Иркутской обла
сти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по контрольной дея
тельности Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 
1. Алдаров К. Р.

2. Алексеев Б. Г.

3. Баймашев Д. 3.
4. Белокобыльский С. В,
5. Бренюк С. А.
6. Любенков Г. А.
7. Магдалинов С. Ю.

8. Милостных И. В.
9. Сагдеев Т. Р.

10. Сумароков П. И.
11. Чекотова Н. А.

11
заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области, председатель комитета по законодатель
ству о природопользовании, экологии и сельском хозяй
стве Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправле
нии Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собра
ния Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном само
управлении Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

Присутствовало приглашённых: 15
1. Авдеев Д. А. руководитель аппарата Законодательного Собрания Ир

кутской области
2. Аланович Е. В. ученый секретарь Совета ректоров Иркутской области
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3. Басов М. В.

4. Болотов Р. Н.

5. Борисова О. А.

6. Буянов Р. В.

7. Курбатов А. Б.

8. Логашов А. Б.

9. Морохоева И. П.

10. Орачевский Е. А.
11. Парфенов М. А.
12. Петров А. А.

13. Петрова О. В.

14. Севрюков О. М.

15. Семенова С. Н.

начальник правового управления Законодательного Со
брания Иркутской области
первый заместитель Губернатора Иркутской области - 
Председатель Правительства Иркутской области 
старший помощник прокурора области по взаимодействию 
с законодательными (представительными) и исполнитель
ными органами власти области и органами местного само
управления Иркутской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области 
первый заместитель министра имущественных отношений 
Иркутской области
заместитель Председателя Правительства Иркутской обла
сти
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской об
ласти
министр экономического развития Иркутской области 
заместитель министра образования Иркутской области 
заместитель руководителя аппарата Законодательного Со
брания Иркутской области
начальник Управления Министерства юстиции Россий
ской Федерации по Иркутской области 
Генеральный директор АО "Корпорация развития Иркут
ской области"
Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области

18. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ДЕПУТАТСКОМ ЗАПРОСЕ ДЕПУТАТА 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЕГОРОВОЙ А.О. 
(«ЕДИНАЯ РОССИЯ») К ПЕРВОМУ ЗАМЕСТИТЕЛЮ ГУБЕРНАТОРА ИРКУТ
СКОЙ ОБЛАСТИ -  ПРЕДСЕДАТЕЛЮ ПРАВИТЕЛЬСТВА ИРКУТСКОЙ ОБЛА
СТИ БИТАРОВУ А.С. «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРОСАХ, СВЯЗАННЫХ С ДЕЯ
ТЕЛЬНОСТЬЮ АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА «КОРПОРАЦИЯ РАЗВИТИЯ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИ- БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут- 
ЛИ: ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:45:32. Речь 0 мин 36 сек

Проект постановления "О депутатском запросе депутата Зако
нодательного Собрания Иркутской области Егоровой А.О. ("ЕДИ
НАЯ РОССИЯ") к первому заместителю Губернатора Иркутской об
ласти — Председателю Правительства Иркутской области Битарову 
А.С. "Об отдельных вопросах, связанных с деятельностью акционер
ного общества "Корпорация развития Иркутской области".

Слово для доклада предоставляется Орачевскому Евгению
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Александровичу - министру экономического развития Иркутской об
ласти. Пожалуйста, Евгений Александрович.

ОРАЧЕВСКИЙ Е.А. -  министр экономического развития Иркутской 
области

ДОКЛАД: Время: 13:46:08. Речь 17 мин 11 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые депутаты, фактиче
ски депутатским запросом Анастасии Олеговны Егоровой было 
сформулировано два вопроса. Первый из них - это о том, что отсут
ствует правовой акт, который регламентирует порядок распределе
ния средств Корпорации развития для целей и реализации уставных 
задач данной организации. И второй вопрос. Говорится о том, что 
фонд микрокредитования Иркутской области согласно выписке из 
Единого государственного реестра юридических лиц, в качестве 
учредителей, помимо Корпорации развития, областных структур, 
также у него есть 2 частные структуры - это ООО "Максимакс" и 
ООО "Сибэнергопром". Поэтому, отвечая на 2 вопроса, разрешите 
приступить.

На сегодняшний день деятельность Корпорации развития как 
института развития Иркутской области, являющегося акционерным 
обществом, регламентируется федеральным законодательством, а 
также регламентируется внутренними нормативными актами, кото
рые принимают акционеры, Совет директоров, руководитель корпо
рации. Сегодня, в частности, порядок расходования средств и 
направление их на финансирование инвестпроектов регулируется та
кими документами, как Устав, Положение Совета директоров, Ре
гламент сопровождения инвестиционных проектов. В частности, 
уставом определены формы участия корпорации в проектах: это 
предоставление займов, предоставление поручительств, вхождение в 
уставный капитал, лизинговая деятельность. Регламентом сопровож
дения проектов определен перечень заинтересованных сторон, кото
рые принимают решение об участии или неучастии Корпорации раз
вития в конкретном проекте. Кроме того, Корпорация развития ори
ентируется в своей деятельности на нормативную базу Иркутской 
области, также она руководствуется рекомендациями отраслевого 
органа - это министерство экономического развития и указаниями 
акционера - это министерство имущественных отношений. Корпора
цией развития определены критерии отбора инвестиционных проек
тов. К ним относятся следующие основные моменты: проект должен 
быть реализован на территории Иркутской области, проект должен 
соответствовать целям и приоритетам, которые определены в проек
те социально-экономического развития Иркутской области, срок 
окупаемости проекта должен быть не более 7 лет. Исключения могут 
составлять проекты ГЧП, а также социально значимые проекты. Доля 
собственных средств инициатора проекта, заявителя, должна быть не
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менее 20 % от общего объема финансирования проекта. Данные кри
терии находятся в открытом доступе, и они размещены на официаль
ном сайте Корпорации развития. Вместе с этим министерство эконо
мического развития является отраслевым органом, в ближайшее вре
мя реализует инициативу, в соответствии с которой мы закрепим 
критерии решением Совета директоров, а также дополним их следу
ющими основными моментами: мы ограничим максимальные объе
мы участия в проекте, определенного на уровне не более 20 % от ве
личины капитала. И сегодня при капитализации корпорации в 2 
млрд рублей эта сумма составляет 400 млн рублей. Сделать это необ
ходимо с целью подходов в части риск-менеджмента, т.е. 1 проект - 
1/5 суммы от суммы капитала. Мы считаем это вполне приемлемой 
величиной. Процентная ставка не ниже уровня ключевой ставки на 
начало года. А, как мы знаем, процентная ставка сейчас снижается, 
совсем недавно было очередное снижение, 7,75 на сегодня, а на бу
дущий год уже появилась информация о том, что будет до 6,5 сни
жаться. Поэтому вот это будет для нас ориентиром и прямым указа
нием для Корпорации развития в части процентной доходности по 
участию в сделках. Почему именно эти значения, потому что мы за
интересованы добиться такой модели работы от Корпорации разви
тия, при которой ее капитал не будет уменьшатся темпами, превы
шающими инфляцию, мы заинтересованы в том, чтобы Корпорация 
развития, как инструмент, был абсолютно самодостаточен и работал 
долгие и долгие годы на благо Иркутской области. И идеальная си
стема предусматривает прирост капитала за счет, собственно, основ
ной деятельности корпорации.

Также в части процентной ставки мы установим ее... Преду
смотрим возможность дифференциации в зависимости от отраслей, 
пониженная ставка будет установлена для приоритетных из них, 
также для отраслей с длительным периодом окупаемости, если речь 
идет о социальных проектах. Также зависимость будет от доли соб
ственных средств в проекте, от объема, качества и ликвидности зало
гового обеспечения. Здесь логика та же самая, то есть, если, скажем, 
мы рассматриваем отдельно взятую сделку, то фактически мы анали
зируем соотношение такого показателя, как риск. И если обеспече
ния достаточно, если там мы понимаем, что она ликвидна, если ини
циатор проекта вкладывает значительную сумму средств и принима
ет на себя также соответствующий риск, то в этом случае процентная 
ставка группы Корпорации развития будет снижаться. Вот и так же 
процентная ставка будет снижаться для тех проектов, которые пред
полагают нам любую сторону госучастия. Например, проекты ГЧП.

Так, следующий слайд, пожалуйста. Это направления, которые 
на сегодня определены проектом стратегии социально- 
экономического развития Иркутской области. Как известно, это 10 
основных отраслевых комплексов. Министерством экономического 
развития данные приоритеты были доведены в форме указаний до
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корпорации в мае 2017 года. И Корпорация развития в своей дея
тельности сегодня руководствуется соответствующими указаниями 
отраслевого министерства, и проекты рассматриваются исключи
тельно в рамках данных отраслевых комплексов.

Следующий слайд. Схема сопровождения инвестиционных 
проектов. Как я сказал в самом начале, существует такой документ, 
который называется Регламент сопровождения инвестиционных про
ектов. И основные этапы сопровождения проектов Корпорации раз
вития следующие: в качестве основания для рассмотрения вопроса о 
сопровождении проекта должна быть сформулирована заявка, заяв
ление инициатора. Данная заявка должна содержать паспорт инве
стиционного проекта, бизнес-план и финансовую модель. Корпора
ция развития, получив необходимый пакет документов, собственно, с 
заявлением в течение 3-х дней обязана направить к проекту заключе
ние и запрос в министерство экономического развития в отраслевой 
орган с целью получения заключения о целесообразности сопровож
дения данного проекта, подтверждение того, что он действительно 
попадает в те самые приоритетные рамки, о которых я говорил ранее. 
Далее происходит следующее... И у министерства экономического 
развития в рамках действующих нормативов есть до 30 дней на под
готовку ответов, но мы на практике делаем это значительно быстрее, 
используя для этого в среднем 3 рабочих дня.

Далее, если проект представляет интерес, он заслуживает вни
мания, то министерство экономического развития может принять 
решение о вынесении соответствующего проекта на рассмотрение на 
Инвестиционном совете при Губернаторе Иркутской области. Пред
метом рассмотрения является формирование рекомендаций о вклю
чении проекта в список региональных инвестиционных проектов для 
получения льготы по налогу на прибыль. Далее, значит, Корпорация 
развития, получив соответствующее положительное заключение от 
министерства экономического развития, после этого имеет 15 рабо
чих дней для подготовки полного пакета документов, для подготовки 
проекта решения и направляет соответствующий перечень докумен
тов на Совет директоров. Совет директоров, соответственно, прини
мает решение, анализирует представленные документы, анализирует 
позицию отраслевого министерства, указания акционеров, внесенные 
министерством имущественных отношений, и решение о форме уча
стия принимается. Но вот в качестве 5-й ступени, она здесь на слайде 
не представлена, можно сказать о том, что после решения, принятого 
на Совете директоров, максимум в течение 10 дней после этого 
должно быть заключено соответствующее соглашение или договор с 
тем самым инициатором.

Следующий слайд, пожалуйста. Я скажу несколько слов о си
стеме целеполагания для всех наших региональных институтов раз
вития. ivlbi считаем целесообразным утвердить единые подходы к 
оценке эффективности деятельности всех институтов развития. И вот



на слайде представлены основные моменты, на которые мы будем 
обращать внимание и обращаем сегодня. Первый показатель - это 
объем привлеченных инвестиций в уставной капитал. Как известно, 
привлечением инвестиций в Иркутской области занимается в том 
числе Агентство инвестиционного развития. В соответствии с инве
стиционным посланием Губернатора, а также с указаниями отрасле
вого министерства - министерство экономического развития, 
Агентство инвестиционного развития в срок до конца 2019 года 
должно обеспечить привлечение инвестиций в Иркутскую область на 
сумму не менее 20 млрд рублей в рамках заключенных соглашений о 
сопровождении инвестпроектов.

Второй критерий - это количество созданных рабочих мест. Ну, 
здесь я по сути останавливаться не буду. Количество новых инвести
ционных соглашений, проектов на сегодня у нас для Агентства инве
стиционного развития установлен такой показатель, что соответ
ствующих соглашений в год должно быть не менее 30. Исключение 
составляет лишь первый год начала работы агентства.

Объем привлеченных инвестиций в рамках проекта ГЧП. Сего
дня по практике можем сказать о том, что муниципальное частное 
партнерство в сфере ЖКХ в основном имеет место на сумму 500 млн 
рублей в год. И вот в качестве ориентира мы ставим сумму не менее 
1 млрд в год по данной схеме, по проектам ГЧП.

Количество проектов, реализованных совместно с федераль
ными институтами развития. Скажу, что на сегодня по нашим оцен
кам мы работаем не менее чем с 15 институтами развития. Среди них 
прежде всего выделяются: Корпорация "Москва", региональный экс
портный центр, фонд развития интернет-инициатив, фонд Бортника, 
Российская венчурная компания и многие другие. Ну, и также част
ные показатели для каждого института развития в соответствии с те
ми соглашениями, в соответствии с которыми целевые денежные 
средства предоставлены в качестве субсидий на условиях софинан- 
сирования с федеральным бюджетом в соответствующий фонд. У 
нас, кстати, сегодня присутствуют все руководители институтов раз
вития, и мы, в принципе, имеем возможность при необходимости 
продемонстрировать динамику по самым основным показателям, что 
же происходило за последние 3 года в каждом институте. Могу ска
зать, что у нас динамика роста абсолютно во всех институтах разви
тия имеет место.

Заканчивая свой ответ на первый вопрос, поставленный в депу
татском запросе Анастасии Олеговны Егоровой, я скажу следующее, 
что тот нормативный документ, который заложен в соответствую
щем обращении, он будет подготовлен в соответствии с решением 
комитета, в соответствии, я думаю, с решением сегодняшним Зако
нодательного Собрания в срок до 1 марта 2018 года. Речь идет о ло
кальном нормативном документе. Это будет фактически решение 
Совета директоров, в котором будут зафиксированы те критерии, о
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которых я рассказал.
И, отвечая на второй вопрос, скажу следующее. Как заявлял 

уже ранее, министерство экономического развития, курирующий 
заместитель Председателя Правительства Антон Борисович Логашов, 
обращались как лично, так и проводили очные встречи с представи
телями компаний ООО "МаксиМакс" и ООО "Сибэнергопром", эти 
компании входят помимо прочих структур в перечень учредителей 
нашего регионального фонда микрокредитования. И, к сожалению, 
мы получили отрицательные ответы как в письменной форме, так и в 
формате устных ответов. Вот я готов процитировать.

Ответ общества с ограниченной ответственностью "Сибэнер
гопром". Я опущу преамбулу. "Уставом фонда и действующим зако
нодательством, регламентирующим деятельность фонда, не преду
смотрено исключение из учредителей из состава некоммерческой ор
ганизации без его согласия. Исключением из этого правила являются 
лишь случаи ликвидации учредителя юридического лица. С учетом 
изложенного полагаем, что основания для выхода ООО "Сибэнерго
пром" из состава микрокредитной компании "Фонд микрокредитова
ния Иркутской области" отсутствуют.

И второй ответ от компании "Максимакс", он гораздо более 
развернут, на двух листах. Здесь речь идет о том, что эта компания 
является оператором индустриальной площадки ангарского техно
парка, она является членом некоммерческого партнерства, развития 
соответствующей отрасли индустриальных парков. Приводятся 
весьма впечатляющие цифры статистики о количестве резидентов, о 
количестве рабочих мест, о тех, скажем, поощрениях и наградах, ко
торые имели место. Ну и в качестве вывода формулируется идентич
ная позиция, что оснований для выхода ООО "Максимакс" из состава 
учредителей не усматривается.

От себя могу добавить, также в очередной раз, что эти органи
зации, находясь в составе учредителей, не получают никаких имуще
ственных выгод, такие формы в принципе не предусмотрены. И по
добная форма, и подобный набор участников имеют место не только 
в Иркутской области, в Российской Федерации масса таких случаев. 
Поэтому...

А еще хотелось бы добавить, что фонд микрокредитования яв
ляется успешным, он имеет впечатляющую динамику по выдаче зай
мов, по освоению своей капитализации, уровень активного портфеля 
сегодня там приближается к 250 млн рублей. Один из важнейших по
казателей - это уровень риск-портфеля, он стремится к нулю. Это го
ворит о том, что займы выдаются компаниям действительно на цели 
развития, создаются рабочие места, растет выручка в этих организа
циях, растут, соответственно, налоги для Иркутской области. Поэто
му с точки зрения показателей сегодня у регионального Правитель
ства, у министерства экономического развития никаких претензий к 
фонду микрокредитования нет.
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Сергей Фатеевич, я на этом закончил, предлагаю передать сло
во Олегу Михайловичу Севрюкову.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:03:19. Речь 0 мин 27 сек

Коллеги, да, есть просьба: заслушать 2 доклада, а затем при
ступить к вопросам. Поэтому все вопросы, которые у вас есть, по
метьте у себя и будем задавать.

Так, пожалуйста, Олег Михайлович Севрюков - генеральный 
директор АО "Корпорация развития Иркутской области".

СЕВРЮКОВ О.М. -  Генеральный директор АО "Корпорация разви
тия Иркутской области"

СОДОКЛАД: Время: 14:03:46. Речь 19 мин 20 сек

Добрый день, уважаемые коллеги, Сергей Фатеевич, мне, с од
ной стороны, наверное, немножко проще будет, я отвечаю только за 
Корпорацию развития Иркутской области, и в марте мы с вами 
встречались, когда я заступил на должность директора корпорации и 
получил достаточно такие серьезные замечания и предложения по 
деятельности корпорации. Ну, по сути, такой депутатский, как я по
нимаю, как это правильно сказать, посыл, да. Соответственно, вкрат
це расскажу, что было сделано за этот период, ну, и, наверное, потом 
отвечу на те вопросы, которые есть, по деятельности корпорации.

Так, первый слайд, пожалуйста. Корпорация развития создана, 
как известно вам, в 2013 году. Соответственно, именно в тот период 
было принято решение, в том числе и депутатами Законодательного 
Собрания, о внесении в уставный капитал государственных средств 
из регионального бюджета на функционирование и реализацию 
уставных целей деятельности корпорации. Основные задачи: это фи
нансовая, юридическая, информационная поддержка и сопровожде
ние инвестпроектов, привлечение государственных и частных инве
стиций в Иркутской области посредством софинансирования со сто
роны Корпорации, формирование проектных команд и координация 
региональных институтов развития.

Следующий слайд, пожалуйста. Основное направление вот та
кой внутренней работы, которая с этим сопряжена, это проведение 
экспертиз инвестпроектов. Ну, по сути, организация всего процесса 
финансирования и участие в социально в том числе значимых проек
тах на территории Иркутской области. По мерам министр уже отме
тил, что это основные такие меры поддержки, которые применяются: 
это займы, поручительство, вхождение в уставный капитал, ну и, со
ответственно, лизинговая деятельность.

Следующий слайд. Для легализации этой задачи, по сути, по
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запуску деятельности Корпорации достаточно большую работу при
шлось провести по переструктурированию самой работы, по сути, 
утверждена вот, сформирована новая команда, штат обновлен на 60 
%, а численность снижена на 10 %, сейчас это 11 штатных единиц, 
было 13. И, соответственно, выделено 3 основных направления: это 
проектный офис - 2 единицы, которые занимаются непосредственно 
сопровождением проектов, обособленное подразделение - Чистые 
Ключи, известное вам, там 1 человек - инженер и, соответственно, 
административный офис: бухгалтерия, юристы, "айтишники", там 
водитель.

Следующий слайд. Первые результаты работы представлены 
на данном слайде, и по сравнению с 2016 годом за этот период рас
смотрено 56 проектов, одобрено 15 проектов. При этом основные 
направления, по которым Корпорация принимала участие в финан
сировании проектов по развитию экономики Иркутской области, это 
строительство, транспорт, медицина, сельское хозяйство. На следу
ющем слайде я подробнее расскажу про эти проекты.

Следующий слайд, пожалуйста. Таким образом, в качестве ос
новных проектов, которые одобрены Советом директоров в 2017 го
ду, можно выделить известный всем проект, он обсуждался неодно
кратно - это строительство филиала Иркутского диагностического 
центра в Братске. Коллеги вот выезжали, увидели, что фактически 
уже в стадии завершения, идет монтаж и поставка оборудования, и в 
те заявленные сроки, которые очень жесткие были поставлены, но с 
участием корпорации данный проект будет успешно реализован и 
запущен.

Второй по величине проект - это модернизация и оптимизация 
производства на заводе сборного железобетона Иркутский домо
строительный комбинат. Здесь одна из задач, которую мы решаем, 
участвуя в данном проекте, это снижение себестоимости производ
ства, соответственно, жилья и развитие рынка наших строительных 
материалов, соответственно, Иркутской области. Целевая задача 
здесь, чтобы каркас был меньше там 30 тыс. рублей и порядка там 27, 
вот те целевые показатели, которые нам инициаторы проекта заявля
ли, с тем чтобы выйти вот в показатель там 35 - 40 тыс. за квадрат 
применительно к городу Иркутску.

Соответственно, третий проект - это строительство завода, ко
торый уже одобрен, по производству диабетических тест-полосок и 
глюкометров. Данный проект вот рассматривался и утвержден на 
Инвестиционном совете. Ну, по сути, это один из таких, наверное, 
самых интересных, прорывных инновационных проектов, которые 
мы сейчас реализуем. Речь идет о создании здесь у нас в Иркутске 
производства очень высокотехнологичного, по инновационной тех
нологии корейской, запуска всего цикла производства, как тест- 
полосок, так и глюкометров. И речь идет об объемах порядка 10 % 
российского рынка по подобному роду изделий. С себестоимостью и
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ценой ниже зарубежных аналогов, по качеству сопоставимых, 
например, как Акку-Чек на 25 - 50 %. Здесь речь идет в том числе о 
вхождении, это тоже для нас первый опыт, пилотный проект, в 
уставный капитал этой компании с последующим выкупом, с аукци
оном, для того чтобы как раз снизить вот такую финансовую нагруз
ку на первоначальной стадии проекта и обеспечить вот эти вот за
данные социальные показатели по стоимости для диабетиков, людей, 
которые этим страдают, соответственно, тест-полосок. И задача в 
первую очередь обеспечить как раз наш регион, Иркутскую область, 
и сопредельные регионы этой продукцией. Первые тесты, которые 
проводят, там в больницах коллеги показывают, соответственно, эту 
продукцию, она находит очень положительный отклик, и, соответ
ственно, потребители спрашивают, когда это появится на нашем 
рынке.

Следующий проект - это финансовое оздоровление автоколон
ны. Соответственно, в этом году мы реструктуризировали займ, про
ект был одобрен еще в прошлом году. Здесь ключевой параметр - 
выход на безубыточность. И основным условием, речь шла именно о 
продлении выплаты темы кредита, это выход данной компании, это 
муниципальная компания наша, соответственно, в областной соб
ственности, на безубыточность, и, в общем, тех параметров, которые 
были утверждены, данное требование, оно достигалось. Но вот сей
час по итогам года посмотрим, в общем все к тому идет. Тем более 
что там закуплены как раз за счет субсидии областной и новые авто
бусы, маршрутная сеть развивается, и в общем мы видим достаточно 
положительную динамику по этому проекту.

Еще один проект - это малоэтажное строительство в Саянске. 
Здесь ситуация такова, что АИЖК отказалось от реализации про
граммы "Жилье для российской семьи", люди встали в очередь, вы
делен был участок земельный муниципалитетом для реализации дан
ного проекта. Ну, и пришлось, собственно говоря, и корпорации 
включаться, и Сергей Фатеевич в свое время тоже поддержал данный 
проект со сниженной ставкой. Сегодня этот проект реализуется, и 
думаем, что он будет успешным. Ну, то есть здесь, в этом смысле 
корпорация больше сработала, может быть, даже с федеральным 
уровнем при поддержке такого рода программы.

Еще несколько проектов, уже не столь большие, это вот там 
порядка 30 - 50 млн рублей. Но я заострю на последнем внимание. 
Это пилотный проект - строительство жилого дома, совместно с Ир
кутским региональным жилищным агентством, которому мы выдали, 
одобрили займ, пилотный проект в Российской Федерации курирует
ся как раз министерством федеральным. Речь идет о новом инстру
менте финансирования, соответственно, строительной отрасли, при
влечение средств от населения, жилищные сертификаты. Корпорация 
в этом проекте активно участвует, соответственно, модель такова, 
что будут выпускаться вот под конкретные квадратные метры жи
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лищные сертификаты номиналом 0,1 кв. Метра, целевая стоимость 
квадрата - 40 тыс. для, ну скажем так, для рынка, для социально не
обеспеченных людей, у которых не выполняются социальные нормы 
по жилью, с учетом субсидий, которые предусматриваются Мин
строем, цена будет 32 тыс. Рублей за квадрат, 20 % от стоимости бу
дет субсидироваться для таких социально необеспеченных слоев 
населения. Модель такая, что, имея даже в кармане 4 тыс. Рублей, 
человек может приобретать уже жилищные сертификаты, и, получив, 
сформировав там 20 %, может заключать предварительный договор 
купли-продажи. Если данный проект будет востребован, то это ста
нет одним из важнейших инструментов, таким же, как ипотека, или 
там, соответственно, договора купли-продажи по приобретению жи
лья для населения.

Следующий слайд, пожалуйста. Ну, соответственно, на данном 
слайде представлены основные сравнительные показатели эффек
тивности работы корпорации по сравнению с 2016 годом. Как видно, 
что фактически в 10 раз удалось увеличить финансирование эконо
мики Иркутской области за счет средств корпорации. Общий объем 
финансирования в 2016 году составил 179,6 млн рублей, в этом году 
это 1 млрд 810 млн рублей, в том числе средства Корпорации одоб
рено - это 1 млрд 60 млн в рублей, средства инвесторов - 750 млн 
рублей.

В результате реализации и финансирования данных проектов 
будет сохранено более 1000 рабочих мест, в том числе вот тут об
суждался запрос по фонду микрокредитования, вот 100 млн, которые 
корпорация в свое время вложила в уставные виды деятельности 
данного фонда, за счет этих средств 691 рабочее место в экономике 
Иркутской области сохранено. Создано 493 рабочих места, в том 
числе за счет вклада в фонд микрокредитования - 244 рабочих места. 
Ну, планированное поступление налоговых платежей в бюджеты 
всех уровней от реализации данных проектов составит более 4 млрд 
рублей.

Следующий слайд. Краткие показатели деятельности корпора
ции. Объем инвестиций, как я уже сказал, в проекте порядка более 1 
млрд, затраты на содержание корпорации в 2016 году составили 31,4 
млн рублей, за 10 месяцев - 26,9 млн рублей.

Важный, наверное, показатель следующий: это доля затрат 
корпорации в проектах, или маржа. Здесь наши затраты в объеме 
профинансированных проектов составляют порядка 2,5 %. Утвер
жденная ставка вообще федеральная для банков, которые вот зани
маются подобным видом деятельности, от 3 до 5 %. То есть в этом 
смысле, если говорить об эффективности, мы даже на достаточно 
привлекательном уровне находимся сейчас. Средняя ставка, по кото
рой мы профинансировали проекты в 2016 году, составила 13 %, в 
этом году, естественно, ставку снижаем, составляет 11 % годовых.

Следующий слайд. Корпорация участвовала во многих меро-
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приятиях, кроме финансирования деятельности. Это и как, соответ
ственно, Байкальский бизнес-форум, где мы принимали участие в 
формировании инвестпослания. Собственно говоря, в инвестицион
ном послании сформированы основные ключевые показатели дея
тельности корпорации, институтов развития на ближайшие 3 года.

В сентябре корпорация инициировала форум "Байкальский ре
гион: образы будущего. Достижения прошлого", где был проведен и 
проанализирован опыт работы экономики области начиная с конфе
ренции 1947 года, собственно говоря, и этой конференции была часть 
мероприятий посвящена, а также были определены ключевые 
направления развития экономики региона до 2047 года. Я хотел от
дельно поблагодарить Сергея Фатеевича, что он присутствовал, мы 
приглашали федеральных экспертов на второй день, и было очень 
много интересных докладов по ключевым направлениям развития 
экономики вообще в мире и возможностям встраивания региональ
ной экономики в эти процессы. Ну и, соответственно, это некие такие 
маячки для корпорации, в каких проектах можно и нужно участво
вать, поддерживая их, переходя в следующий технический уклад.

По результатам, собственно говоря, мы так и спланировали, 
корпорация в дальнейшем профинансировала Форсайт-флот и стала 
основным, скажем так, спонсором-участником данного проекта, а 
оператором стало Агентство инвестиционного развития. И как раз 
здесь было собрано более 300 участников, и более 20 проектов реги
онального развития были выделены, сформированы, защищены, это 
как раз те проекты, на которые мы делаем ставки и планируем, что 
они будут структурированы и поддержаны со стороны институтов 
развития для дальнейшей реализации. Но уже в рамках форума "Бай
кальский экологический форум", вот как бы в развитие дальнейшее 
было подписано три Соглашения с инвесторами на сумму более 10 
млрд рублей. Одно из этих Соглашений уже реализовано, я о нем 
выше сказал, это как раз Байкальское наше производство по тест- 
полоскам. Ну, это в общем укладывается в то направление развития 
экономики, которое было обозначено вот на Форсайт-флоте, как эко- 
биотех, соответственно, такие развития высокотехнологичных про
изводств.

Два проекта находятся сейчас в работе, о них чуть ниже тоже 
скажу. Следующий слайд. Собственно говоря, вот здесь представле
ны основные перспективные проекты, вот два Соглашения, которые 
сейчас в работе: это строительство металлургического завода по про
изводству мелкосортного проката и черных металлов в Усолье- 
Сибирском. Как раз здесь планируется участие корпорации на перво
начальном этапе, опять-таки мы преследуем ту же самую цель - сни
жение стоимости квадратного метра за счет развития как раз местно
го рынка стройматериалов, потому что за 2 тыс. километров сорто
вой прокат сегодня поставляется в Иркутскую область, ну и это вли
яет на экономику, и на те процессы, которые происходят сегодня в
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строительной отрасли.
Второй проект - это с нашими иностранными коллегами, я счи

таю, что он может вообще стать, наверное, таким драйвером разви
тия экономики Иркутской области, это как раз биотех, биотехноло
гии. Речь идет о создании биотехнологической компании совместно с 
американскими и французскими коллегами по переработке как раз 
древесных опилок, то, что является у нас отходами, в белок. Первое 
применение - это корм, корма для аквакультур. У коллег уже есть до
статочно большой заказ со стороны вот норвежских производителей, 
которые семгу производят, соответственно, вот такого качества про
дукт. Ну, в общем, очень инновационная технология. Они, скажем 
так, Иркутскую область не рассматривали изначально, но вот посе
тили Байкальский форум, мы с ними успели подписать там Соглаше
ние, дальше приехали сюда к нам, проехали по северам, показали 
наши производства, и в общем есть очень такой живой конкретный 
интерес, думаю, что в феврале месяце коллеги к нам приедут и уже 
озвучат свои решения вообще по тому, инвестировать ли им в эконо
мику Иркутской области, потому что один завод такого рода стоит 
более 100 млн евро на сегодня и может дать толчок очень многим от
раслям смежным, которые с этим связаны. Ну и дальше есть там ряд 
проектов, которые тоже интересны, если у коллег возникнут вопро
сы, готов в дальнейшем их прокомментировать.

Следующий слайд. Вкратце про прозрачность корпорации. Во
прос неоднократно задавался, ну, собственно говоря, вот здесь опи
сан процесс принятия решений, как корпорацией одобряются те или 
иные решения. Собственно говоря, инициатор проекта подает ком
плект документов в Корпорацию развития, дальше эти документы 
передаются в министерство экономического развития для эксперти
зы, как отраслевого органа. Если дается положительное заключение, 
то документы передаются либо в Совет директоров, либо в Инвести
ционный совет, и у нас тут уже опыт есть, когда 2 проекта одобрены 
на Инвестиционном совете. Ну, это очень хороший, на мой взгляд, 
опыт, поскольку в Инвестиционный совет 47 представителей входит, 
в том числе 4 депутата Законодательного Собрания, 19 представите
лей бизнеса и общественности, ну, и 24 должностных лица. Либо, со
ответственно, передается в Совет директоров, который состоит сего
дня из пяти человек. Нам удалось вот впервые за всю историю кор
порации ввести независимого члена Совета директоров, представи
теля общественной организации "Деловая Россия" и клуба "Байкаль
ские стратегии", одновременно сопредседателя, а также 2 представи
теля министерства экономического развития у нас в Совете директо
ров, один из которых занимает должность председателя Совета ди
ректоров, один представитель Минимущества и один представитель 
министерства финансов Иркутской области. В случае одобрения Со
ветом директоров проект, соответственно, переходит в фазу реализа
ции и заключаются необходимые договора, соглашения о залоге, ну,
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и т.д. А компетенции генерального директора ограничены 10 млн 
рублей, соответственно, по принятию решений, т.е. все проекты, ко
торые я выше показывал, они находятся в компетенции Совета ди
ректоров.

Ну, уже сказали, какие нормативные документы регулируют 
деятельность корпорации. Это и Закон "Об акционерных обществах", 
и Устав, и положение о Совете директоров, и Регламент сопровожде
ния инвестпроектов. По поводу нормативно-правового акта предла
гаю подумать на самом деле, такая инициатива буквально вчера она у 
нас родилась, соответственно, рассмотреть или предусмотреть про
ектом закона Иркутской области об инвестиционной политике в Ир
кутской области как раз меры регулирования и поддержки инвести
ционной деятельности с участием Корпорации развития Иркутской 
области. Следующий слайд, пожалуйста.

БРИЛКА С.Ф.
Олег Михайлович, сколько у Вас еще слайдов будет? 

СЕВРЮКОВ О.М.
Последний слайд, последний. Соответственно, большую рабо

ту мы с институтами развития провели по формированию, так ска
жем, образа будущего и того видения, какой должна стать корпора
ция. Эта работа была летом проведена, 3 дня: пятница, суббота, вос
кресенье, соответственно, вот в таких условиях, очень достаточно 
жестких, но тем не менее более 60 человек из институтов развития 
работало, для каждого института развития была сформирована мис
сия и образ будущего и, соответственно, предметно-ключевые цели.

Миссия корпорации звучит следующим образом: "Предваряем 
идею в жизнь, вместе реализуем проекты любой сложности на благо 
и гордость Иркутской области и Байкальского региона". При этом мы 
видим корпорацию как основной драйвер развития в регионе новых 
отраслей и технологий, как коммуникационную площадку для увязки 
интересов общества и бизнеса по развитию региона, как банк знаний, 
компетенций уникального человеческого капитала для реализации 
проектов любой сложности на территории Иркутской области. И, ко
нечно же, как институт поддержки экономических и социальных 
проектов, направленных на благо и гордость Байкальского региона. 
Ну, и ключевая цель, она, наверное, понятна, что Иркутская область - 
это место, где люди хотят жить и воплощать в жизнь свои идеи и 
мечты. Мы все усилия для этого приложим. Спасибо.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:23:06. Речь 0 мин 22 сек
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Убаюкал, Олег Михайлович, это у вас на комитете так все про
исходит, да?

СЕВРЮКОВ О.М.
Ну, примерно, да.

БРИЖА С.Ф.
Примерно... Я не совсем понял в чем фишка 2-х докладов под

ряд и вопросы после этого? Я думаю, что у нас опытные депутаты, и 
они сейчас вам дадут прикурить. Лабыгин Андрей Николаевич, по
жалуйста.

ЛАБЫГИН А.Н. -  заместитель председателя Законодательного Со
брания Иркутской области, председатель комитета по здравоохране
нию и социальной защите Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 14:23:28. Речь 2 мин 35 сек

Олег Михайлович, а скажите, пожалуйста, вот Вы представили 
проект по тест-полоскам, как необходимые, как российского уровня, 
и все там со всеми вытекающими последствиями, которые уклады
ваются в ваше понимание деятельности корпорации, которые повле
кут за собой гордость за весь наш регион в связи с вашей деятельно
стью. А Вы вот нам его рассказали про Медтехсервис, как уже как 
свершившийся факт, как процесс, который уже реализуется. Я пра
вильно Вас понял?

СЕВРЮКОВ О.М.
Да, все верно.

ЛАБЫЕИН А.Н.
А Вы в курсе, что Ваши коллеги, которые компаньоны, они так 

не считают, они просто не знают, в какие двери еще стучаться, пото
му что Вы, по их мнению, всеми возможными способами затягиваете 
процесс. Проект прошел подтверждение и в Совете директоров, у вас 
все решения приняты, все договоренности достигнуты. Но Вы посто
янно чините препятствия, для того чтобы этот процесс реализовы
вался. И когда они ко мне обратились, они говорят: "Нам проще бы
ло связаться с банком. Нам не надо полуторный залог, нам не нужно 
было закладывать долю". Вы же договорились о том, что половина 
доли в этом предприятии... Плюс они рискуют тем, что закладывают 
свое имущество в многократном... Они говорят: "Такая Корпорация 
развития - это не Корпорация развития, это неизвестно что". Если это 
с самого начала, они сейчас тоже загнаны обстоятельствами и вы
нуждены вас там уговаривать в каких-то процессах, а Вы персональ
но, единолично перечеркиваете все решения Совета директоров. Вы
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объясните, если я не прав, то скажите почему? Когда это все зарабо
тает, когда пойдут транши, когда... Потому что настрой-то серьез
ный, ведь вызов же брошен Акку-чеку и прочим, прочим мировым 
брендам. А пока не двигается, если это не так - скажите. Ну, чтоб я 
понимал, те, кто в курсе этих событий, чтоб тоже они понимали. Там 
что происходит-то? Вы какие-то условия ставите? На входе они од
ни, а на выходе они постоянно другие. Расскажите, пожалуйста.

СЕВРЮКОВ О. М. -  Генеральный директор АО "Корпорация разви
тия Иркутской области"

ОТВЕТ: Время: 14:26:03. Речь 2 мин 39 сек

Андрей Николаевич, давайте я тогда вопрос сформулирую 
Ваш, потому что вот, как Сергей Фатеевич сказал, что поконкретнее, 
как я это понимаю.

ЛАБЫГИН А.Н.
Я не конкретно, чтоли, спросил?

СЕВРЮКОВ О.М.
Вопрос заключается в том, какой статус проекта? Ответ. Про

ект одобрен Советом директоров Корпорации развития Иркутской 
области, мы готовы подписать Соглашение сейчас первое и решение, 
которое у нас есть, о выделении займа на 173 млн рублей с последу
ющей конвертацией.

ЛАБЫГИН А.Н.
Когда?

СЕВРЮКОВ О.М.
Хоть завтра, можем сегодня, если готовность...

ЛАБЫГИН А.Н.
В чем проблема? Если вам нужно такие вопросы задавать, я 

буду четко задавать. В чем проблема?

СЕВРЮКОВ О.М.
Проблема в готовности инициаторов, а, соответственно, пред

ставить документы.

ЛАБЫГИН А.Н.
Какие?

СЕВРЮКОВ О.М.
В виде залогового обеспечения.
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ЛАБЫГИН А.Н.
Они предоставлены Вам?

СЕВРЮКОВ О.М.
Нет. И готовности подписания оценки бизнеса, которой сейчас 

коллеги занимаются, и готовности подписания договора-займа. Во
обще никаких проблем в этом нет. Другое дело, что коллеги, получив 
первое решение Совета директоров, попросили и вышли на мини
стерство экономического развития, на профильного зампреда с тем, 
чтобы отменить это решение и сразу же войти, чтобы корпорация 
вошла в уставный капитал. Если Вы знаете корпоративные процеду
ры, Вы, наверное, должны понимать, что это означает, что должна 
быть рыночная оценка доли и бизнеса для стартапа, у которого ни 
рубля нет выручки. Это стоимость будет нулевая. И ровно по этим 
причинам было принято решение и предложена эта модель, она была 
непростая, и не простое решение для нас о том, что сначала пред
ставляем займ, на этот займ в 173 млн коллеги формируют активы, 
приобретают оборудование, соответственно, ставят его на баланс. И 
только потом, когда наполнен уставный капитал и активы компании, 
мы входим в уставный капитал. Это очень важные такие вопросы 
технические, они на профессиональном уровне решаются. Конечно, 
коллегам хотелось бы быстрее, наверное, может быть, не давать лич
ное поручительство, может быть, не давать залоги дополнительные, 
которые у нас сегодня с ними есть, договоренность и протоколы 
подписанные, которые мы обязаны предоставить. Но я в данном слу
чае стою на страже интересов Иркутской области, потому что если 
завтра проект не реализуется, то отвечать за 173 млн будет персо
нально директор и Совет директоров, и Правительство, ну, и, навер
ное, депутаты как-то.

ЛАБЫГИН А.Н. -  заместитель председателя Законодательного Со
брания Иркутской области, председатель комитета по здравоохране
нию и социальной защите Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 14:28:42. Речь 1 мин 22 сек

Ну, т.е. Вы за всех за нас, так сказать, эти дополнительные 
условия, при этом говорите о некоем развитии. Не перебивайте, по
жалуйста, я наслышан о вашем нраве, если Вам кто-то позволяет это 
делать, я - нет. Еще раз, послушайте...

СЕВРЮКОВ О.М.
В компетенции генерального директора, если Вы слушали пре

зентацию, до 10 млн рублей.

ЛАБЫГИН А.Н.
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Решение Совета директоров у вас есть?

СЕВРЮКОВ О.М.
Да, есть.

ЛАБЫГИН А.М.
Почему не исполняете?

СЕВРЮКОВ О.М.
Потому что коллеги не готовы подписать договор займа, их нет 

физически. Давайте с Вами отдельно тогда встретимся, пригласим 
коллег, и Вы погрузитесь в детали. Это не простой проект, он пилот
ный для нас, по вхождению, соответственно, и дальше Вы, может 
быть, коллегам уже озвучите те решения и ту позицию, которую вы
несли из этого разговора.

ЛАБЫГИН А.Н.
Когда у меня будет еще выступление по данному... Когда мы 

Корпорацию развития... То есть сначала 3 года деньги лежали, ниче
го не делалось, теперь начинаем изображать бурную деятельность. 
Ну, то есть говорим 11% ставки в среднем в этом году, под этот про
ект почему-то 12, дополнительные требования. И это мы говорим, 
что это Корпорация развития. Хорошо, давайте так. Но я тогда буду 
еще выступать.

СЕВРЮКОВ О.М. -  Генеральный директор АО "Корпорация разви
тия Иркутской области"

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 14:30:04. Речь 0 мин 14 сек

Сергей Фатеевич, маленький комментарий, что банк ни один 
этот проект не профинансирует в текущей стадии. Это может сделать 
только Корпорация развития. Поэтому они к нам и обратились, и по
этому мы запускаем этот проект совместно.

ЛАБЫГИН А.Н.
Да я вижу, как вы запускаете.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:30:18. Речь 0 мин 1 сек 

Микуляк Андрей Степанович, пожалуйста.

МИКУЛЯК А.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
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области
ВОПРОС: Время: 14:30:19. Речь 0 мин 58 сек

Олег Михайлович, мы очень много говорим об инвестицион
ных проектах, 10 - 15 их на территории Иркутской области, но это, 
наверное, не доступно для рядового предпринимателя. Вы очень 
много декларировали, и в Уставе у вас записано о том, что одним из 
инструментов корпорации является лизинговая деятельность. Вот 
прямой вопрос, допустим, производитель с Братского района может 
приобрести в лизинг технику и надеяться на субсидирование ставки?

Допустим, сегодня же есть опыт, минпромторга, когда он дает 
скидки на приобретение отечественной техники. Почему сегодня ли
зинговая деятельность вами никак не рассматривается?

СЕВРЮКОВ О.М. -  Генеральный директор АО "Корпорация разви
тия Иркутской области"

ОТВЕТ: Время: 14:31:17. Речь 1 мин 16 сек

Это тоже не совсем, наверное, так. У нас реализуется лизинго
вый проект, мы в лизинг предоставили автобусы, МУП "Автотранс", 
они ездят по маршрутам города Иркутска успешно и уже давно. Со
ответственно, поэтому такие проекты возможны. Другое дело пози
ционирование, наверное, корпорации, что все-таки, учитывая то от
носительно небольшое количество людей, которое у нас на сегодня 
есть, мы все-таки позиционируемся в реализации проектов, там где- 
то от 50 - 100 млн рублей. Если тот проект, о котором Вы говорите, 
он достаточно серьезный вот по объему инвестиций, мы готовы его 
рассмотреть и найти возможности для поддержки данного проекта. 
Если он, скажем так, ниже по инвестиционной нагрузке, то у нас есть 
известный вам фонд микрокредитования, который успешно работает 
сегодня, предоставляет займы до 3 млн рублей, в следующем году, 
возможно, увеличение по решению Центробанка до 5 млн рублей под 
10 % годовых, сейчас даже есть под 8 %, а для, как я понимаю, сель- 
хозников, для тех людей, которые там пострадали от каких-то меро
приятий, там под 1 % выдается займ. Поэтому если объем относи
тельно небольшой, то можно обратиться в соответствующий инсти
тут развития профильный, который этим занимается. Если крупный 
проект, мы готовы с ним работать.

МИКУЛЯК А.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 14:32:33. Речь 0 мин 56 сек

Олег Михайлович, вот Вы говорите о лизинговой деятельно
сти, о приобретении автобусов для МУПа, но мы же говорим о со
здании привлекательности предпринимательской деятельности. По
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сути, вложим мы в эти МУП, да это важно, да, это нужно. Но голов
ное предпринимательское сообщество поддерживается, а не какие-то 
недоработки там муниципалитетов или еще что-то.

СЕВРЮКОВ О.М.
Я не видел этот проект.

МИКУЛЯК А.С.
Один момент. И второй момент. (Непонятно) Я вопрос-то за

даю о том, что те предприятия 10-ти приоритетных отраслей, кото
рые были на слайде сегодня, пусть это строители будут, агропро
мышленный холдинг, лесоперерабатывающая. Не в кредит их заго
нять, а субсидировать ставку процентную. Или помогать, потому что 
именно они создают рабочие места в территориях.

СЕВРЮКОВ О.М. -  Генеральный директор АО "Корпорация разви
тия Иркутской области"

ОТВЕТ: Время: 14:33:29. Речь 0 мин 44 сек

Ну, субсидирование процентной ставки хороший вообще ин
струмент, во всех остальных субъектах Федерации, в частности, мы 
разговаривали с Хабаровским краем, там нет таких институтов, как у 
нас, которые были созданы, да, вот эти 2 млрд вложены в уставный 
капитал, там финансовые возможности значительно ниже. Они очень 
активно используют инструмент как раз субсидирования процентной 
ставки, это требует определенной, скажем так, работы с банками. Мы 
готовы их привезти, но сейчас за эти 9 месяцев, за которые я отчиты
вался, мы, собственно говоря, пока работали по таким прямым инве
стициям или прямого финансирования проектов. А такой уровень мы 
готовы рассмотреть, я считаю, он может быть очень интересным для 
нас, ну и для потребителя.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:34:13. Речь 0 мин 1 сек

Лобанов Андрей Юрьевич, пожалуйста, Ваш вопрос.

ЛОБАНОВ А.Ю. -  заместитель председателя комитета по бюджету, 
ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому законо
дательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 14:34:14. Речь 2 мин 30 сек

Александр...

БРИЛКА С.Ф.
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Александр Юрьевич, извините, конечно.

ЛОБАНОВ А.Ю.
Олег Михайлович, вопрос вот какой, вместе с тем, когда пере

давались денежные средства в качестве уставного капитала, переда
вался еще земельный участок, довольно-таки значительный по раз
мерам. Это бывшая воинская часть Чистые Ключи в Шелеховском 
районе. Вот прошло почти 5 лет, Вы уже как самый, наверное, дол
гожитель из тех ее руководителей, которые возглавляли данную ор
ганизацию, но Чистые Ключи потеряли все, что у них было. Там бы
ли и капитальные гаражи, там стояли казармы, на которые до этого 
Министерство обороны потратило миллионы рублей, десятки мил
лионов рублей, если не сотни. Там все это потеряно. У вас здорово 
очень, конечно, что создано структурное подразделение Чистые 
Ключи в составе численностью 1 человек, но вот в перспективе уже 
вы написали, что будет там индустриальный парк и вложения пред
полагаемые 400 млн. Об этом говорилось, когда еще только была 
идея создания Корпорации развития, это было одной из составляю
щих вещей. И в обязательствах корпорации, когда создавалась, мож
но поднять эти документы, они все есть, это было восстановление 
водовода, участие в восстановлении водовода Шелехов - Чистые 
Ключи с обеспечением чистой водой ближайших территорий, это 
было восстановление коллектора напорного, который работал, и сей
час Чистые Ключи скидывают все нечистоты на рельеф, уходит все 
это в речку, и речку пьют люди. Этого ничего не было сделано. Го
ворилось о том, что будут восстановлены дороги, нарезаны линии и 
раздаваться участки под те или иные инвестиционные проекты. Вот 
прошло 5 лет, и этого не происходит. Вот Вы, как руководитель 
очень эффективный, о котором нам много говорят, читаете, и, может 
быть, целесообразно вернуть данный участок в другую форму соб
ственности и погасить задолженность перед всеми льготниками, ко
торые хотят получить земельные участки: многодетные, участники 
боевых действий, там еще кто-то. Вот я думаю, что это бы решение 
сняло проблемы по Иркутской области полностью. И дало бы какой- 
то импульс развитию данной территории. Там все готово под это, но 
5 лет участок только разбазаривается и стоит. Я там не так давно 
был, ни одной тропинки, ну понимаю, что 1 человек, наверное, не 
может обойти, там даже тропинки нету, где можно было бы пройти 
по территории. Там вот до проходной, где, видимо, кто-то сидит, 
охранник или еще кто-то, и все. И даже собаки не бегают. Вот ваша 
точка зрения?

СЕВРКЖОВ О.М. -  Генеральный директор АО "Корпорация разви
тия Иркутской области"

ОТВЕТ: Время: 14:36:45. Речь 3 мин 50 сек
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Действительно, там достаточно много вопросов накоплено, это 
факт. Фактом также является и то, что мы работу совместно с адми
нистрацией Шелеховского района, местной Думой ее начали, сфор
мировали рабочую группу. И ключевым вопросом сегодня... Сфор
мировано даже некое такое понимание дорожной карты, как мы дви
гаемся. Для привлечения инвестиций ключевым вопросом является 
наличие инфраструктуры. Любой инвестор, который заходит к нам и 
задает вопрос по этой площадке, которую мы ее предлагаем, а мы 
много кому предлагаем, задают вопросы ровно те, которые вы озву
чили: наличие воды, канализования системы, электроэнергия. И рав
но на решение этих задач сейчас сосредоточены все наши усилия в 
направлении Чистых Ключей. Водовод уже фактически ремонтиру
ются, это совместная работа наша с коллегами из Шелеховского рай
она, естественно. Естественно, сейчас за счет бюджета.

Второй вопрос. И нужно говорить, когда вы говорите про Чи
стые Ключи, то их на самом деле там 2 объекта. Там есть поселок 
Чистые Ключи, где люди живут, и который, действительно, что-то и 
обеспечивает, про который вы выше сказали. И есть законсервиро
ванный объект Чистые Ключи, бывшая военная база, которая в таких 
стоках не генерирует на сегодня. Поэтому второй проект он связан 
действительно с системой канализования, и вот на нас выходили 
коммунальные инженерные системы, и мы совместно со Сбербанком 
прорабатывали механизм финансирования и готовы были данный 
проект финансировать. Как раз там вопрос встал по софинансирова- 
нию части из регионального бюджета. Сейчас он в такой стадии про
работки, но второй этап после решения вопроса с водоводом. По 
электроэнергии, в принципе, мы все запросы-ответы получили, то 
есть там порядка 15 мВатт, там нам готовы сейчас выделить Обо- 
ронэнерго или там по другой ветке. Сейчас пока, наверное, приори
тетное направление, которое мы смотрим по данной площадке, их 
несколько. Это, соответственно, вот тема, которая на сегодня актив
но развивается в Иркутской области, вот, соответственно, Майнинг- 
дата-центр, и здесь вопрос как раз в энергетике, в принципе, вполне, 
на наш взгляд, решаемый, у нас есть запросы на достаточно серьез
ное подключение. Второе направление - это вот тепличный ком
плекс. И третье - это стандартная вот история, связанная с созданием 
индустриального парка. Мы с одним из крупнейших вообще опера
торов в стране сейчас ведем переговоры по этому поводу, им инте
ресна площадка, учитывая ее расположение. Там ключевой вопрос с 
газом, которого там нет и пока не планируется. Ну, у коллег есть ре
шение, они подобное реализовали в Новосибирской области, это ре
шение на угле, а, соответственно, у нас есть угольный разрез, как вам 
известно, и я думаю, что мы найдем там определенные точки сопри
косновения по этому вопросу. Сейчас вопрос инфраструктуры, и 
второе - это изменение этого участка, деятельности, которая там мо
жет вестись. Там тоже вопрос принципиально решен, мы ожидаем,
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что в начале следующего года эта земля станет возможной для про
мышленной деятельности. Сейчас это земли обороны до сих пор. В 
общем, мы 3 года над этим вопросом работаем и нашли наконец воз
можность... Вот в августе буквально встречались с местной думой, с 
мэром. Деньги выделены, муниципалитет должен утвердить там со
ответственно градостроительный план и изменить назначение на 
земли промышленности, что как раз позволит в том числе привлечь 
инвесторов. Спасибо.

ЛОБАНОВ А.Ю. -  заместитель председателя комитета по бюджету, 
ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому законо
дательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 14:40:35. Речь 0 мин 28 сек

Можно я все-таки уточню последнюю часть вопроса? Т.е. Вы 
считаете, что...

БРИЛКА С.Ф.
Александр Юрьевич, выступать собираетесь еще?

ЛОБАНОВ А.Ю.
Нет, просто вопрос.

БРИЛКА С.Ф.
У Вас записано выступление.

ЛОБАНОВ А.Ю.
А, нет, я ошибся, извиняюсь. Подскажите, т.е. Вы считаете, что 

гораздо правильнее все-таки, создать индустриальный парк, а не рас
сматривать вопрос снятия социальной напряженности о выделении 
земельных участков льготникам?

СЕВРЮКОВ О.М. -  Генеральный директор АО "Корпорация разви
тия Иркутской области"

ОТВЕТ: Время: 14:41:03. Речь 0 мин 31 сек

Там рядом есть земля муниципалитета, она не востребована, 
там стояли танки, сливалось, соответственно, все, что можно было 
сливаться, там можно зонировать на несколько участков, там один 
возможен, в принципе, под жилищную застройку малоэтажную. Я 
хочу сказать, что в Чистых Ключах 200 квартир стоят пустых на се
годня.

ЛОБАНОВ А.Ю.
Олег Михайлович, Вы вводите в заблуждение присутствую

щих.
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СЕВРЮКОВ О.М.
Нет, это информация вот от муниципалитета.

ЛОБАНОВ А.Ю.
(Непонятно) ... в этот момент, а окружающих Вы вводите в за

блуждение.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:41:34. Речь 0 мин 2 сек

Так будет у Вас выступление, Александр Юрьевич? Вне очере
ди Евгений Александрович Орачевский, что Вы хотели дополнить? 
Пожалуйста.

ОРАЧЕВСКИИ Е.А. -  министр экономического развития Иркутской 
области

ВНЕ ОЧЕРЕДИ: Время: 14:41:36. Речь 1 мин 37 сек

Спасибо, Сергей Фатеевич, я хотел дополнить ответ на вопрос 
Андрея Степановича о возможности получения предпринимателем 
лизинга. Обратившись в Корпорацию развития, несомненно, можно 
рассчитывать на заключение договора лизинга. Вторая часть вопро
са: компенсация процентных ставок. Существуют определенные ме
ханизмы по линии министерства экономического развития, по линии 
министерства сельского хозяйства, специальные продукты, где ком
пенсация процентных ставок предусмотрена. Исключение составля
ют лишь институты развития, в которых такая компенсация не осу
ществляется. Однако Корпорация развития институтом в федераль
ном смысле развития не является. Поэтому - да, можно. Речь можно 
вести о компенсации до уровня ключевой за счет применяемого ме
ханизма. Если, соответственно, процентная ставка Советом директо
ров будет определена как ключевая, то субсидировать, собственно, 
нечего. Это будет уже очень низкое значение. Также я хотел проин
формировать всех присутствующих о том, что недавно федеральной 
корпорацией МСП реализован механизм на уровне региональных ли
зинговых компаний, в частности, в Татарстане первая создана лизин
говая компания с участием капитала "Корпорация Москвы", это 2,5 
млрд рублей плюс 500 млн рублей Татарстана. Никаких ограничений 
по территориальности не существует, и можно обращаться сегодня 
через нас в том числе для заключения лизингового договора под 5 % 
годовых. Поэтому вот такой ответ.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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П РЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮ Щ ИЙ : Время: 14:43:13. Речь 0 мин 34 сек

Спасибо. Уважаемые коллеги, я вот с чем к вам хочу обратить
ся. Во-первых, вы очень сложно и долго формулируете вопросы, еще 
дольше и убаюкивающе, Олег Михайлович, отвечаете Вы. Давайте 
мы отойдем от этой практики негодной. Четкий вопрос - четкий от
вет. И то, что мы сегодня планируем в корпорации, вы уже сегодня в 
своих докладах вместе с Евгением Александровичем рассказали. 
Сейчас мы приступили к вопросам и ответам. Поэтому, пожалуйста, 
Сергей Иванович Бабкин, Ваш вопрос.

БАБКИН С.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 14:43:47. Речь 1 мин 7 сек

Спасибо. Для разреза "Велистовский" вы являетесь практиче
ски управляющей компанией, поэтому нам очень важно, каким обра
зом идет ход событий в этой компании? И меня удивляет, почему я 
уже сейчас третий раз обращаюсь с просьбой дать информацию об 
экономических показателях деятельности разреза. Вы мне не даете. 
Значит, ну и отсюда два вопроса. Первый. Это мне как это депутат
ским запросом оформить? Или вы все же вы мне когда-то дадите? И 
второй вопрос. По той информации, которую я вижу через сайт ваш, 
там увеличились управленческие расходы. Не буду влазить в опера
тивную деятельность, меня очень заинтересовал вопрос: с какой це
лью в такой маленькой компании введена должность президента 
компании? Ну, откровенно говоря, мне не очень понятно.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:44:54. Речь 0 мин 11 сек

Вопрос сформулирован, понятен. Первое: готовы ли вы дать 
ответ в виде экономической информации Сергею Ивановичу? И вто
рое: об увеличении штата. Без лишнего, скажем так, объяснения от
вечаете.

СЕВРЮКОВ О.М. -  Генеральный директор АО "Корпорация разви
тия Иркутской области"

ОТВЕТ: Время: 14:45:05. Речь 1 мин 42 сек

Разрез "Велистовский", действительно, компания, в которой 
мы владеем долей 95 %. Эта компания сейчас находится в арбитраже 
со структурами "Иркутскэнерго" и "Энергосбыт", энергосетевой 
компанией. Мы выиграли в первой инстанции суд, и сейчас основные
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интересанты с другой стороны, которые хотят отнять этот актив, они, 
соответственно, обозначены мною выше. Меня в этом смысле очень 
интересует вопрос от Сергея Ивановича. Я вот посмотрел на сайте, 
пенсионер, а до этого энергосбытовая компания "Энергосбыт". Т.е. 
Вы этом смысле, вот работая в комитете по собственности, иниции
руя такого рода вопросы, Вы их как инициируете? Я от вас офици
ально ни одного запроса не получил. Мы встречались на комитете по 
собственности, Вы задали вопрос, я сказал, что мы готовы ответить 
Вам. Второй вопрос опять прозвучал уже в такой более форме, да, ты 
мне когда дашь эту информацию, вот буквально на последнем коми
тете. Я то же самое ответил, что давайте встречаться. Но меня-то в 
этом смысле интересует: Вы с каких позиций интересуетесь данным 
вопросом? То есть как сторона тогда или как все-таки пенсионер, ко
торый написано, соответственно, на сайте у вас, который обязан за
ниматься там пенсионными вопросами, тарифной политикой и т.д. 
Поэтому коротко могу сказать, что компания прибыльная, соответ
ственно, есть там вопросы, связанные с уменьшением объемов...

БРИЛКА С.Ф. — председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:46:47. Речь 0 мин 45 сек

Олег Михайлович, я Вас прерву, у меня такое право есть. Зна
чит, мы сформулируем Вам депутатский запрос, который Бабкин 
вместе с председателем Законодательного Собрания, который сего
дня не представляет интересующие стороны, второй стороны, о ко
торой Вы говорите, попросим Вас ответить на вопросы. У нас-то есть 
опасения, что эффективный разрез "Велистовский" куда-то готовится 
на слив. У нас-то вот какое подозрение.

СЕВРЮКОВ О.М.
Его готовят, пытаются, да.

БРИЛКА С.Ф.
Нет, готовят, он у вас в руках, вы 95 % имеете там собственно

сти, и без вас никто ничего не приготовит. Нам ничего не нужно рас
сказывать. Мы сделаем Вам интеллигентный, совершенно точный 
депутатский запрос, и Вы на него ответите. Пожалуйста. Я думаю, 
что здесь большинство депутатов подпишутся под этим. Ершов 
Дмитрий Михайлович, Ваш вопрос.

(Реплики из зала). По второму вопросу то же самое: мы сфор
мулируем депутатский запрос.

ЕРШОВ Д.М. -  заместитель председателя комитета по собственности 
и экономической политике Законодательного Собрания Иркутской 
области

121



ВОПРОС: Время: 14:47:32. Речь 1 мин 2 сек

Первый вопрос касаемо, я не получил ответа на комитете, в со
ответствии с рекомендациями министерства экономического разви
тия Иркутской области, направленного 28 сентября 2016 года, мини
стру имущественных отношений предложено выступить соучредите
лем "Иркутск АэроИнвест" с уставным капиталом в 100 тыс., приоб
ретает данные акции АО "КРИО" и соучредитель "Новапорт Ир
кутск". У меня вопрос простой: для чего это создавалось и каков ре
зультат деятельности данного акционерного общества? И второй во
прос касаемо Агентства инвестиционного развития Иркутской обла
сти. Согласен, что без выставок, презентаций говорить об Иркутской 
области, о потенциале, невозможно, полтора года прошло, то же са
мое, результат деятельности Агентство инвестиционного развития 
Иркутской области. Спасибо.

СЕВРЮКОВ О.М. -  Генеральный директор АО "Корпорация разви
тия Иркутской области"

ОТВЕТ: Время: 14:48:34. Речь 1 мин 2 сек

Так, по первому вопросу соответственно реализовано также 
решение акционера. Мы перечислили 50 тыс. Рублей в уставный ка
питал данной компании, вторая сторона, насколько нам известно, 
еще не зарегистрировала депозитарий свой на свой вклад, был про
веден один Совет директоров, он, по сути, признан несостоявшимся, 
поэтому компания сейчас по факту не функционирует, как хозяй
ственное общество. Наверное, там работы инициаторами ведутся, 
назначен генеральный директор, который по факту тоже зарплату в 
настоящее время не получает. В принципе, я думаю, что решение ак
ционера, цели создания, они указаны, их можно еще раз задать, 
наверное, министерству имущественных отношений.

БРИЛКА С.Ф.
Вы включите микрофон, Дмитрий Михайлович, и все-таки чет

че вопросы задавайте.

ЕРШОВ Д.М. -  заместитель председателя комитета по собственности 
и экономической политике Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 14:49:36. Речь 0 мин 26 сек

Олег Михайлович, я, может, Евгению Александровичу, для че
го все-таки создавалось?

БРИЛКА С.Ф.
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Объяснить просили.

СЕВРЮКОВ О.М.
Министерство имущества, есть отраслевой орган - это мини

стерство экономических отношений.

БРИЛКА С.Ф.
Ну так давайте переадресуем. Евгений Александрович, для че

го создавалась эта структура? 50 тыс. перечислено, вторая сторона 
недоформировала уставной капитал, и сегодня нам непонятно, что 
там происходит. В первую очередь для чего? И что происходит? Ко
ротко и ясно. Мы как-то так с вами академически задаем вопросы. Я 
даже суть пытаюсь понять, вот ставя себя на место Олега Михайло
вича. Почетче, коллеги, почетче формулируйте вопрос.

Евгений Александрович, Вам есть что ответить?

ОРАЧЕВСКИЙ Е.А. -  министр экономического развития Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 14:50:02. Речь 0 мин 25 сек

Сергей Фатеевич, к сожалению, прямо сейчас я ответить не го
тов.

БРИЛКА С.Ф.
Подготовьтесь и ответите на Законодательном Собрании. Вто

рая часть вопроса, Дмитрий Михайлович.

ЕРШОВ Д.М. -  заместитель председателя комитета по собственности 
и экономической политике Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 14:50:27. Речь 0 мин 10 сек

Что касаемо Агентства инвестиционного развития Иркутской 
области. Какие результаты за полтора года? Спасибо.

СЕВРЮКОВ О.М.-Генеральный директор АО "Корпорация разви
тия Иркутской области"

ОТВЕТ: Время: 14:50:37. Речь 0 мин 23 сек

Сейчас у нас в сопровождении заключено 22 проекта, объем 
инвестиций более 20 млрд рублей. В феврале планируется на инве
стиционном совете подведение итогов, заслушивание всех институ
тов развития, в том числе Агентства Инвестиционного развития. Ну, 
думаю, что информация будет в публичной плоскости представлена.
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Либо опять-таки по депутатскому запросу, если вы такой сделаете.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:51:00. Речь 0 мин 4 сек

Вне очереди. Евгений Александрович.

ОРАЧЕВСКИИ Е. А. -  министр экономического развития Иркутской 
области

ВНЕ ОЧЕРЕДИ: Время: 14:51:04. Речь 0 мин 43 сек

Спасибо, Сергей Фатеевич, я бы хотел дополнить ответ. Ос
новные цифры: количество поступивших идей и бизнес-проектов на 
рассмотрение агентства - 53, совокупная инвестиционная стоимость 
этих проектов - 44 млрд рублей, количество проектов, которые взяты 
на сопровождение через заключение соответствующего соглашения - 
22, совокупная инвестиционная стоимость этих проектов - 20 млрд 
рублей. Планируемое количество создаваемых рабочих мест в рам
ках реализации этих проектов на период до 2023 года - 983, планиру
емые налоговые отчисления за соответствующий период - 700 млн 
рублей.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:51:47. Речь 0 мин 17 сек

В хорошей семье тятька бы сказал так: "Ну хорошо, поплани- 
ровали". А назовите ближайшие реализации вот из этих 20 отозван
ных проектов, вот чтоб сразу стрельнуло, как говорится, в ухо, в го
лову. Назовите один, первый, самый готовый, который вы видите.

ОРАЧЕВСКИИ Е.А. -  министр экономического развития Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 14:52:04. Речь 0 мин 24 сек

Тот самый проект по тест-полоскам, например, это проект на 
сопровождение...

БРИЛКА С.Ф.
Все ясно, все ясно, будет выступление Андрея Николаевича, 

отлично, мы все сходимся. Так, Александр Аркадьевич, Вы хотите 
предложить сократить дистанцию вопросов и ответов? Ваше пред
ложение в чем заключается по существу? Вам дать слово? Пожалуй
ста, Балабанов Александр Аркадьевич.
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БАЛАБАНОВ А.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 14:52:28. Речь 1 мин 36 сек

Спасибо, Сергей Фатеевич, у меня предложение к министер
ству экономического развития, коль они являются учредителем НКО, 
касающееся той же самой компании "ИркутскАэроИнвест". Если она 
не действует, тогда возникает интересное положение. Региональное 
Правительство разработало дополнение к соглашению с Минтрансом 
и Росавиацией о дальнейших путях развития Иркутской области и 
включает туда организацию несуществующую, получается, "Ир
кутск АэроИнвест", с определенными задачами и функциями и т.д. 
Если это так, то требуются как бы дополнительные тогда объяснения, 
зачем включается несуществующая организация. Если она действи
тельно еще не существует, я прошу министра экономразвития ото
звать решение по учредительству этой организации. Она не должна 
существовать. Потому что там на сегодняшний день два направления 
правовых рисков. Первое - это коррупционное, поскольку получается 
этой организации подготовить конкурс на строительство, на разра
ботку проектов строительства нового терминала. А желающие стро
ить - это "Новапорт", т.е "дочка" получается "Новапорта" будет гото
вить конкурсную комиссию, здесь очевиден риск...

БРИЛКА С.Ф.
Хорошо.

БАЛАБАНОВ А.А.
А второе - это в этой же связи нарушение антимонопольного 

законодательства. Все это вынуждает подготовить депутатский за
прос на правовую оценку деятельности регионального Правитель
ства.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:54:04. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо, спасибо, предложение принимается. Анастасия Оле
говна, просьба, так же как ко всем коллегам, четко мысль Вашего во
проса.

ЕГОРОВА А.О. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 14:54:10. Речь 1 мин 21 сек

Несколько вопросов. Если считать доходы от депозитов корпо
рации, которые около 240 млн, каков реальный доход, то есть
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насколько вы себя сами окупаете с учетом ваших расходов, там око
ло 30, 20 млн в год? Следующий вопрос. Вы сказали 691 рабочее ме
сто создано благодаря деятельности фонда микрокредитования. Это 
691 рабочее место подтверждается данными налоговых инспекций? 
И третье. Значит, есть у нас заключение по КСП Иркутской области 
и позиция, высказанная в письме прокуратуры Иркутской области, о 
том, что Вы нарушили... Нет, не Вы лично, но Корпорация нарушила 
устав, создала фонд микрокредитования и создала Агентство инве
стиционного развития. И были даны предписания, поскольку 
Агентство инвестиционного развития полностью дублирует собой 
функции министерства экономического развития. То есть то, что се
годня делает Агентство и прозябает, по сути, деньги бюджетные на 
аренду, на зарплаты, на командировки, это все может делать мини
стерство экономического развития. Вот, пожалуйста, что вы плани
руете делать в связи с заключением, которое получено, и вот позиция 
прокуратуры? Как устранять будете?

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:55:31. Речь 2 мин 50 сек

Спасибо.

СЕВРЮКОВ О.М. -  Генеральный директор АО "Корпорация разви
тия Иркутской области"

ОТВЕТ: Время: 14:58:21. Речь 0 мин 10 сек

Давайте с третьего начнем. Можно предпоследний слайд, по
жалуйста. То есть по заключению Контрольно-счетной палаты. Срок 
проверки был установлен 123 дня, то есть достаточный и даже избы
точный, проверка должна была закончиться в июне месяце 2017 года, 
по факту заключение было подготовлено в сентябре, с двухмесяч
ным, соответственно, нарушением по времени. Второе. Из трех ауди
торов подписали данный отчет только два. Третье. По результатам 
данной проверки, если мы говорим все-таки о каких-то нарушениях, 
должно быть представление. Представления в настоящий момент 
нет.

Предпоследний слайд, пожалуйста. Четвертое и последнее, 
наверное. Вот, соответственно, те показатели, которые на сегодня с 
одной стороны (выше) утверждены в годовом отчете, в бухгалтер
ской отчетности Корпорации развития Иркутской области. Это, со
ответственно, затраты в размере 31 млн 422 тыс. рублей и прибыль в 
размере 170 млн 059 тыс. рублей. И, соответственно, данные отчета 
Контрольно-счетной палаты: затраты 137 975, прибыль - 63 млн руб
лей. При этом дивиденды, которые направлены по результатам рабо
ты корпорации за 2016 год, составили 85 млн рублей, то есть даже

126



больше той величины, которую Контрольно-счетная палата в своем 
отчете показала. Ну, в этой связи просьба Сергею Фатеевичу: все- 
таки как-то провести какую-то проверку внутреннюю, наверное, де
путатскую, о деятельности КСП и вот этого отчета и результатов. 
Потому что данные результаты были опубличены, и более того, в 
публичной плоскости было заявлено о том, что нарушено федераль
ное и региональное законодательство, тем самым нанесен ущерб де
ловой репутации корпораций, ну и, естественно, Иркутской области. 
И надо с этими вопросами, я думаю, достаточно серьезно все-таки 
разобраться и подойти, потому что по факту мы имеем очень серьез
ные расхождения между официальными документами и тем, что 
есть.

БРИЛКА С.Ф.
Олег Михайлович, удивительно, не выключайте слайд, чего Вы 

там шаманите сидите, включите слайд. Значит, это очень интересная 
информация для меня, Геннадий Михайлович, Вы что-нибудь знаете 
об этом, вот о таком положении дел, которые сейчас на слайде пред
ставлены? А почему, Олег Михайлович, Вы не обратились к руко
водству Законодательного Собрания, для того чтобы быстренько по
сле, по Вашему мнению, некорректной оценки Контрольно-счетной 
палаты в рабочем порядке это все обсудить?

СЕВРЮКОВ О.М.
Мы доложили данную информацию на комиссии по собствен

ности, причем это было в октябре месяце, там присутствовал руково
дитель Контрольно-счетной палаты, и эта информация была тогда 
озвучена. Я все-таки считаю, что...

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:58:3 Е Речь 0 мин 15 сек

Хорошо, хорошо, я все запомнил, я думаю, что депутаты тоже, 
мы обязательно в ближайшее время... Но тут поджимает уже предно
вогоднее время, тут, наверное, не получится, по всей вероятности, 
мы обязательно вернемся к этому вопросу. Еще два вопроса Анаста
сии Олеговны. Анастасия Олеговна, здесь комментировать ничего не 
надо, потому что непонятно.

ЕГОРОВА А.О. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 14:58:46. Речь 0 мин 17 сек

Нет, нет. Ответ-то я не получила.
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БРИЛКА С.Ф.
И не получите. Потому что я его не получил. Нам следует 

разобраться.

ЕГОРОВА А.О.
Хотя бы по рабочим местам и по прокуратуре.

БРИЛКА С.Ф.
Нет, а это два вопроса, которые предыдущие. Вам должны от

ветить.

СЕВРЮКОВ О.М. -  Генеральный директор АО "Корпорация разви
тия Иркутской области"

ОТВЕТ: Время: 14:59:03. Речь 1 мин 11 сек

Соответственно, по поводу затрат корпорации. В ходе презен
тации я сказал, что расходы корпорации по итогам 2017 года будут 
составлять 2,5 % от профинансированных проектов, то есть в терми
нах, если мы говорим про маржу банка, у нас, когда вы берете займ 
или, соответственно, когда "Корпорация Москва", например, выделя
ет там займ участникам рынка, она говорит о том, что мы даем под 
6,5 %, но, уважаемые банки, больше там 4 % вы не имеете права 
свою маржу закладывать. В данном случае это показатель эффектив
ности работы той или иной финансовой организации. У нас там 2,5 
%, то есть статистическая погрешность по факту. Соответственно то, 
что касается рабочих мест, то деятельность фонда микрокредитова
ния проверяется Центробанком, буквально несколько дней назад за
кончилась такая проверка, и те данные, в том числе о рабочих местах 
сохраненных, созданных, они, соответственно, аудируются внешни
ми проверяющими и они формируются на базе той отчетности, кото
рую компания, которая получает займы, предоставляет в фонд мик
рокредитования. Спасибо.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:00:14. Речь 0 мин 30 сек

То есть вывод можно сделать такой, опять же академично на 
это отвечаете, вывод можно сделать такой, что информация Вами 
подтверждается, количество рабочих мест таких создано и...

СЕВРЮКОВ О.М.
Она не только, наверное, подтверждается.

БРИЛКА С.Ф.
Я-то спрашиваю: Вы-то это подтверждаете? Вы ссылаетесь на
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проверку Центробанка, Вы сегодня, как руководитель корпорации 
отвечаете на заданный вопрос, вот Вы это подтверждаете, да?

СЕВРКЖОВ О.М. -  Генеральный директор АО "Корпорация разви
тия Иркутской области"

ОТВЕТ: Время: 15:00:44. Речь 0 мин 25 сек

Я руковожу Корпорацией развития Иркутской области, которая 
является таким же участником, как и министерство экономического 
развития, данной некоммерческой организацией фонда микрокреди
тования. Поэтому на основании тех данных, которые мне представ
лены, и тех вопросов аналогичных, которые я задал, я получил ис
черпывающий ответ. Никаких оснований не доверять этой информа
ции у меня нет.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:01:09. Речь 0 мин 12 сек

Хорошо, я зря согласился отвечать на вопросы после двух до
кладов, потому что на этот вопрос должен отвечать Евгений Алек
сандрович, а перед нами стоит Олег Михайлович, и мы начинаем пу
таться в показаниях. Пожалуйста, Евгений Александрович, Ваш от
вет.

ОРАЧЕВСКИИ Е.А. -  министр экономического развития Иркутской
области

ВНЕ ОЧЕРЕДИ: Время: 15:01:21. Речь 0 мин 35 сек

Спасибо, Сергей Фатеевич. По рабочим местам. Вы знаете, я 
был руководителем в том числе микрофинансовой организации, могу 
сказать совершенно точно, что существует практика, при которой в 
первую очередь организации отчитываются самостоятельно перед 
фондом о количестве созданных рабочих мест, и это подтверждается 
соответствующей выпиской от налоговой об изменении штатной 
численности. Так что вот эти значения, они абсолютно точны.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:01:56. Речь 0 мин 13 сек

Есть ответ, Вам задали вопрос, Вы говорите: "Подтверждаю". 
Не надо нам больше ничего рассказывать, потому что если появится 
необходимость, мы это будем проверять, только уже отдельными ме
ханизмами. Вы подтверждаете.
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Анастасия Олеговна, Вас это устраивает ответ, да?

ЕГОРОВА А. О. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 15:02:09. Речь 0 мин 5 сек

...Механизмом потом проверять будем.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:02:14. Речь 0 мин 1 сек

Да, да, да. Илья Алексеевич Сумароков, пожалуйста. Коллеги, 
у меня предложение: больше не записываться с вопросами, потому 
что мы переваливаем на второй час рассмотрения этого вопроса. Это 
неправильно. Пожалуйста, Илья Алексеевич, Ваш вопрос.

СУМАРОКОВ И. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВОПРОС: Время: 15:02:15. Речь 0 мин 52 сек

У меня вопрос такой: Корпорация развития - это чья структу
ра? Государственная или частная, которую два уже часа рекламиру
ют, как она будет работать. Если это частная, давайте отнесем это 
дело доброе, если это государственная, давайте... Что касается депу
татов, а то мы сидим второй час и не понимаем, о чем мы говорим. 
Надо выйти из этой корпорации, пусть они рекламируют, как хотят, 
живут, это нормально, коммерческая структура.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:03:07. Речь 0 мин 10 сек

Эдуард Евгеньевич, я попросил больше не записываться, я это 
Вам серьезно совершенно говорю, потому что мы должны правильно 
формулировать свое время. Евгений Александрович, я к Вам адресую 
вопрос Ильи Алексеевича.

ОРАЧЕВСКИЙ Е.А. -  министр экономического развития Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 15:03:17. Речь 0 мин 57 сек

Уважаемый Илья Алексеевич, Корпорация развития является, 
конечно, государственным учреждением по сути, я имею в виду 
учреждение наполнения средствами налогоплательщиков. И ключе
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вой параметр, который отличает Корпорацию развития от всех 
остальных там кредитных организаций в том числе - это процентная 
ставка, то есть процентная ставка и условия. Сегодня на цели вхож
дения в уставный капитал под минимальную процентную ставку ни 
одна кредитная организация не способна принять положительного 
решения. Поэтому институт развития, Корпорация развития - это 
значительно более выгодное предложение с точки зрения стоимости 
соответствующего продукта. Поэтому вот в этом суть этой организа
ции.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:04:14. Речь 0 мин 4 сек 

Хорошо. Геннадий Николаевич Нестерович, Ваш вопрос.

НЕСТЕРОВИЧ Г.Н. -  председатель комиссии по контрольной дея
тельности Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 15:04:18. Речь 1 мин 30 сек

Прежде всего, Олег Михайлович, по Вашему заявлению я Вам 
должен сказать, что мы с Контрольно-счетной палатой в самое бли
жайшее время вернемся к рассмотрению этого вопроса и проведем 
еще одну более тщательную проверку. И те предложения, которые 
были на контрольной комиссии рассмотрены: о передаче дел в про
куратуру о проверке микрофинансовой структуры и все остальное. 
Мы просто вот так, извините, поверили Вам, что Вы нам дадите пол
ный отчет, который Вы, кстати, не сделали.

У меня вот вопрос другого характера. Меня заинтересовал вот 
этот проект на 7 млрд рублей по переработке древесных отходов для 
корма для рыб. Понимаете, в практике в Иркутской области был Ро
стех, выкупил гидролизный полностью завод, для того чтобы из от
ходов древесины делать биотопливо. В советское время был проект - 
кормовые дрожжи в Ангарске, коллеги знают, который построили и 
который не смог дать качественную продукцию, а потом полностью 
все это дело развалилось. Вот эта технология, которая вот там в от
работке на 7 млрд рублей, она вообще-то существует или нет? Или 
вы пытаетесь? Потому что я знаю, что Ростех свою структуру со
здал... Создал структуру, но до сих пор не получил каких-либо... ка
ких-то вот реальных результатов. Вот что за проект у нас вот тут 
вдруг всплывает, хотя бы чтоб понять, насколько он реален?

СЕВРКЖОВ О.М. -  Генеральный директор АО "Корпорация разви
тия Иркутской области"

ОТВЕТ: Время: 15:05:48. Речь 1 мин 23 сек
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Да, спасибо за вопрос. Действительно, история такова, это го
ворит лишь о том, что неоднократно предпринимались попытки реа
лизовать такого рода проекты. Относительно реальности могу ска
зать, что опытное производство развернуто в Соединенных Штатах 
Америки, мощность 100 тыс. кубов в год, и сейчас завод строится во 
Франции. И, собственно говоря, основной тренд в Европе - перепро
филирование уже БЦБК под такого рода деятельность. Потому что 
стоимость, ну, грубо говоря, там тонны, или там кубического метра, 
там, примерно 1:1 соотношение, на рынке белка, белковых продук
тов, который как для корма может быть использован рыб либо дру
гих кормов, составляет свыше 1000 долларов. То есть для нас на се
годня вы все знаете проблемы с отходами, с опилками, которые ле
жат, горят, и, соответственно, это может быть очень интересным ре
шением. Это решение передовое вообще в мире на самом деле на се
годня, но не факт, что оно к нам придет. Поэтому вопрос нашей ра
боты. Соглашение есть, соответственно Академия наук сторона со
глашения. Они в рамках соглашения, заключенного на Байкальском 
водном форуме, будут проверять эту технологию на ее реализуе
мость, и по результатам данной проверки будут уже приниматься ка
кие-то решения о дальнейшем участии в данном проекте.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:07:11. Речь 0 мин 11 сек

Это как в анекдоте, когда задают вопрос: "А крокодилы лета
ют?" "Летают. Нызенько-нызенько". Анатолий Анатольевич Дубае, 
пожалуйста, Ваш вопрос.

ДУБАС А.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 15:07:22. Речь 0 мин 19 сек

Спасибо, Сергей Фатеевич. Нужно сказать, фонд микрокреди
тования, он работает, сами убедились. А у меня вопрос такой ма
ленький: завод Усть-Илимский будем выводить из банкротства? Если 
да, то 2 сентября он даст опять продукцию.

СЕВРЮКОВ О.М. -  Генеральный директор АО "Корпорация разви
тия Иркутской области"

ОТВЕТ: Время: 15:07:41. Речь 0 мин 35 сек

Нужен инициатор проекта. Ну, параметры министр озвучивал, 
20 % собственных средств должны быть у инициатора, готовы такие 
проекты рассматривать. В принципе, было несколько обращений,
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одно из Усть-Илимского района, другое от других производителей, в 
частности мебели. Но пока, к сожалению, в виде конкретных доку
ментов, которые бы зашли в корпорацию, или паспорта проекта, 
предложения, с которыми мы могли бы работать и реализовать его, 
таких предложений пока нет. Но мы ждем.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:08:16. Речь 0 мин 19 сек

Анатолий Анатольевич, Вы когда разбирались с этим вопро
сом, в какую сумму оцениваете восстановление деятельности этого 
завода?

ДУБАС А.А.
200 млн рублей.

БРИЖА С.Ф.
200 млн рублей. 40 млн рублей должно быть у инициатора. 

Есть такой инициатор?

ДУБАС А.А.
Если банки дают кредит, то будет.

БРИЛКА С.Ф.
Ну, понятно.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:08:35. Речь 0 мин 11 сек

Так, коллеги, мы договорились, вопросы исчерпаны. Олег Ми
хайлович, присаживайтесь. Анастасия Олеговна, Вы выступать буде
те?

Слово предоставляется для выступления Андрею Николаевичу 
Лабыгину. Пожалуйста.

ЛАБЫГИН А. Н. -  заместитель председателя Законодательного Со
брания Иркутской области, председатель комитета по здравоохране
нию и социальной защите Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:08:46. Речь 3 мин 4 сек

Я коротко, Сергей Фатеевич. Конечно, безусловно, уважаемые 
коллеги, наслышан был немного о руководстве нынешнем корпора
ции. Но то, что я услышал, конечно, мои ожидания все немножко
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подкорректировали, ввиду того, что Илья Алексеевич вот задал когда 
вопрос, мы чего-то слушаем, в общем какого-то постороннего... 
Очень напомнило предыдущее рассмотрение по аэропорту, то есть 
некоторые люди тут пришли посторонние, нам в общем тут расска
зывали какие-то вещи, о которых мы совсем не в курсе. Ну, прини
мается такой подход. Есть несколько моментов, связанных в том 
числе и, наверное, с деловой репутацией Корпорации развития, когда 
говорят, что это наносит там заключение Контрольно-счетной пала
ты ущерб, но репутация, по крайней мере у меня в глазах, по моему 
мнению, у корпорации такая, что ее нельзя уронить, она еще не до
стигла положительных каких-то моментов, все в отрицательном. Это 
говорит история работы этой организации. Кроме того, когда слайд 
демонстрировал основные проекты, одобренные Советом директоров 
в 2017 году, и там наряду с тем, что... На самом деле мы видели в 
Братске, как строится Братский филиал диагностического центра, ну 
стоит как по сборному железобетону завод, и в том числе по тест- 
полоскам, о которых я задавал вопросы, и автоколонна. Безусловно, я 
подпишусь под тем обращением, который Сергей Иванович с Серге
ем Фатеевичем будут обращение делать в корпорацию, или куда мы 
там определимся, совместно. Безусловно, сам прошел, я понял, что 
здесь нужно на языке бумаг говорить, и мы, по крайней мере я, наме
рен довести это все до логического завершения, я уже себе даже уже 
представляю, какое оно будет в отношении руководства корпорации. 
Ситуация, когда в один ряд ставятся и реализуемые проекты к отчету 
деятельности, и те, по которым не достигнуты никакие договоренно
сти, как в оконцовке выясняется, вот как по тест-полоскам, примене
ны моменты, на которые все там ссылаются, а он еще, оказывается, 
там не достигнуто никаких нет, то, что я услышал, договоренностей 
кого-то нет, услышал. Отдельно встречаться там, приходить к руко
водителю, который до 10 млн может, а на 200 млн не пропускать он 
тоже может проект, потому что требует дополнительных и дополни
тельных каких-то гарантий для того, чтобы, не дай бог, с его точки 
зрения, не нанести ущерб области, во всем должен быть здравый 
смысл. Когда мы говорим о том, что по одним проектам идет, значит, 
ставка 7 %, по другим 12, и еще нужно какие-то и еще сверху, еще, 
еще, еще. Со всем разберемся. Просто вот воочию увидел, поэтому 
будем продолжать работу дальше. Предлагаю всем, кто заинтересо
ван в этом вопросе, подписываться под теми документами, которые 
мы направим. Спасибо.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:11:50. Речь 0 мин 3 сек 

Спасибо, Андрей Николаевич. Анастасия Олеговна.
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ЕГОРОВА А.О. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:11:53. Речь 4 мин 16 сек

Значит, тезисно по поводу эффективности кредитной органи
зации. Микрофинансовая организация Иркутского района и других 
муниципальных районов выдает свое решение, принимает о выдаче 
кредитов за 2 дня. Вчера лично я поехала в МФЦ города Иркутска 
для того, чтобы понять, как работает эта тема через МФЦ, потому 
что нам рассказывали, что вся область будет получать помощь будет 
через МФЦ. Мой талончик был один, поскольку, как мне потом ска
зали, что никто вообще в принципе не обращается за такими услуга
ми. 15 минут искали, как это работает. Итог такой: сначала идет 
предприниматель, должен написать заявление, по которому 3 дня 
фонд будет проверять его на состоятельность, возможность ему вы
дать кредит. Потом еще 13 дней будет рассматриваться это заявле
ние, и уже с этим заявителем свяжутся лично. Соответственно, что? 
Для чего создано МФЦ? Для того, чтобы человек, приходя в МФЦ, 
мог все оформить и уже больше никуда не ходить. То есть, если че
ловек откуда там, не знаю, из Братска, еще откуда-то, пошлет даже 
через МФЦ вот эти вот данные, ему все равно придется для заключе
ния кредитного договора приезжать в Иркутск. Соответственно, вот 
уже даже с этой точки зрения 2 дня и 16 дней, ну ни о какой эффек
тивности здесь речи быть не может.

Также очень жаль, что нам приходится... Ну, я вынуждена буду 
проверять слова замминистра экономического развития, что мы тут 
стали все друг другу врать потихонечку. Я разговаривала с советни
кам по юридическим вопросам Российского микрофинансового цен
тра, который проводит семинары, и наши фонды там присутствуют, 
обучаются на этих семинарах, разговаривала с министерством эко
номического развития Российской Федерации, ну, теперь уже сдела
ла официальные запросы, сама проанализировала. В Российской Фе
дерации не существует ни одного фонда микрокредитования регио
нального с частными структурами. Есть один фонд, по-моему, в 
Брянске, но он создан в виде акционерного общества, и там одна из 
структур зашедшая - это сельхозинститут, который, заходя в фонд 
микрокредитования, внес туда еще и пропорционально деньги, соот
ветственно, потому что у них там политика поддерживать сельхозто
варопроизводителей.

Поэтому, коллеги, я понимаю желание выгородить, и желание 
сохранить, по сути, частный карманный банк, который был сделан 
Шевченко Яне Алексеевне, и чьи родственники вхожи вот в этот фи
нансовый институт. И я все-таки прошу с учетом того заключения 
КСП, и с учетом письма прокуратуры, где четко сказано, что эта кор
порация не имела права деньги перечислять и создавать некоммерче
скую организацию, значит, там будет в этом постановлении к 1 марта
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создать новый фонд микрофинансовый государственный, как это 
происходит во всех регионах, потому что везде министерство эконо
мического развития занимается этой деятельностью. Это все чисто и 
прозрачно. Ну и, соответственно, нужно будет наладить действи
тельно помощь для всех предпринимателей Иркутской области, а не 
только для предпринимателей, которые работают как раз в технопар
ке, который также является предприятием Шевченко Яны Алексеев
ны.

В связи с этим прошу срок там поставить к 1 марта. И вопрос 
по Агентству инвестиционного развития, который также был проку
ратурой сказан, что эта структура подменяющая, также не решен. 
Поэтому в связи с этим буду писать дополнительные запросы, если к 
1 марта вопрос по фонду не будет решен, не будет создана государ
ственная прозрачная структура, я буду писать в генеральную проку
ратуру Российской Федерации, потому что такого безобразия, как у 
нас в Иркутской области, нигде больше не творится. Спасибо.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:16:09. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо, Анастасия Олеговна. Дмитрий Анатольевич Авдеев, 
вне очереди.

АВДЕЕВ Д. А. -  руководитель аппарата Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВНЕ ОЧЕРЕДИ: Время: 15:16:15. Речь 0 мин 46 сек

Уважаемые депутаты, согласно Закону "О статусе депутата" вы 
имеете право обращаться за получением информации в любую орга
низацию, общественные организации, к региональным руководите
лям на территории Иркутской области. При непредставлении инфор
мации существует юридическая ответственность, потому что это яв
ляется фактом препятствования исполнению власти, в том числе и 
законодательной. Потому механизмы эти есть, и дайте возможность 
руководителю аппарата носить юридическую ответственность на за
щиту депутатского корпуса. Поэтому...

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:17:01. Речь 0 мин 4 сек

Принимаем к сведению Ваше заявление вне очереди, Дмитрий 
Анатольевич.

Ольга Николаевна Носенко, пожалуйста, председатель комите
та по собственности и экономической политике.
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НОСЕНКО О. Н. -  председатель комитета по собственности и эко
номической политике Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

СОДОКЛАД: Время: 15:17:05. Речь 3 мин 5 сек

Спасибо. Уважаемые коллеги, действительно, данный вопрос 
не только по депутатскому запросу, но и в целом и по Корпорации 
развития, и по тем инструментам, которые создало министерство 
экономического развития, мы серьезно занимаемся в комитете. И раз 
в квартал, наверное, данную информацию заслушиваем, не только 
заслушиваем, но принимаем решения. Вот презентацией, тоже хочу 
сказать, было отмечено, что 4 депутата Законодательного Собрания 
принимают участие в инвестиционном совете, так я поняла, при Гу
бернаторе Иркутской области. Хотя вот кто? Поднимите, вот кто 
принимал? Я ни разу не принимала участия в этом инвестсовете, где 
рассматриваются те инвестпроекты, которые нам сегодня вот пред
ставили. Пожалуйста, министерство экономического развития, еще 
раз посмотрите, кто входит в этот совет и приглашайте постоянно 
нас на эти советы.

Ну, я не буду долго выступать, я зачитаю тот проект постанов
ления, который мы сформировали в результате обсуждения на коми
тете. Принять информацию к сведению, признать инвестиционную 
деятельность, осуществляемую ОА "Корпорация развития Иркутской 
области", не отвечающей принципам открытости и доступности, кон
статировать невыполнение пункта 2 постановления Законодательно
го Собрания Иркутской области от 30 июня 2016 года "О деятельно
сти акционерного общества "Корпорация развития Иркутской обла
сти". Рекомендовать Правительству Иркутской области в срок до 1 
марта 2018 года выполнить пункт 2 постановления Законодательного 
Собрания Иркутской области от 30 июня 2016 года "О деятельности 
акционерного общества "Корпорация развития Иркутской области" в 
полном объеме и предоставить информацию о его выполнении в За
конодательное Собрание Иркутской области. Принять меры по вы
ходу из состава учредителей микрокредитной компании "Фонд мик
рокредитования Иркутской области" ООО Максимакс" и ООО "Сиб- 
энергопром" либо рассмотреть вопрос о ликвидации в установленном 
законом порядке микрокредитной компании "Фонд микрокредитова
ния Иркутской области" и создания иного юридического лица без 
участия коммерческих организаций. Рассмотреть вопрос об исполь
зовании иных, помимо фондов и автономных некоммерческих орга
низаций, организационно-правовых форм при создании юридических 
лиц с участием Иркутской области и акционерного общества "Кор
порация развития Иркутской области".

Комитету по собственности и экономической политике Зако
нодательного Собрания Иркутской области продолжить работу над
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данным депутатским запросом и рассмотреть информацию Прави
тельства Иркутской области об исполнении настоящего постановле
ния в марте 2018 года.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:20:10. Речь 0 мин 8 сек

Сейчас, коллеги, предложение по постановлению комитета 
профильного. Я думаю, что мы можем с этим согласиться. Пожалуй
ста, Анастасия Олеговна. Микрофон.

ЕГОРОВА А. О. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:20:18. Речь 0 мин 23 сек

Единственное, вот по сроку. То есть, чтобы к 1 марта уже либо 
было ликвидировано, либо было создано. Времени более чем предо
статочно, потому что сегодня уже как год этому запросу, этот вопрос 
уже нужно было решить. Поэтому я прошу не откладывать.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:20:41. Речь 0 мин 14 сек

Так в постановлении и сформулировано, так и сформулирова
но, как Вы говорите.

Так, коллеги, у кого есть что дополнить, пожалуйста, в микро
фон. Соглашаемся, да? Значит, ставлю на голосование. Так, Михаил 
Васильевич Басов, что же Вы молчите? Я задаю вопросы.

БАСОВ М. В. -  начальник правового управления Законодательного 
Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:20:55. Речь 0 мин 24 сек

В проекте постановления, который сейчас сформулирован, 
срок 1 марта относится только к пункту об исполнении пункта 2 по
становления. Если мы принимаем предложение Анастасии Олеговны, 
то тогда нам нужно это как поправку проголосовать за основу и эту 
поправку уже внести в постановление.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:21:19. Речь 0 мин 14 сек 

Хорошо. Ставлю на голосование, 2 голосования. Первое: при-
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСО
ВАЛИ:
(п Л 8/30)

ВЫСТУПИ
ЛИ:

ГОЛОСО
ВАЛИ:
(п. 18/31)

ВЫСТУПИ
ЛИ:

ГОЛОСО
ВАЛИ:
(пЛ8/32)

нять постановление, которое принято комитетом по собственности и 
экономической политике, за основу. Ставлю на голосование. Колле
ги, голосуем. Прошу голосовать.

Принять проект постановления за основу 
Время: 15:21:32
Присутствие -  32. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  29. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:21:33. Речь 0 мин 36 сек 

Решение принято.
Предложение Егоровой Анастасии Олеговны: включить вопро

сы до 1 марта по принятию решения по фонду, о его частном учреди
тельстве, да? Понятно, мы его доформулируем, Михаил Васильевич. 
Значит, до 1 марта также оставим срок. Коллеги, прошу голосовать.

Принять поправку к проекту постановления 
Время: 15:22:09
Присутствие -  32. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  27. Против -  2. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:22:09. Речь 0 мин 19 сек

Решение принято в целом за постановление со всеми включа
ющими его составляющими. Прошу голосовать с учетом поправки.

Принять постановление 
Время: 15:22:27
Присутствие -  32. Отсутствие -  12. Кворум -  23. 
Вид голосования: Открытое
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Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  27. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  4. 
Принято

ВЫСТУПИ- БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут- 
ЛИ: ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:22:28. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято.
Уважаемые коллеги, спасибо Вам по рассматриваемым вопро

сам. Переходим к 19-му вопросу.

19. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ПРЕДЛОЖЕНИЯХ ПО КАНДИДАТУРАМ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ В ОРГАНАХ УПРАВЛЕНИЯ И 
КОНТРОЛЯ ОТКРЫТЫХ АКЦИОНЕРНЫХ ОБЩЕСТВ, ОБЩЕСТВ С ОГРАНИ
ЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ, АКЦИИ (ДОЛИ) В УСТАВНОМ КАПИТАЛЕ 
КОТОРЫХ НАХОДЯТСЯ В ОБЛАСТНОЙ ГОСУДАРСТВЕННОЙ СОБСТВЕН
НОСТИ»

ВЫСТУПИ- БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут- 
ЛИ: ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:22:49. Речь 0 мин 21 сек

Проект постановления "О предложениях по кандидатурам 
представителей Иркутской области в органах управления и контроля 
открытых акционерных обществ, обществ с ограниченной ответ
ственностью, акции (доли) в уставном капитале которых находятся в 
областной государственной собственности"

Слово для доклада предоставляется Носенко Ольге Николаевне 
- председателю комитета по собственности и экономической полити
ке. Пожалуйста.

НОСЕНКО О. Н. -  председатель комитета по собственности и эко
номической политике Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ДОКЛАД: Время: 15:23:10. Речь 3 мин 13 сек

Спасибо. Уважаемые коллеги, данный вопрос неоднократно 
поднимался на комитете, но в связи с ограничениями законодатель
ства лицам, занимающим государственные должности Иркутской об
ласти запрещено было участвовать в управлении хозяйствующими 
субъектами Иркутской области, акции которых принадлежат Прави
тельству Иркутской области. В связи с принятием изменения в часть
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3 статьи 9 Закона Иркутской области "О порядке управления и рас
поряжения государственной собственностью" появилась такая воз
можность участвовать в управлении, в том числе и депутатам.

Комитет по собственности и экономической политике напра
вил каждому депутату Законодательного Собрания письма с предло
жением об участии данных хозяйствующих субъектов. Поступили 
предложения от 9 депутатов 7 хозяйствующих субъектов. В соответ
ствии со статьей 94 Регламента Законодательного Собрания прове
дена процедура голосования. И в результате комитет принял решение 
рекомендовать сессии Законодательного Собрания утвердить сфор
мированный список, предложенный по предложенным кандидатурам 
представителей Иркутской области в органах управления и контроля 
открытых акционерных обществ, обществ с ограниченной ответ
ственностью, акции и доли которых принадлежат Правительству Ир
кутской области.

Следующий список мы сформировали: Алд аров Кузьма Рома
нович (АО "Искра"), Бабкин Сергей Иванович ("Корпорация разви
тия Иркутской области"), Балабанов Александр Аркадьевич ("Меж
дународный Аэропорт Иркутск"), Габов Роман Федорович ("Иркут
ская продовольственная компания"), Ершов Дмитрий Михайлович 
("Автоколонна 1880"), Микуляк Андрей Степанович (Дорожная 
служба Иркутской области), Носенко Ольга Николаевна (особая эко
номическая зона "Иркутск"). Данным постановлением предлагается 
утвердить список, предложенный по кандидатурам, и направить спи
сок Губернатору Иркутской области. Две кандидатуры, которые я го
ворила, 9 было заявлений подано, 2 кандидатуры были по Корпора
ции развития Иркутской области. Это Лабыгин Андрей Николаевич и 
Бабкин Сергей Иванович. По Регламенту голосование проводилось в 
алфавитном порядке, как положено. И в результате голосования 
большинством голосов был избран Бабкин Сергей Иванович. И вто
рая кандидатура - это акционерное общество "Искра", Кузьма Рома
нович Алдаров и Сумароков Павел Ильич тоже подали такие заявле
ния. И также в соответствии с Регламентом путем голосования по 
алфавиту Кузьма Романович Алдаров получил большинство голосов.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:26:23. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо. Вопросы? Лобков Артем Валентинович, пожалуйста.

ЛОБКОВ А. В. -  заместитель председателя комитета по здравоохра
нению и социальной защите Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 15:26:25. Речь 0 мин 41 сек
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Спасибо, Сергей Фатеевич. Ольга Николаевна, тут, наверное, 
опечатка, потому что в списках решения комитета и список прило
жение к постановлению Законодательного Собрания Роман Федоро
вич Габов у нас фигурирует в двух разных компаниях.

НОСЕНКО О.Н.
Опечатка да, наверное.

ЛОБКОВ А.В.
В одном в продовольственной компании, во втором списке - 

это Международный Аэропорт Иркутск. Поэтому, я думаю, ну вот 
надо просто было обозначить, чтобы все было правильно.

НОСЕНКО О.Н.
Хорошо, спасибо.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:27:06. Речь 0 мин 1 сек

Так, Андрей Николаевич, перед решением, пожалуйста, Ваше 
выступление.

ЛАБЫГИН А. Н. -  заместитель председателя Законодательного Со
брания Иркутской области, председатель комитета по здравоохране
нию и социальной защите Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:27:07. Речь 1 мин 22 сек

Да, уважаемые коллеги, я хотел обратить Ваше внимание, да, 
вот на коллег, у кого повезло фамилия на "а" на "б" начинается, там, 
в начале алфавита, тех, соответственно, почему-то наши коллеги, ко
торые принимали до нас вот этот Регламент, установили, что по кан
дидатурам производится в порядке алфавитном голосование. Ну, 
естественно, у кого, не дай бог, на "я" до него вообще никогда его не 
изберут, все равно будет понимание того, что кто-то из симпатии или 
как-то антипатии наберет большинство от присутствующих. Я счи
таю, что это нужно поправить, когда две кандидатуры, должно быть 
рейтинговое голосование. Безусловно, не ставя под сомнение реше
ние нынешнее, которое принято в соответствии с действующим 
нашим порядком. Ну, это нужно исправить, потому что логики нет. 
Там при равенстве голосов, я не знаю, еще можно тогда, когда... А 
когда за одного проголосовали, а у тебя фамилия на "л", и тебе ниче
го не светит в этой жизни, так тоже не это, не совсем... Давайте тогда
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по имени, может, у кого, я вот, допустим, за имя. У кого на "а" начи
нается, тот вперед, а у кого на "с", тот в середину. Ну, так же не бы
вает, я вот хочу определиться, либо самостоятельно...

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:28:29. Речь 0 мин 13 сек

Не, не, Андрей Николаевич, хорошее выступление, поручение 
нашему правовому управлению: подправляем Регламент и рейтинго
вое голосование без всякого сомнения. И хорошо, что наш комитет, 
проводя вот сейчас кандидатуру, все-таки рейтинг до голосования 
проводил.

НОСЕЕПСО О.Н. -  председатель комитета по собственности и эконо
мической политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 15:28:42. Речь 0 мин 14 сек

Андрей Николаевич, Сергей Фатеевич, но вот перед началом 
голосования мы озвучиваем все фамилии всех представителей, об
суждали кандидатуры, не просто так вот один Бабкин у нас там на 
"б" и голосуем только за него. Нет, конечно, это (непонятно) было 
выступление.

БРИЛКА С.Ф.
Андрей Николаевич, пожалуйста.

ЛАБЫГИН А.Н. -  заместитель председателя Законодательного Со
брания Иркутской области, председатель комитета по здравоохране
нию и социальной защите Законодательного Собрания Иркутской
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:28:56. Речь 0 мин 17 сек

Тогда давайте еще, чтобы дать возможность людям выступить, 
ну, а как? Я написал, да, и не в курсе совсем. Потом из "Бабра" чи
таю, вот так. Кто там что обсуждал? Как?

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:29:13. Речь 0 мин 40 сек

Хорошо, коллеги. Правовое управление получает поручение: 
привести все в соответствие. Рейтинговое голосование - основа, и 
присутствие личное. Конечно, это наше право и обязанность.
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Коллеги, вопросы к Ольге Николаевне? Нету.
Ставлю на голосование решение комитета: утвердить... Как у 

нас звучит?

НОСЕНКО О.Н.
Утвердить список предложений.

БРИЛКА С.Ф.
Список предложений и направить Правительству, Губернатору 

для дальнейшей работы. Прошу голосовать, коллеги.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСО- Принять постановление 
ВАЛИ: Время: 15:29:53
(п.19/33) Присутствие -  30. Отсутствие -  14. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  28. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИ- БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут- 
ЛИ: ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:29:53. Речь 0 мин 17 сек 

Спасибо, решение принято.

20. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОТЧЕТЕ ПРАВИТЕЛЬСТВА ИРКУТ
СКОЙ ОБЛАСТИ О РАСПОРЯЖЕНИИ ГОСУДАРСТВЕННОЙ СОБСТВЕННО
СТЬЮ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 2016 ГОД»

ВЫСТУПИ- БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут- 
ЛИ: ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:30:11. Речь 0 мин 20 сек

20-й вопрос повестки. Проект постановления "Об отчете Пра
вительства Иркутской области о распоряжении государственной соб
ственностью Иркутской области за 2016 год".

Слово для доклада предоставляется Курбатову Александру Бо
рисовичу - первому заместителю министра имущественных отноше
ний Иркутской области.

Прошу придерживаться Регламента, коллеги, и вас точно так 
же.

КУРБАТОВ А.Б. -  первый заместитель министра имущественных
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отношений Иркутской области
ДОКЛАД: Время: 15:30:32. Речь 15 мин 5 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые депутаты Законода
тельного Собрания, в соответствии с Уставом Иркутской области, 
Законом Иркутской области от 6 декабря 2011 года № 123-03 "О по
рядке управления и распоряжения государственной собственностью 
Иркутской области" Правительство Иркутской области распоряжает
ся государственной собственностью Иркутской области, в том числе 
акциями акционерных обществ, долями в уставном капитале обществ 
с ограниченной ответственностью, определяет исполнительный ор
ган, уполномоченный управлением областной собственностью, осу
ществляет контроль за соблюдением установленного порядка распо
ряжения областной собственностью, реализует иные полномочия в 
соответствии с федеральным и областным законодательством. Отчет 
Правительства Иркутской области "О распоряжении государствен
ной собственностью Иркутской области за 2016 год" подготовлен в 
соответствии с требованиями Закона Иркутской области от 8 июня
2017 года № 47-03. Все вы свидетели того, что этим законом опреде
лялись новые параметры, новые показатели и новые сроки представ
ления отчета. Если в 2017 мы еще по срокам представляли его к сен
тябрю, к 1 сентября, как и в прежние годы, то отчет за 2017 год в
2018 году будет представлен в мае.

Пожалуйста, слайд № 2. Приоритетами государственной поли
тики в сфере управления и распоряжения областной собственностью 
в отчетном периоде являлись:

1. Повышение эффективности и качества управления объекта
ми недвижимости, организации в целостную систему учета, оценки, 
анализа и сохранности.

2. Осуществление государственной регистрации вещных прав 
на объект областной собственности.

3. Повышение эффективности управления и распоряжения зе
мельными участками, находящимися в областной собственности.

4. Обеспечение полноты и своевременности поступлений нена
логовых доходов в областной бюджет и консолидированный бюджет 
Иркутской области.

5. Проведение государственной кадастровой оценки.
Обозначена ключевая проблема в сфере управления и распо

ряжения областной собственностью: это высокая степень физическо
го износа имущества, неудовлетворительное состояние объектов об
ластной собственности, наличие неиспользованного имущества, в 
котором отсутствует потребность у областных структур и муници
пальных образований, а также отсутствует коммерческий спрос юри
дических и физических лиц на предлагаемое имущество. Существен
ный расход областного бюджета, а также на содержание имущества, 
не задействованного в уставной деятельности в учреждениях и не
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участвующих в осуществлении полномочий субъекта Российской 
Федерации. А также нехватка площадей областной собственности, 
отвечающих требованиям обеспечения деятельности органов госу
дарственной власти Иркутской области и областных учреждений, и 
как следствие использование имущества иных форм собственности 
на условиях аренды.

Определение целей и задач выполнения деятельности Прави
тельства Иркутской области в сфере управления и распоряжения 
государственной областной собственностью на отчетный период: это 
повышение эффективности проводимой политики в области земель
ных отношений и увеличение доходов областного бюджета.

Пожалуйста, слайд № 3. На начало 2017 года в Реестре госу
дарственной собственности Иркутской области числилось более 29 
700 объектов учета, в том числе 12 479 объектов недвижимости и 17 
243 объекта движимого имущества. Кроме того, 677 юридических 
лиц и 3 554 земельных участка. Количество государственного иму
щества Иркутской области за 2016 год уменьшилась на 1 %, это обу
словлено списанием имущества, находящегося в неудовлетворитель
ном состоянии.

На конец отчетного периода в казне Иркутской области учтено 
более 3,5 тыс. объектов недвижимости. Из них: 2 803 объекта недви
жимости и 771 объект движимого имущества. В отчетный период 
также осуществляли свою деятельность 575 областных государ
ственных учреждений. Из них: 269 бюджетных, 126 автономных, 180 
казенных. В структуре областного Правительства действовали 73 ор
гана государственной власти. Также осуществляли свою деятель
ность 18 хозяйственных обществ областных государственных уни
тарных предприятий.

В отчетный период осуществлена реорганизация 16 учрежде
ний, количество хозяйственных обществ и предприятий не измени
лось. Работа, проводимая Правительством Иркутской области, 
направлена на ежегодную оптимизацию количества учреждений. 
Вместе с изменением количества учреждений уменьшается и количе
ство объектов недвижимости, находящихся в оперативном управле
нии. Уменьшение происходит в результате списания имущества, 
находящегося в неудовлетворительном состоянии, а также реализа
ция имущества, не участвовавшего в уставной деятельности учре
ждений и передаче областного имущества в собственность Россий
ской Федерации и муниципальных образований Иркутской области.

В целях эффективного и целевого использования имущества 
областной государственной собственности в отчетном периоде меж
ду учреждениями и органами власти Иркутской области перераспре
делено имущество на сумму более 1 млрд рублей. При этом стои
мость нефинансовых активов, находящихся в оперативном управле
нии учреждений на начало 2017 года, составила более 100 млрд руб
лей, что составляет 66 % общей стоимости областной собственности.
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За областными учреждениями на начало 2017 года закреплено 
более 8 тыс. объектов недвижимого имущества, стоимость которого 
превышает 39 млрд рублей. На конец отчетного периода в Реестре 
числилось 5 областных государственных унитарных предприятий. В 
2016 году в отношение областного государственного унитарного 
предприятия "Печатный дом Усть-Ордынский" завершена процедура 
конкурсного производства, предприятие исключено из реестра. Та
ким образом, в 2016 году текущую деятельность осуществляло 4 
предприятия: это областное государственное унитарное электросете
вое предприятие "Облкоммунэнерго", государственное унитарное 
торгово-промышленное предприятие "Фармация", государственное 
унитарное электросетевое предприятие "Облкоммунэнергосбыт" и 
областное государственное унитарное предприятие "Областной 
центр технической информации - Областное БТИ". В отношении 
"Облкоммунэнергосбыт" на основании определения Арбитражного 
суда Иркутской области была введена процедура банкротства от 26 
сентября 2016 года и в настоящее время до 26 декабря 2017 года 
стадия конкурсного производства. Общая стоимость областного 
имущества, закрепленного за предприятиями на праве хозяйственной 
деятельности, составляет по состоянию на конец отчетного периода 
около 4,5 млрд рублей, что составляет почти 10 % общей стоимости 
областной собственности.

Коэффициент износа имущества предприятий по состоянию на 
конец 2016 года составил почти 83 %. Наибольший износ имущества 
наблюдается на областном государственном унитарном электросете
вом предприятии "Облкоммунэнерго". Коэффициент износа составил 
83 %, что выше среднего значения по отрасли на 20 %. Выручка об
ластных государственных унитарных предприятий по итогам работы 
за 2016 год составила 3 млрд 600 тыс. рублей, что выше аналогично
го периода 2015 года на 40 %. По итогам работы за отчетный период 
положительный финансовый результат имели 3 предприятия: это 
"Облкоммунэнерго", "Фармация" и "Облкоммунэнергосбыт". Убыток 
получен от "ОЦТИ - Областное БТИ" в размере 5 млн 679 тыс. руб
лей в связи с корректировками бухгалтерской отчетности за преды
дущие периоды и недостоверное отражение списания движимого 
имущества предприятий, однако этот убыток является счетным. Все 
это связано с прежним руководством, которое было заменено в 2016 
году. В настоящее время областное БТИ возглавляет Торопов Алек
сандр Гаврилович с положительной динамикой по экономике.

Прогнозируемые доходы областного бюджета за 2016 год от 
перечисления части прибыли предприятий, остающиеся после упла
ты налогов и обязательных платежей, составляли 1 млн 295 тыс. руб
лей, фактически поступило в бюджет 1 млн 297 тыс., что составляет 
100,2 % выполнения плана.

На начало 2016 года Иркутская область являлась акционером и 
участником 17 хозяйственных обществ. За отчетный период в Реестр
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включены 50 % пакет акций акционерного общества "Особая эконо
мическая зона "Иркутск" и 20 % пакет акций открытого акционерно
го общества "Горожанин", выявленных в ходе инвентаризации об
ластного имущества. Пакет акций открытого акционерного общества 
"Региональный навигационно-информационный центр Иркутской 
области" исключен из Реестра в связи с его ликвидацией. Таким об
разом, по состоянию на конец 2016 года в Реестре значится 18 хозяй
ственных обществ. Доля хозяйственных обществ, завершивших фи
нансовый год с прибылью в 2016 году, составила более 44 %. Это 8 
хозяйственных обществ. Из них Иркутская область владеет 100 % 
пакетом акций в 6 акционерных обществах. Это АО "Международ
ный Аэропорт Иркутск", АО "Корпорация развития Иркутской обла
сти", АО "Иркутская областная оптово-снабженческая база" и ОАО 
"Дорожная служба Иркутской области", АО "Гостиничный комплекс 
Русь", АО "Иркутское региональное жилищное агентство". В целом 
совокупный финансовый результат по хозяйственным обществам яв
ляется положительным, прибыль составила более 429 млн рублей, 
АО "Международный Аэропорт Иркутск" и Корпорация развития 
Иркутской области, оптово-снабженческая база, дорожная служба и 
гостиничный комплекс "Русь", Байкальская пригородная пассажир
ская компания, Иркутское региональное жилищное агентство и Сиб- 
экспоцентр. Дивиденды по акциям перечислены 6 хозяйственными 
обществами, общая сумма поступлений составила более 86 млн руб
лей. В ходе реализации задач по повышению эффективности управ
ления областными предприятиями хозяйственных обществ в 2016 
году обеспечено поступление 100,2 % планового задания в областной 
бюджет доходов от перечисления части чистой прибыли предприя
тий, остающейся после уплаты налогов и иных обязательных плате
жей, из 100,3 % планового задания по доходам от дивидендов по ак
циям и долям хозяйственных обществ.

В 2016 году совокупный доход областного бюджета от управ
ления объектами областной собственности - 283 млн 752 тыс. рублей. 
В том числе более 9 млн рублей составили доходы от арендной пла
ты за земельные участки, находящиеся в областной собственности, 
что составляет 3,2 % общего объема доходов от управления област
ной собственностью. Также 93 млн 668 тыс. рублей - это доходы от 
сдачи в аренду имущества, что составляет 33 % от общего объема 
доходов. И 93 млн 340 тыс. рублей - доходы от приватизации.

В соответствии с прогнозным планом на 2016 год приватиза
ции подлежали 8 зданий с земельными участками, 4 комплекса объ
ектов недвижимости, 13 единиц транспортных средств, 5 помещений, 
1 объект незавершенного строительства и 10 сооружений железнодо
рожных путей с земельными участками. Прогноз поступлений был 
запланирован в размере 281 млн рублей, в результате приватизации 
областного имущества, в том числе продажа объектов недвижимости 
совместно с арендаторами преимущественного права, реализация
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арендаторами преимущественного права, поступило 93 млн 340 тыс. 
рублей, что составило 33 % выполнения плана.

Низкий уровень результативности приватизации объектов об
ластной государственной собственности связан с незначительным 
уровнем спроса на объекты, включенные в прогнозный план, низким 
уровнем ликвидности. За отчетный период сформировано и постав
лено на государственный кадастровый учет 57 земельных участков, 
103 объекта недвижимого имущества.

Уполномоченными органами также проводятся проверки эф
фективности целевого использования областной государственной 
собственности. В 2016 году проведено 50 проверок, проверено 48 
учреждений. Выявленные нарушения являются следствием хрониче
ского недофинансирования учреждений на текущие капитальные ре
монты, а также федеральным и региональным законодательством не 
урегулированы меры административного воздействия на должност
ных лиц учреждений за незаконное использование областной госу
дарственной собственности. В целях защиты имущественных инте
ресов Иркутской области за отчетный период предъявлено 207 исков, 
доля судебных решений, вынесенных в пользу Правительства Иркут
ской области, составила 80 %, сумма исковых требований за 2016 год 
по исковой задолженности составила более 115 млн рублей, также 
удовлетворены требования на сумму 64,5 млн рублей. Остальная за
долженность находится в судебном производстве. Общее количество 
судебных споров составило 1052. В отчетном периоде выявлены сле
дующие основные проблемы, это так же, как я говорил: высокая сте
пень износа имущества, находящегося на правах за областными гос
ударственными предприятиями, низкий уровень результативности 
приватизации, количество и структура выявленных нарушений неце
левого использования государственной собственности не снижается 
и невысокий процент земельных участков, переданных в аренду, свя
зан с незначительным уровнем спроса и удаленностью от объектов 
инфраструктуры. В целях оптимизации управления и распоряжения 
областной собственностью разработан план мероприятий на 2017 
год. По результатам реализации планов ожидается: сокращение рас
ходов на содержание областной собственности, увеличение доходной 
части бюджета, оптимизация структуры областного имущества путем 
реорганизации и перераспределения и его приватизация. Спасибо за 
внимание. Доклад окончен.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:45:37. Речь 0 мин 4 сек

Уважаемые, коллеги, пожалуйста, вопросы. Эдуард Евгеньевич 
Дикунов. Пожалуйста.
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ДИКУНОВ Э. Е. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями

ВОПРОС: Время: 15:45:41. Речь 1 мин 16 сек

Спасибо, Сергей Фатеевич. Я на комитете при рассмотрении 
этого вопроса задал вопрос вашему непосредственному руководите
лю - министру Сухорученко, но, к сожалению, получил ответ, что я 
сам знаю ответ на этот вопрос. Поэтому попрошу Вас, уважаемый 
Александр Борисович, может быть, Вы найдете силу, мужество отве
тить мне на этот вопрос. В представленном отчете Вами в разделе 
Реестр государственной собственности Иркутской области значатся 
юридические лица, которые учтены там, причем различных органи
зационно-правовых форм, принадлежащие Правительству, органам 
государственной власти, как учредителя, так и правообладателя на 
личном праве. Среди них находятся несколько фондов, в частности, 4 
фонда: это областной гарантийный фонд, это фонд микрокредитова
ния Иркутской области, фонд развития промышленности и фонд 
поддержки предпринимательской инициативы. Будьте добры, от
ветьте на вопрос: являются ли данные фонды областной государ
ственной собственностью? Спасибо.

КУРБАТОВ А.Б. -  первый заместитель министра имущественных 
отношений Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 15:46:57. Речь 1 мин 18 сек

Значит, в фонде микрокредитования у нас 100 % "Корпорация 
развития Иркутской области" участвует, Фонд развития промышлен
ности Иркутской области также 100 % КРИО, "АэроИнвест" у нас 
следующее было, по-моему?

ДЖУНОВ Э.Е.
Можно, я облегчу задачу? Это учредители, да. Вопрос: являют

ся ли они государственной собственностью Иркутской области?

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:48:15. Речь 0 мин 5 сек

Это вопрос, который задавал Илья Алексеевич. Государствен
ный вопрос рассматривать или частный? Ну, я думаю, что, Алек
сандр Борисович, здесь все просто, это уже не является государ
ственной собственностью.
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КУРБАТОВ А.Б. -  первый заместитель министра имущественных 
отношений Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 15:48:20. Речь 0 мин 28 сек

Нет, это не является государственной собственностью, потому 
что частная структура, как говорит, акционерное общество, оно 
учредило эти фонды и имеет право на это. Правительство Иркутской 
области явилось учредителем Корпорации развития со 100 % паке
том.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:48:48. Речь 0 мин 26 сек

Я думаю, что вопрос совершенно понятен, почему задает Эду
ард Евгеньевич. Есть ли у органов государственной власти контроль 
за этими фондами. Вывод один - нет. Так, Эдуард Евгеньевич? Нет.

Так, пожалуйста, еще вопросы к Александру Борисовичу. Во
просов нет. Александр Борисович, присаживайтесь, спасибо за до
клад.

Ольга Николаевна Носенко - председатель комитета по соб
ственности и экономической политике. Пожалуйста.

НОСЕНКО О.Н. -  председатель комитета по собственности и эконо
мической политике Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 15:49:14. Речь 3 мин 36 сек

Спасибо. Уважаемые коллеги, в мае месяце мы приняли изме
нения в Закон № 123 "О порядке управления и распоряжения госу
дарственной собственностью Иркутской области" в части требований 
к сведениям, содержащимся в отчете Правительства Иркутской обла
сти о распоряжении государственной собственностью. В результате 
принятия данного проекта закона отчет, который мы рассматривали в 
сентябре, содержит новые критерии, а со следующего года данный 
отчет будем рассматривать в новые сроки вместе с отчетом Прави
тельства, то есть в мае месяце. Данный отчет поступил в Законода
тельное Собрание в установленные законом сроки, при рассмотрении 
отчета в сентябре месяце депутаты высказали ряд замечаний и пред
ложений и отклонили данный отчет. Министерство имущественных 
отношений провело большую работу по устранению данных замеча
ний. Но а в настоящее время особенно остро стоит проблема учета 
собственности, увеличение доходов бюджета от использования иму
щества, и не случайно, наверное, спасибо Вам, коллеги, депутатам, 
Наталье Игоревне Дикусаровой, что в постановлении об областном 
бюджете на 2018 - 2019, 2020 годы одним из основных пунктов дан
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ного постановления как раз пункт о государственной собственности 
стоит в этом постановлении. Одним из направлений решения данной 
проблемы является повышение эффективности управления собствен
ностью, в первую очередь это имущество, находящееся в хозяй
ственном ведении государственных унитарных предприятий, пакеты 
акций и доли акционерных обществ, доли государства в различных 
хозяйствующих обществах и другие виды имущества. При этом 
нельзя и сбрасывать со счетов и излишки недвижимости, находящей
ся в оперативном управлении учреждений. На сегодняшний день 
процесс управления собственностью испытывает, на наш взгляд, и 
мы неоднократно это отмечали, очень существенные проблемы. Ми
нистерство имущественных отношений имеет все возможности сов
местно с соответствующими структурами принять все необходимые 
меры по уточнению состава имущества на территории Иркутской об
ласти, и не только по уточнению, но и в грамотном управлении.

В результате мы на комитете рассмотрели данный отчет, пред
лагается вам проект постановления по данному вопросу. Очень долго 
мы обсуждали, и не случайно, наверное, только в декабре вынесли на 
рассмотрение депутатов Законодательного Собрания отчет Прави
тельства по Иркутской области по распоряжению государственной 
собственностью за 2016 год. Надеюсь, что за 2017 год будут учтены 
все те предложения наши, и те критерии, которые разработаны, бу
дут собраны в установленные законом сроки и нам предоставлены.

Ну вот проект постановления, я, наверное, зачитаю его, оно 
большое. Да, Сергей Фатеевич? Зачитывать постановление? Или все 
его прочитали? Не надо, да?

БРИЛКА С.Ф.
Проект постановления есть у всех?

НОСЕНКО О.Н.
Есть у всех. Поэтому предлагается принять к сведению, и дан

ные пункты постановления уже исполнять и контролировать нам, 
комитету по собственности и экономической политике.

БРИЛКА С.Ф.
То есть принимаем к сведению и оставляем на контроле, да? 

Вопросы, отраженные в постановлении.

НОСЕНКО О.Н.
Да, отраженные, конечно, чтобы при следующем рассмотрении 

данного отчета все учтены были все наши предложения.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:52:50. Речь 0 мин 12 сек
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Коллеги, вопросы к Ольге Николаевне, предложения? Нет. 
Ставлю на голосование постановление, принятое комитетом по 

экономической политике и собственности. Прошу голосовать, колле
ги.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСО- Принять постановление 
ВАЛИ: Время: 15:53:02
(п.20/34) Присутствие -31 . Отсутствие -1 3 . Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИ
ЛИ:

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:53:02. Речь 0 мин 16 сек

Решение принято.
21 вопрос. Очень важный, но прошу Регламент соблюдать то

же, Эдуард Евгеньевич.

21. ИНФОРМАЦИЯ О РАБОТЕ ДЕПУТАТОВ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРА
НИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 2-ГО СОЗЫВА ЗА ПЕРИОД С ОКТЯБРЯ 2016 ГО
ДА ПО СЕНТЯБРЬ 2017 ГОДА

ВЫСТУПИ- БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут- 
ЛИ: ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:53:19. Речь 0 мин 27 сек

Информация о работе депутатов Законодательного Собрания 
Иркутской области 2-го созыва за период с октября 2016 года по сен
тябрь 2017 года.

Слово для доклада предоставляется Дикунову Эдуарду Евгень
евичу - председателю комитета по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными объединения
ми. Пожалуйста, Эдуард Евгеньевич.

ДИКУНОВ Э. Е. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями

ДОКЛАД: Время: 15:53:46. Речь 19 мин 9 сек
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Спасибо, Сергей Фатеевич. Уважаемый Сергей Фатеевич, ува
жаемые коллеги, Законодательное Собрание Иркутской области 4-го 
созыва отработало уже 4 года, 2-го созыва. Для кого-то это время 
было насыщено активной законотворческой работой, проведением 
множества мероприятий, встреч с избирателями и исполнением их 
наказов. Для кого-то время пролетело слишком быстро, и он не успел 
проявить себя в полной мере своих возможностей. Традиционно мы 
подводим итоги нашей работы за истекший период с 1 октября 2016 
года по 1 октября 2017 года. Итак, во временном периоде состоялось 
12 сессий Законодательного Собрания Иркутской области, проведено 
149 заседаний постоянных комитетов и комиссий, рассмотрено более 
300 законодательных инициатив депутатов, контролируется 18 депу
татских запросов, рассмотрено и принято 123 закона в окончатель
ном чтении, проведено 6 правительственных часов и 3 муниципаль
ных. В этот период на смену нашим коллегам, успешно отстаиваю
щим интересы Иркутской области в Государственной Думе Россий
ской Федерации, пришли вновь избранные депутаты: Дубровин 
Александр Сергеевич, Красноштанов Антон Алексеевич, Левченко 
Андрей Сергеевич.

Следующий слайд. (Все пойдет сейчас, не беспокойтесь). Их 
деятельность мы также включили в наш анализ.

Итак, за отчетный период мы увидели достаточное количество 
депутатов, стабильно и активно работающих на благо жителей Ир
кутской области. На слайде выведены наши отличники, это те, кто не 
пропустил ни одной сессии. Среди них наш председатель Брилка 
Сергей Фатеевич. Отдельно я хочу отметить наших супердепутатов: 
Алексеева Бориса Григорьевича, Дикусарову Наталью Игоревну, 
Ершова Дмитрия Михайловича. Они по-прежнему очень грамотно 
планируют все свои командировки, отпуска и другие мероприятия, 
требующие их личного участия. И вот результат: не пропустили ни 
одного заседания за прошедшие 4 года. К сожалению, Ольга Никола
евна Носенко допустила один-единственный пропуск и покинула эту 
очень достойную компанию.

Следующий слайд. 9 депутатов, участвующих в работе 11 сес
сий. В этой группе наблюдаем вновь молодых, вновь избранных де
путатов: Дубровин Александр Сергеевич, Левченко Андрей Сергее
вич. На следующем слайде депутаты, допустившие 2 пропуска. Как 
видим, лишь 32 депутата (71 %) приняли участие в работе 85 % сес
сий. Это неплохой показатель, но есть над чем работать. А теперь мы 
видим депутатов, по тем или иным причинам участвовавших в рабо
те 9 и менее сессий, и таких депутатов 13. Ну, если мы сравним ре
зультат прошлого года, то, несомненно, увидим значительный про
гресс. В очередной раз напоминаю, коллеги, что присутствие на за
седаниях сессий Законодательного Собрания, постоянных комитетов, 
постоянных комиссий, членом которых он является, это обязанность
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депутата, закрепленная в статье Закона Иркутской области "О стату
се депутата Законодательного Собрания Иркутской области".

На следующих слайдах представлены показатели работы по
стоянных комитетов и комиссий, относительно яркие ее постоянных 
членов. Комитет по законодательству о государственном строитель
стве области и местном самоуправлении. Председательствовал на 
всех 28 заседаниях Алексеев Борис Григорьевич. Обращаю ваше 
внимание: Борис Григорьевич за 4 года не пропустил ни одного засе
дания комитета и, как вы помните, ни одного заседания сессии. При
сутствие остальных членов вы видите на слайде. Небольшие цифры у 
Дубровина Александра Сергеевича, Красноштанова Антона Алексее
вича, Егоровой Анастасии Олеговны обусловлены поздним вхожде
нием в состав комитета либо, наоборот, исключением.

Комитет по собственности и экономической политике. Ольга 
Николаевна Носенко провела 21 из 23 заседаний комитета. В работе 
комитета, как мы видим, активно принял участие Вепрев Александр 
Алексеевич, 22 заседания. Не все члены комитета в этом году радо
вали своей активностью, систематическим участием в работе. Вся 
информация на слайде. Как мы видим, самые низкие показатели у 
Труфанова Николая Степановича, меньше половины заседаний он 
посетил в отчетном периоде.

В комитете по социально-культурному законодательству сле
дующая ситуация: состоялось 14 заседаний, все их провела председа
тель Синцова Ирина Александровна. Половину заседаний комитета 
уже традиционно пропустил Тюменев Олег Николаевич и Дубае 
Анатолий Анатольевич, 7 и 6 пропусков соответственно.

В отчетном периоде состоялось 16 заседаний комитета по 
здравоохранению и социальной защите, 15 заседаний из которых 
провел председатель комитета Лабыгин Андрей Николаевич. 
Остальные члены комитета тоже стабильно участвуют в работе. 
Наихудшие показатели посещаемости, к сожалению, уже традицион
но у Милостных Игоря Васильевича, он пропустил 12 заседаний из 
16.

Заседания комитета по бюджету, их состоялось 32, и все их 
провела Дикусарова Наталья Игоревна, 23, прошу прощения, и все их 
провела Дикусарова Наталья Игоревна, и так же, как Алексеев Борис 
Григорьевич, за 4 года не пропустила ни одного заседания комитета 
и, как вы помните, ни одного заседания сессии. В целом по комитету 
картина посещения заседаний изменилась и уже не такая стабильная, 
как в прошлом году. Депутат Сумароков Павел Ильич по-прежнему 
практически не участвует в работе комитета, за весь период он посе
тил всего лишь 26 % заседаний. Левченко Андрей Сергеевич, Сагде
ев Тимур Ринатович не слишком активно посещают заседания, при
няли участие в 14 из 23.

Еще один постоянный комитет по законодательству о приро
допользовании, экологии и сельском хозяйстве. 14 раз в отчетном
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периоде собирался этот комитет, Алдаров Кузьма Романович предсе
дательствовал 12 раз. А вот его заместитель Габов Роман Федорович 
не пропустил ни одного заседания. Баймашев Дмитрий Закарьевич и 
Нестерович Геннадий Николаевич сохранили свои прошлогодние 
показатели.

Комиссия по Регламенту провела в отчетном периоде 18 засе
даний, наихудшие показатели в этом году опять же традиционно у 
Милостных Игоря Васильевича. Он принял участие в работе только 4 
заседаний комиссии, зато Козюра Алексей Викторович, как мы ви
дим, регулярно посещал все заседания комиссии.

Комиссия по контрольной деятельности провела 13 заседаний. 
И все заседания провел Нестерович Геннадий Николаевич. Как видно 
на слайде, члены комиссии принимали не очень активное участие, 
можно отметить только Микуляка Андрея Степановича, он посетил 
11 заседаний, и Лобкова Артема Валентиновича, он включен в состав 
комиссии 15 февраля 2017 года и с этого времени не пропустил ни 
одного заседания.

Важнейшим показателем работы депутата является законо
творческая деятельность. Законодательная инициатива, выдвинутая 
депутатами за время работы нашего созыва: всего депутатами внесе
но 26 законопроектов, в том числе 14 законопроектов внесены еди
нолично. Так, Сергей Фатеевич внес 3 законопроекта, а Дубае Ана
толий Анатольевич внес на рассмотрение 4 законопроекта. Кроме 
этого, по одному законопроекту внесли: Алексеев, Бренюк, Козюра, 
Микуляк, Ершов, Дикусарова Наталья Игоревна.

На следующих слайдах депутаты, внесшие проекты в группе. 
Как видно, больше половины депутатов Законодательного Собрания 
Иркутской области (65 %) активно пользуются своим правом законо
дательной инициативы.

Еще одна форма депутатской деятельности: внесение поправок 
в законопроекты. Законодательных инициатив в виде поправок 323, 
из них: 109 единолично, рядом депутатов, в группе - 214. Информа
цию о поправках вы видите на слайде. Индивидуальные поправки в 
анализируемом периоде внесли: Алдаров, Алексеев, Дикусарова, Ду
бае, Козюра, Лабыгин, Микуляк, Синцова Ирина Александровна. Мы 
видим в этом периоде значительно увеличилось количество депута
тов, вносивших поправки индивидуально. И при этом 73 % депутатов 
Законодательного Собрания работали в группах.

Оценивая депутатскую активность, мы также изучили инфор
мацию о количестве выступлений депутатов на сессиях, исключив 
доклады в вопросах повестки, которые, как правило, проводит пред
седатель постоянного комитета или комиссии. Открывается следую
щая картина: Дикусарова Наталья Игоревна - 70 выступлений, лидер 
в этом отчетном периоде, она сменила Лабыгина Андрея Николаеви
ча. 61 выступление и второе место в условном рейтинге. 3 место по
делили Дубае Анатолий Анатольевич и Матиенко Владимир Алек
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сандрович.
При этом необходимо отметить продолжающийся рост общей 

активности депутатов на сессиях Законодательного Собрания Иркут
ской области, 847 выступлений в анализируемом периоде. Как ви
дим, площадка сессии Законодательного Собрания Иркутской обла
сти - место для живых дискуссий. Активно в этом периоде выступа
ли: Синцова Ирина Александровна - 42 выступления, Сумароков 
Илья Алексеевич - 37 выступлений, Истомин Геннадий Васильевич - 
34 выступления, и не так давно присоединившийся к депутатскому 
корпусу Буханов Владислав Валерьевич - 30 выступлений. Активно 
включились в работу: Новожилов Владимир Александрович - 18 вы
ступлений, член "Гражданской платформы" Чеботарев Владимир 
Павлович - 9 выступлений.

В отчетном периоде было принято рекордное количество - 11 
депутатских запросов. 7 единоличных запросов депутатов: Кузнецо
ва, Егоровой, Дубаса, Бренюка, Дикусаровой, Ершова, Буханова и 4 
коллективных. Работа по депутатским запросам продолжается, и в 
настоящее время в Законодательном Собрании Иркутской области 
находится на контроле 18 депутатских запросов.

Оглядываясь назад, можно смело сказать, что проведена значи
тельная работа. Систематически депутатами нашего Законодательно
го Собрания ведется прием населения, работают общественные при
емные, депутаты лично встречаются с гражданами. Тематика обра
щений разная. За истекший период на личный прием к депутатам 
нашего созыва обратилось более 8000 человек. На первом слайде вы 
видите десятку безусловных лидеров, они встречались с наибольшим 
количеством избирателей. Особо хочу отметить Алдарова Кузьму 
Романовича - 741 встреча, Нестеровича Геннадия Николаевича, он 
провел 699 встреч, и Балабанова Александра Аркадьевича - 629 
встреч.

На следующем слайде депутаты, которые также глубоко по
гружены в проблемы своего избирательного округа и его жителей. 
Каждый из них принял в анализируемом периоде более 100 человек. 
Вся информация перед вами, коллеги.

Далее депутаты, к которым также постоянно обращаются с во
просами и инициативами. Им удалось выслушать жалобы и предло
жения от 100 своих избирателей: Синцова Ирина Александровна, 
Бабкин Сергей Иванович, Любенков Георгий Александрович и дру
гие. Все они на экране.

В этом отчетном периоде уже традиционно совместно с управ
лением информационной политики и аналитической работы Законо
дательного Собрания Иркутской области мы проанализировали ин
формацию о количестве текстов и сообщений в СМИ с упоминанием 
персоналей депутатов Законодательного Собрания Иркутской обла
сти, в том числе с указанием пресс-индекса за период с 1 октября 
2016 года по 30 сентября 2017 года. И вот какая интересная картина
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получается. Безусловно, лидер Брилка Сергей Фатеевич, пресс- 
индекс которого 34,78 и более 9 тыс. сообщений. Для сравнения в 
прошлом году пресс-индекс - 21,9 и около 4 тыс. сообщений. Среди 
заместителей председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области лидирует в этом году Дикусарова Наталья Игоревна, пресс- 
индекс - 7,46 и более 2 тыс. обращений. Не намного отстал лидер 
этой группы прошлого года Лабыгин Андрей Николаевич, пресс- 
индекс - 6,54 и 1777 сообщений. Анализируя количество текстов и 
сообщений с упоминанием председателей постоянных комитетов и 
комиссий, мы увидели, что первое место разделили Ольга Николаев
на Носенко и Борис Григорьевич Алексеев с пресс-индексом - 5,8. 
Лидер прошлого года Синцова Ирина Александровна на втором ме
сте с пресс-индексом - 4,78 и 857 сообщениями. Среди заместителей 
председателей постоянных комитетов и комиссий лидирует Козюра 
Алексей Викторович, пресс-индекс - 3,26 и 887 сообщений. 5 лиде
ров депутатов Законодательного Собрания Иркутской области, не 
работающих на постоянной основе в областном парламенте: Левчен
ко Андрей Сергеевич - 1522 сообщения, пресс-индекс - 5,6; Сумаро
ков Илья Алексеевич, 860 сообщений, из них 447 уникальные; Тру- 
фанов Николай Степанович, 844 сообщения, из них 495 уникальных; 
Новожилов Владимир Александрович, 747 сообщений, из них - 416 
уникальных. На остальных слайдах по убывающей расположены все 
депутаты Законодательного Собрания Иркутской области, всех вы 
видите на экране.

В целом количество текстов и сообщений с упоминанием пер- 
соналей депутатов Законодательного Собрания в анализируемом пе
риоде составило 18 203, из них 11 426 - это уникальные сообщения и 
6 777 перепечатки разнообразных информационных агентств. В за
ключение хочу отметить: в отчетном периоде отпраздновали свой 
юбилей наши коллеги Белокобыльский Сергей Владимирович и Ис
томин Геннадий Васильевич - 65 лет. Красивую дату отпраздновала 
наша очаровательная коллега, депутат Законодательного Собрания 
Иркутской области Чекотова Нина Александровна, перешагнули 40- 
летний юбилей Микуляк Андрей Степанович и Буханов Владислав 
Валерьевич. Еще раз поздравляю наших коллег.

Вот такой вновь интересный и насыщенный получился год. 
Желаю всему депутатскому корпусу в новом периоде активной рабо
ты в профильных комитетах и комиссиях, грамотного планирования 
мероприятий, требующего личного присутствия, с учетом графика 
проведения сессий Законодательного Собрания Иркутской области. 
А их руководителям грамотного и своевременного планирования 
этих самых заседаний, для того чтобы депутаты могли заранее все 
спланировать. Нужных и достойных, современных законодательных 
инициатив, в целом достойного исполнения обязанностей народного 
избранника. Спасибо за внимание.
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БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:12:55. Речь 0 мин 9 сек

Спасибо, Эдуард Евгеньевич, за очень подробную информа
цию. Коллеги, вы все имели возможность убедиться, как мы работа
ли, потому что они отслеживают все это, да. Эдуард Евгеньевич, есть 
вопросы к Вам. Пожалуйста, Марина Владимировна Седых готова 
Вам задать вопрос.

ДИКУНОВ Э.Е.
Пожалуйста.

СЕДЫХ М.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

BOELPOC: Время: 16:13:04. Речь 0 мин 13 сек

Я, конечно, не отслеживаю сколько я была на сессиях Законо
дательного Собрания, но чтобы 4 раза, ну, это уже ни в какие ворота 
не лезет.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:13:17. Речь 0 мин 51 сек

Обязательно нужно все это проанализировать, Эдуард Евгенье
вич, я точно... (Реплики из зала). Вот началось, да? Значит, надо 
смотреть, надо смотреть внимательно, потому что, действительно, я 
тоже не совсем согласен, что Марина Владимировна из 12 сессий 
только на 4-х была. Это на самом деле информация, которую следует 
проверить. Еще вопросы, коллеги?

ДИКУНОВ Э.Е.
Безусловно, мы проверим.

БРИЖА С.Ф.
Коллеги, вы для себя отметили какие-то вопросы, но вот види

те, у меня там такое количество выступлений, 9 там тысяч 600, но вы 
меня простите, я отдуваюсь за все Законодательное Собрание. По
здравляю всех с праздниками и так дальше.

Так, еще вопросы Эдуарду Евгеньевичу. Спасибо. Текст пер
воначальный, который первоисточник. Спасибо, Эдуард Евгеньевич.

БРИЛКА С.Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:14:08. Речь 2 мин 0 сек

Уважаемые коллеги, повестка нашего заседания 58-й сессии 
исчерпана. Какие будут вопросы, замечания, предложения? Илья 
Алексеевич на меня так смотрит, я укладываюсь в Регламент, Илья 
Алексеевич. Коллеги, следующая сессия состоится 21 февраля 2018 
года, для сведения помечайте себе. 58-ю сессию Законодательного 
Собрания Иркутской области объявляю закрытой. Всем спасибо за 
работу, уважаемые коллеги.
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